
ПАРЛАМЕНТ Депутаты Госдумы обсудили повестку 
дня весенней сессии

Дума получила 
повестку

Татьяна Замахина

В
чера Госдума собра-
лась на первое пленар-
ное заседание весен-
ней сессии, которая 
продлится до 31 июля. 
В повестке у депутатов 
десятки важных и со-
циально значимых за-
конопроектов, многие 

из которых будут рассмотрены в 
приоритетном порядке.

В первую очередь парламен-
тарии сосредоточатся на приня-
тии законов по улучшению жиз-
ни граждан, развитию экономи-
ки, защите суверенитета стра-
ны. Традиционный приоритет — 
законодательная реализация 
Послания президента Федераль-
ному Собранию. Уже на этой не-
деле депутаты могут принять в 
двух чтениях подготовленные 
правительством поправки об 
индексации пенсий с 1 января 
2022 года на 8,6%. Повысить 
пенсии темпами выше инфля-
ции ранее поручил президент 

Владимир Путин. После индек-
сации средний размер страхо-
вой пенсии по старости соста-
вит 18 984 рубля.

Другой важный законопро-
ект — поправки в закон о мест-
ном самоуправлении. Приняв 
этот документ, депутаты про-
должат работу над совершенст-
вованием системы единой пу-
бличной власти. Положения 
этого проекта прямо вытекают 
из обновленной Конституции. 
Кроме того, в депутатской по-
вестке стоит выделить и прези-

дентский законопроект, меняю-
щий положения о получении и 
лишении гражданства РФ. Доку-
мент, в частности, расширяет 
критерии для упрощенного по-
лучения российских паспортов 
и вводит новые основания для 
прекращения гражданства. В 
финансовой сфере важный зако-
нопроект касается создания ав-
томатизированной системы на-
логообложения. Этот документ 
направлен на то, чтобы сделать 
максимально комфортными для 
налогоплательщиков условия 

уплаты налогов. Большая работа 
будет вестись в части наведения 
порядка на дорогах. Так, в пла-
нах продолжить работу над ини-
циативами о наказании для ли-
хачей. До конца будет рассмо-
трен законопроект, который 
вводит единые для всей страны 
стандарты и требования уста-
новки видеокамер на дорогах, в 
том числе «треног», на которые 
жалуются автомобилисты.

Среди других значимых до-
кументов нового парламентско-
го сезона, которые ожидаются к 
принятию:

— об использовании средств 
маткапитала на оплату детских 
садов и о выдаче этих средств от-
цам-одиночкам,

— об ужесточении наказания 
за пытки в колониях 
для принуждения к 
даче показаний,

Вячеслав Володин: Главными вызо-
вами остаются пандемия и бед-
ность, законодательные инициати-
вы по решению этих проблем долж-
ны быть приоритетом. 

А К Ц Е Н Т

В первую очередь парламентарии 
сосредоточатся на принятии законов 
по улучшению жизни граждан, 
развитию экономики, 
защите суверенитета страны

Австралийский доллар 54,9228
Азербайджанский манат 44,9292
Армянский драм** 15,8601
Белорусский рубль 29,5321
Болгарский лев 44,5152
Бразильский реал 13,8363

Венгерский форинт** 24,4103
Вон Республики Корея*** 64,1174
Гонконгский доллар* 97,9604
Датская крона 11,6970
Доллар США 76,3347
Евро 87,0216

Индийская рупия* 10,2502
Казахстанский тенге** 17,5200
Канадский доллар 61,0287
Киргизский сом** 90,0097
Китайский юань 12,0180
Молдавский лей* 42,2907

Новый туркменский манат 21,8411
Норвежская крона* 87,1112
Польский злотый 19,2318
Румынский лей 17,6053
СДР  107,4716
Сингапурский доллар 56,6113

Таджикский сомони* 67,5827
Турецкая лира* 56,4894
Узбекский сум**** 70,4197
Украинская гривна* 26,8938
Фунт стерлингов  104,1816
Чешская крона* 35,6271

Шведская крона* 84,4579
Швейцарский франк 83,4989
Южноафриканский рэнд* 49,3935
Японская иена** 66,5429

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.01.22

Яков Миркин — 
о динамике 
промышленного 
производства 
в России за 30 лет

Юрий Башмет 
открыл 
Зимний 
фестиваль 
искусств
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ПРАВО Верховный суд объяснил, 
какие действия спецслужб 
считать провокацией

Агент провалился
Владислав Куликов

Верховный суд России направил всем 
судьям страны детальные разъясне-
ния правовых позиций Европейского 

суда по правам человека — какие действия 
спецслужб должны считаться провокация-
ми. А спровоцированного тайными агента-
ми человека нельзя судить: он бы, вполне 
возможно, не сделал ничего плохого, если 
бы его к этому не подтолкнули. 

Первое и главное правило: суды должны 
проверять, было ли преступление соверше-
но без вмешательства правоохранителей. 
Секретные операции должны проводиться 
в пассивном режиме, то есть спецслужбы 
должны наблюдать и фиксировать, а не под-
стрекать.

Вот правильный пример: некую Л. взяли 
в момент продажи наркотиков. Это не было 
случайностью — за ней наблюдали. Один из 

ее «подельников» был офицер ФСБ, рабо-
тавший под прикрытием. 

На суде гражданка заявила, что ее долго 
уговаривали, и в один далеко не прекра-
сный момент она сдалась. А так, мол, ничего 
такого у нее на уме и не было. Якобы еще 
один человек буквально наседал на нее по 
заданию чекистов: продай и продай. Поэто-
му, дескать, была типичная провокация.

Европейский суд признал: утверждения 
подсудимой не были абсолютно невероят-
ными. Их следовало проверить. И россий-
ские суды это сделали. На процесс был выз-
ван офицер ФСБ. У заявительницы имелась 
возможность задать ему вопросы, в том чи-
сле относительно личности других возмож-
ных информаторов и провокаторов. Выя-
снилось, что чекисты никого к ней не на-
правляли. Сама же подсудимая не 
смогла назвать точные данные 
«провокатора».

РАССЛЕДОВАНИЕ «РГ» 
Мошенники отрабатывают схему 
создания клонов предприятий и фирм

Опасный двойник
Наталья Козлова

О всевозможных схемах обмана гра-
ждан телефонными мошенниками 
сегодня знают все. Но, похоже, что 

вектор обмана начал меняться. Если пона-
чалу жертвами жуликов были жители круп-
ных городов, то позже основной напор мо-
шенников переместился в регионы. И вот 
теперь наметилась новая тенденция — об-
манщики решили поменять жертв. Стало 
заметно, что от афер с обычными граждана-
ми они берут направление на организации, 
фирмы, предприятия.

Наша история началась в сентябре этого 
года. Одна московская небольшая фирма 
получила «письмо счастья» от налоговой 
инспекции, которая безапелляционно тре-
бовала уплаты задолженности. Директор 
начал разбираться и с изумлением обнару-

жил, что по документам налоговой в его не-
большой конторе есть еще один директор. 
Прямо как в советской комедии Леонида 
Гайдая «Иван Васильевич меняет профес-
сию»: два мужа, и оба — Бунши. 

Руководство предприятия растерялось, 
сотрудники не могли понять: в какой мо-
мент у них было проведено собрание учре-
дителей, утвержден новый устав и принят 
на должность директора никому неизвест-
ный человек по фамилии Ершов? 

Дело в том, что с момента рождения и со-
ответственно регистрации конторы в 2007 
году директор и по совместительству один 
из учредителей не менялся. Быстро сообра-
зив, что действовали мошенники, настоя-
щий директор побежал за защитой в поли-
цию. Там заявление приняли. Но на 
этом, собственно, все и закончи-
лось.  

ДОКУМЕНТ Утвержден перечень 
противопоказаний к прививкам 
против COVID-19 

С иголочки
Нина Егоршева, Ирина Невинная

Минздрав утвердил перечень меди-
цинских противопоказаний к вак-
цинации от коронавируса — приказ 

подписан министром здравоохранения Рос-
сии Михаилом Мурашко и публикуется се-
годня в «Российской газете». 

Документ тем более важен, что с февраля 
начнет действовать новый порядок оформле-
ния медицинских отводов от прививки про-
тив COVID-19 — сведения об этом будут пере-
даваться в федеральную базу данных и отра-
жаться в виде QR-кода в личном кабинете че-
ловека на портале государственных услуг. 

Понятно, что для корректного оформле-
ния медотвода у каждого врача, по роду 

обязанностей связанного с вакцинацией, 
выдачей рекомендаций пациентам по пово-
ду прививок, должен быть единый доку-
мент с максимально полной информацией, 
в каких случаях и каким препаратом при-
вивку проводить можно и в каких — проти-
вопоказано. 

Собственно, никаких новых «табу» для 
проведения вакцинации в публикуемом се-
годня приказе нет — все противопоказания 
указаны в инструкциях по применению к 
каждой из зарегистрированных в России и 
применяемых сегодня вакцин. При подго-
товке приказа специалисты обобщили и си-
стематизировали эту информа-
цию, сведя все данные в единый 
нормативный акт.
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КОШЕЛЕК Стартовал новый этап 
туристического кешбэка

Лыжи пойдут
в гору
Алексей Любовецкий

Очередной этап туристическо-
го кешбэка стартовал в России, 
сообщили в Ростуризме. Госу-
дарственная программа с ча-
стичной компенсацией стоимо-
сти туров продлится до 30 апре-
ля, а отправиться в круизы мож-
но будет с начала навигации и 
по 1 июня.

Новый этап программы за-
трагивает зимний период и пра-
ктически всю весну, поэтому 
россияне смогут планировать 
как горнолыжный отдых, так и 
санаторно-курортный, отмети-
ла глава ведомства Зарина Догу-
зова. «Сейчас в отличие от пиков 
сезона и новогодних праздников 
гораздо меньше ажиотажа. Соот-
ветственно больше выбор гости-
ниц, билетов, поэтому сами по-
ездки можно спланировать гора-

здо дешевле, а с кешбэком полу-
чается двойная выгода», — заме-
тила она. Догузова также напом-
нила, что отдыхающим необхо-
димо учитывать сложную эпиде-
миологическую ситуацию в 
стране и соблюдать все необхо-
димые меры безопасности.

Условия программы оста-
лись неизменными: туристу 
надо выбрать подходящее пред-
ложение на официальном пор-
тале мирпутешествий.рф или на 
сайтах-партнерах и оплатить 
его картой «Мир». В течение 
пяти дней на эту же карту вер-
нется 20% от стоимости поезд-
ки, максимум — 20 тысяч ру-
блей. При этом количество ту-
ров на одного человека не огра-
ничено, главное — чтобы дли-
тельность  поездки 
была не менее двух но-
чей.

2

Медотвод от прививки будет отражаться в виде QR-кода в личном кабинете на портале Госуслуг.
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ТРЕНД Участки 
для коттеджных поселков 
пользуются ажиотажным 
спросом

Ближе к земле

Марина Трубилина

Загородное жилье в 2021 году интересовало и покупа-
телей, и застройщиков еще больше, чем годом ранее. 
Бум на загородном рынке начался весной 2020 года из-
за пандемии. 

Горожане желают уехать в собственный дом и из-за 
желания проводить самоизоляцию не только в стенах 
квартиры, и из-за распространенности удаленной ра-
боты, которая не требует ежедневных поездок в город-
ской офис. Зачастую это еще и финансово оправданно: 
к примеру, новую трехкомнатную квартиру в 53 кв.м в 
Красноярске можно купить за 6 млн рублей, таунхаус 
в 105 кв.м в 25 минутах езды от центра города — за 7,1 
млн рублей. Квартира в Краснодаре в 56 кв.м оценива-
ется в 6 млн, за та-
кую же сумму мож-
но купить коттедж 
неподалеку в 134 
кв.м. 

Девелоперы 
уже отреагирова-
ли на ажиотажный 
спрос. Предложе-
ние участков и до-
мов в коттеджных 
поселках выросло в 2021 году в 1,5—2 раза по сравне-
нию с 2019 годом около всех крупных городов, отме-
чает замруководителя центра загородной недвижимо-
сти федеральной компании «Этажи» Дарья Фатеева. В 
топе — пригороды Новосибирска, Тюмени, Екатерин-
бурга, Казани, Красноярска, Краснодара, Калинингра-
да, Перми. 

Из-за подорожания городских квартир на загород-
ный рынок обратили внимание городские девелопе-
ры. За 2021 год Российский аукционный дом продал 
втрое больше земли, чем в 2020 году (20,4 тысячи га 
против 7,2 тысячи). Из них около половины в Москве 
и Московской области. Увеличение спроса крупных 
московских застройщиков нарастало вплоть до конца 
года, все земельные аукционы проходили в условиях 
конкуренции за активы и роста их стоимости, отмеча-
ют в РАД. В Подмосковье пока, однако,  новых посел-
ков появляется немного. Отчасти из-за того, что мно-
гие компании скупают землю в спекулятивных целях, 
отмечают в РАД. Кроме того, до 2 лет может уходить на 
подготовку документов.  

Дума получила повестку
— поправки в «закон 
Димы Яковлева» о рас-
ширении режима сан-

кций на любых иностранцев,
— о запрете использования ин-

ститута суррогатного материн-
ства для граждан других стран,

— об ужесточении госконтро-
ля за выдачей оружия, 

— о смягчении ответственно-
сти для малого и среднего бизне-
са (на юрлиц административная 
ответственность будет налагать-
ся как на ИП),

— о социальном вкладе с га-
рантированным процентом не 
ниже ключевой ставки,

— о регулировании цифровых 
финансовых активов и крипто-
валюты,

— о предоставления кредит-
ных каникул.

Между тем резонансный за-
конопроект о QR-кодах в обще-
ственных местах, который гото-
вился к принятию и вступлению 
в силу с 1 февраля, депутаты сня-
ли с рассмотрения для доработ-
ки. Такое решение накануне пер-
вого пленарного заседания при-
нял Совет Думы. «Мы его долго 
прорабатывали и пришли к по-
ниманию, что ситуация с коро-
навирусом быстро меняется и у 

«омикрона» совсем другие ха-
рактеристики, — объяснил глава 
фракции «Единая Россия» Вла-
димир Васильев. — Мы считаем, 
что к мерам государственного 
регулирования надо подходить 
очень взвешенно и ответственно 
перед людьми». Этот подход для 
депутатов стал нормой, подчер-
кнул Васильев.

Между тем приход нового 
штамма «омикрон» повлиял на 
работу палаты. Депутаты сокра-
тили количество пленарных за-
седаний в неделю с трех до двух 
— причем проходить они будут 
два дня подряд. Кроме того, ко-

митеты будут использовать он-
лайн-формат. В плане организа-
ции работы палаты намечены и 
другие изменения. О них расска-
зал спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. Так, в ГД будут разработа-
ны ключевые показатели эффек-
тивности работы комитетов. На 
данный момент, по его данным, 
более 70% законопроектов нахо-
дятся в десяти самых загружен-
ных комитетах. Оставшиеся 30% 
инициатив распределены между 
22-мя. Ситуацию Володин пору-
чил изучить первому вице-спи-
керу Ивану Мельникову — с тем, 
чтобы выработать предложения 
по введению оценки деятельнос-
ти комитетов.

Еще одно изменения в дум-
ской работе — Комитет по контр-
олю и регламенту будет анали-
зировать выступления руково-
дителей думских фракций на 
заседаниях Госдумы для их по-
следующей реализации. По сло-
вам Володина, заявления, кото-
рые звучат с трибуны Госдумы, 
должны быть формализованы 
через поступки и решения, а не 
повиснуть в воздухе. Депутаты 
такое предложение спикера под-
держали.

Народные избранники будут 
развивать форматы, показыва-
ющие свою эффективность. Это 

касается в том числе рабочих 
групп, созданных в Госдуме для 
решения целевых приоритетных 
задач. «Таких как обеспечение 
жильем детей-сирот, совершен-
ствование системы оплаты тру-
да, снижение цен, защита прав 
участников долевого строитель-
ства, обращение криптовалют», 
— перечислил Володин. Спикер 
напомнил, что сейчас в Госдуме 
создано 11 таких групп, и пра-
вильно было как можно быстрее 
организовать их работу.

Продолжит Госдума и работу 
на международной арене. Спикер 
Госдумы обозначил миссию пар-
ламентариев — донести до ино-
странных коллег информацию о 
происходящем на Украине. Как 
объяснил Володин, НАТО стре-
мится оккупировать республи-
ку и в настоящее время идет ин-
формационная подготовка к про-
движению войск организации на 
украинскую территорию. «Мо-
жет произойти страшная траге-
дия, и сейчас важен диалог по га-
рантиям безопасности, — заявил 
спикер. — Это вопрос мира. Мы не 
можем позволить, чтобы НАТО 
вводило свои войска на терри-
торию Украины. Это вопрос без-
опасности наших граждан, во-
прос безопасности граждан ев-
ропейских государств».  

АГЕНТ 
ПРОВАЛИЛСЯ

Соответственно, най-
ти его не удалось. Ско-
рее всего, женщина его 

просто придумала.
Что касается сотрудника 

спецслужб под прикрытием, 
то он «включился в сделку в то 
время, когда она уже была спла-
нирована. «Следовательно, не 
вызывает сомнения то, что он 
просто «присоединился» к уго-
ловно наказуемому деянию, а 
не спровоцировал его», — под-
черкнул ЕСПЧ.

Однако секретные операции 
не всегда проводятся настолько 
корректно. Иначе бы не потре-
бовались специальные разъя-
снения из Страсбурга.  «Про-
блем в этой плоскости доста-
точно, — рассказывает советник 
Федеральной палаты адвокатов 
Нвер Гаспарян. — Правоохра-
нители стараются упростить 
свою работу по раскрытию, на-
пример, коррупционных пре-
ступлений и нередко воздейст-
вуют на субъект с целью спро-
воцировать его на совершение 
преступления, которое в про-
тивном случае не было бы со-
вершено. Иными словами, сами 
порождают преступление, а по-
том его же раскрывают».

По его словам, признание 
имевшей место провокации 
даже при установлении факта 
совершения вменяемых дейст-
вий (получения взятки, сбыта 
наркотических средств и т.д.) 
должно влечь вынесение оправ-
дательного приговора. «Данное 
обобщение Верховного суда 
РФ является важным и акту-
альным, — подчеркивает Нвер 
Гаспарян. — Суды, прокуроры, 
следователи и адвокаты долж-
ны руководствоваться данным 
обзором и учитывать сформи-
ровавшиеся позиции Европей-
ского суда по правам человека. 
Обобщение вобрало все наибо-
лее значимые подходы ЕСПЧ и 
ориентирует суды на матери-
альную и процессуальную про-
верку провокации».

В частности, как рассказы-
вает советник ФПА, при про-
цессуальной проверке прово-
кации судам следует рассмо-
треть, каким образом было из-
учено заявление заявителя о 
подстрекательстве, являлась ли 
эта процедура состязательной 
и основательной.

Правоохранителям нередко 
приходится привлекать секрет-
ных агентов, осведомителей и 
использовать скрытые приемы, 
особенно в решении проблем 
организованной преступности 
и коррупции. Европейский суд 
по правам человека признает 
правомерным использование 
секретных методов расследова-
ния в борьбе с преступностью. 
Как сказано в обзоре, ЕСПЧ 
«неоднократно выносил по-
становления о том, что секрет-
ные операции как таковые не 
препятствуют осуществлению 
права на справедливое судеб-
ное разбирательство и что при-
сутствие четких, адекватных и 
достаточных процессуальных 
гарантий позволяет разграни-
чить допустимые действия по-
лиции и провокации».

В делах, главные доказатель-
ства по которым были получе-
ны в ходе оперативного экспе-
римента, власти должны дока-
зать наличие веских причин 
для его проведения. «Раньше — в 
90-е и в начале 2000-х годов — 
работа агентов и осведомите-
лей рассматривалась именно 
как средство получения инфор-
мации, которая сама по себе не 
являлась процессуальным до-
казательством, а служила лишь 
сведениями об источниках до-
казательств, — рассказывает 
адвокат Сергей Колосовский. 
— Но сегодня показания инфор-
маторов и секретных агентов 
все чаще используются в каче-
стве доказательств на судебных 
процессах. Поэтому суды долж-
ны особо тщательно проверять 
законность получения таких 
доказательств».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Ольгой Любимовой 
нацпроект «Культура»

В путь по карте 
Пушкина

Айсель Герейханова

О 
том, как работа-
ет национальный 
проект «Культу-
ра» и насколько во-
стребована «Пуш-
кинская карта» у 
ш к ол ь н и к о в ,  н а 
встрече с прези-
дентом Владими-

ром Путиным рассказала ми-
нистр культуры Ольга Люби-
мова. 

Благодаря национальному 
проекту «Культура», который 
реализуется в стране уже тре-
тий год, в регионах появились 
новые дома культуры, детские 
школы искусств, театры и кино-
залы. «Это и автоклубы, кото-
рые нас спасли в пандемию, да-
вая возможность просто приез-
жать и дарить людям праздник 
на свежем воздухе», — рассказа-
ла министр. В детских школах 
сейчас появилось 38 тысяч но-
вых музыкальных инструмен-
тов. «Мы понимаем, что педа-
гоги, которые трудились года-
ми в детских школах искусств, 
где ничего не менялось, и вдруг 
там праздник», — отметила Лю-
бимова. «Я видел, как люди к 
этому относятся», — согласился 
президент.

Еще одно важное направле-
ние — модельные библиотеки. 
«Это такие «места силы». Мы 
туда собираем всю молодежь, 
они туда ходят на кружки, на 
допобразование. Мы хотим 
добавить уроки по русскому 
языку, грамотности, которых 
очень не хватает», — сообщи-
ла министр. Сейчас по России 
открыто более 600 таких би-
блиотек.

Президент спросил, рабо-
тает ли проект «Пушкинская 
карта». По словам министра, 
он стал вызовом для культур-
ных учреждений. Министр под-
черкнула, что на эту тему ве-
дется очень серьезная работа с 
экспертными советами из ре-
гионов, а также на уровне фе-
дерального экспертного сове-
та. Путин поинтересовался, 
посещают ли по «Пушкинской 
карте» школьники учрежде-
ния в своих регионах или ездят 
и в другие. «Девочка из Сибири 
купила билет в Театр Сатиры в 

Москве. По всей видимости, они 
собирались приехать с семьей, 
и она собиралась пойти», — от-
ветила Любимова.

Министр также рассказала 
президенту об успехах россий-
ских молодых кинематографи-
стов. В разговоре о кино Путин 
поинтересовался, как обстоят 
дела с «Ленфильмом». Министр 
рассказала, что ситуация с вос-
становлением киностудии улуч-
шилась. Так, после продажи не-
профильных активов у «Лен-
фильма» появились средства 
для ремонта. Она также сооб-
щила, что поддержку получили 
три новых фильма, производст-
вом которых займется эта кино-
студия. Кроме того, восстанов-
лению студии поможет возвра-
щение «Золотой коллекции». 
«Мы собрали там всех мастеров. 
Вообще планируем, что это бу-
дет единое пространство, куда 
будут приходить ребята, полу-
чать допобразование, смотреть 
кино», — добавила министр.

Киностудия имени Горько-
го получила поддержку от мин-
культуры, запущены четыре но-
вых проекта, идут ремонтные 
работы. «Стараемся, чтобы по-
меньше там было телевидения, 
а побольше было кинематог-
рафа», — также рассказала Лю-
бимова.

Еще одна проблема, которая 
обсуждалась на встрече, — то, 
что России не хватает специали-
стов по реставрации музыкаль-
ных инструментов. «А при этом 
у нас уникальные музыкальные 
инструменты Гварнери, Амати 
и Страдивари. На них играют 
совершенно фантастические 
исполнители», — отметила Лю-
бимова. Она сообщила, что на 
базе Гнесинского училища за-
ново начинается подготовка ма-
стеров, которые будут в состоя-
нии отреставрировать такие ин-
струменты в России.

Министр также рассказала, 
что идет возрождение ленин-
градской школы реставрации 
музейных предметов на базе 
государственных музеев-запо-
ведников «Петергоф» и «Цар-
ское Село». «Мы создаем такие 
крупные центры компетенций 
по разным направлениям в ре-
ставрации, потихонечку с отра-
слью работаем таким образом. 

Это касается и проектирова-
ния, и аттестации», — поясни-
ла она.

Еще одно важное направ-
ление в сфере культуры — Все-
российский гастрольный план. 
«Была такая в Советском Сою-
зе традиция — общий советский 
гастрольный план. Мы на базе 
Росконцерта его возродили», — 
сказала Любимова. География 
таких гастролей охватывает 
85 регионов, 32 национальных 
коллектива. 

Важное событие этого года 
— Международный конкурс пи-
анистов, композиторов и дири-
жеров им. С.В. Рахманинова, ко-
торый впервые пройдет под ху-
дожественным руководством 
народного артиста России Де-
ниса Мацуева с 14 по 27 июня в 
Москве. По словам Любимовой, 
он может привлечь 500 участ-
ников из 35 стран. «Посколь-
ку конкурс Чайковского очень 
ценится в мире, возникнове-
ние конкурса Рахманинова дает 
возможность проявить себя не 
раз в четыре года, а чаще», — 
сказала министр, сравнив эти 
два смотра с Олимпийскими иг-
рами.  

Ольга Любимова рассказала 
президенту о том, как реализуется 
проект «Пушкинская карта». 

В эту сессию в Госдуме будут разработаны ключевые показатели эффективности работы комитетов. 

А К Ц Е Н Т 

Конкурс Рахманинова может 
привлечь 500 участников из 35 стран

Сегодня все чаще 

показания инфор-

маторов и секрет-

ных агентов 

используются 

в качестве доказа-

тельств. Но суды 

в таком случае 

должны тщатель-

но проверять, 

не было ли 
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преступления

Коттеджей 

и участков на про-

дажу стало в 1,5—2 

раза больше

А К Ц Е Н Т

Заявления, которые звучат с трибуны 
Госдумы, должны быть формализованы 
через поступки и решения, 
а не повиснуть в воздухе

— В каких случаях полицейского 
можно приглашать понятым. 
Разъяснения Верховного суда 
на сайте
rg.ru/art/2248119

Самоизоляция в коттедже гораздо комфортнее, 
чем в квартире.
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Лыжи пойдут
в гору

Всего в новом этапе программы примут 
участие более 600 туроператоров и 69 аг-
регаторов, которые предложат россиянам 

более 3,3 тысячи объектов размещения во всех ре-
гионах страны. Путешественникам будут доступны 
более 2 млн предложений, отметили в Ростуризме. 
Все интересующие вопросы можно будет задать, по-
звонив в кол-центр. 

Программа туристического кешбэка была запу-
щена в России в августе 2020 года. С начала 2021 
года ей воспользовались почти 1,7 млн россиян, 
а стоимость приобретенных туров превысила 34 
млрд рублей. За это время туристы получили на 
карты 6,7 млрд рублей кешбэка.

В сентябре глава Ростуризма назвала эту про-
грамму «самой яркой и действенной мерой поддер-
жки туризма в истории современной России». Про-
грамма вошла в нацпроект по туризму, и в этом году 
в бюджете на нее заложено 5 млрд рублей.

Участники го-
стинично-тури-
стической отрасли 
отмечают, что про-
грамма показала 
высокую социаль-
но-экономическую 
эффективность и 
помогла привлечь 
новых туристов, 
которые раньше 
даже не планиро-
вали отдыхать вну-
три страны. Согла-
сно экспертным 
оценкам, не менее 
50% путешествен-
ников, принявших участие в акции, отправились в 
поездки только благодаря программе.

Кроме того, кешбэк перераспределил спрос с 
пляжных направлений на альтернативные типы пу-
тешествий — экотуризм, круизы и культурно-позна-
вательные поездки. Многие туристы смогли посе-
тить Дальний Восток, Сибирь, Русский Север и Ар-
ктику — регионы, ранее недоступные из-за высокой 
стоимости.

Как ранее рассказал в интервью «РГ» министр 
по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей 
Чекунков, размер туристического кешбэка за туры 
на Дальний Восток может вырасти в два раза — с 
20 до 40 тысяч рублей. Сейчас такая возможность 
прорабатывается Ростуризмом и минвостокраз-
вития.

По данным Ростуризма, объем продаж многих 
участников акции за период ее действия был равен 
годовому обороту этих предприятий. Программа 
также значительно повысила популярность кру-
изного туризма по морским и речным маршрутам 
— спрос на круизные туры по сравнению с допанде-
мийным периодом вырос на 30%.  

Кешбэк перерас-

пределил спрос 

с пляжных 

направлений 

на альтернатив-

ные типы 

путешествий
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Приказ Министерства здравоохранения 
Российской Федерации 

(Минздрав России)

от 13 января 2022 г. № 8н г. Москва

Зарегистрирован Минюстом РФ 17 января 2022 г. 

Регистрационный номер 66893

Об утверждении перечня медицинских 
противопоказаний к проведению 

профилактических прививок против новой 
коронавирусной инфекции COVID-19

В соответствии с пунктом 3 статьи 11 Федерального закона от 17 сентября 1998 г. 
№ 157-ФЗ «Об иммунопрофилактике инфекционных болезней» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1998, № 38, ст. 4736; 2013, № 48, ст. 6165) и подпун-
ктом 5.2.92 пункта 5 Положения о Министерстве здравоохранения Российской Федера-
ции, утвержденного постановлением Правительства Российской Федерации от 19 июня 
2012 г. № 608 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 26, ст. 3526), 
приказываю:

утвердить прилагаемый перечень медицинских противопоказаний к проведению 
профилактических прививок против новой коронавирусной инфекции COVID-19.

Министр М. Мурашко

Перечень медицинских противопоказаний 

к проведению профилактических прививок против 

новой коронавирусной инфекции COVID-19
1. Медицинские противопоказания к проведению профилактических прививок про-

тив новой коронавирусной инфекции COVID-19, устанавливаемые бессрочно:
1) гиперчувствительность к веществам, входящим в состав иммунобиологического 

лекарственного препарата для иммунопрофилактики новой коронавирусной инфекции 
COVID-19 (далее ― вакцина), или вакцине, в состав которой входят аналогичные вещест-
ва;

2) тяжелые аллергические реакции в анамнезе;
3) тяжелые поствакцинальные осложнения (анафилактический шок, тяжелые гене-

рализированные аллергические реакции, судорожный синдром, температура тела выше 
40°С, гиперемия или отек в месте инъекции) на предыдущее введение вакцины или 
любого из ее компонентов (в случае многокомпонентных вакцин).

2. Медицинские противопоказания к проведению профилактических прививок про-
тив новой коронавирусной инфекции COVID-19, устанавливаемые на определенный 
срок:

1) острые инфекционные заболевания, протекающие в средней и тяжелой средней 
степени тяжести, неинфекционные заболевания, обострение хронических заболеваний 
― на период острого заболевания или обострения хронического заболевания и на 2 ― 4 
недели после выздоровления или наступления ремиссии;

2) острые респираторные вирусные заболевания, протекающие в легкой степени 
тяжести, острые инфекционные заболевания желудочно-кишечного тракта ― до нор-
мализации температуры тела.

3. К медицинским противопоказаниям к проведению профилактических прививок 
против новой коронавирусной инфекции COVID-19 также относятся:

1) злокачественные новообразования ― в случае применения вакцин ЭпиВакКоро-
на, вакцины на основе пептидных антигенов для профилактики COVID-19, ЭпиВакКоро-
на-H, вакцины на основе пептидных антигенов для профилактики COVID-19, КовиВак 
(Вакцины коронавирусной инактивированной цельновирионной концентрированной 
очищенной);

2) беременность и период грудного вскармливания ― в случае применения вакцин 
Гам-КОВИД-Вак-Лио, Комбинированной векторной вакцины для профилактики корона-
вирусной инфекции, вызываемой вирусом SARS-CoV-2, Гам-КОВИД-Вак-М, Комбини-
рованной векторной вакцины для профилактики коронавирусной инфекции, вызывае-
мой вирусом SARS-CoV-2, Спутник Лайт, векторной вакцины для профилактики корона-
вирусной инфекции, вызываемой вирусом SARS-CoV-2, ЭпиВакКорона, вакцины на 
основе пептидных антигенов для профилактики COVID-19, ЭпиВакКорона-Н, вакцины на 
основе пептидных антигенов для профилактики COVID-19, КовиВак (Вакцины коронави-
русной инактивированной цельновирионной концентрированной очищенной);

3) недостижение возраста 18 лет ― в случае применения вакцин (за исключением 
вакцины Гам-КОВИД-Вак-М, Комбинированной векторной вакцины для профилактики 
коронавирусной инфекции, вызываемой вирусом SARS-CoV-2, для которой противопо-
казанием к проведению профилактических прививок против новой коронавирусной 
инфекции COVID-19 является возраст до 12 лет);

4) возраст старше 60 лет ― в случае применения вакцин Гам-КОВИД-Вак-Лио, Ком-
бинированной векторной вакцины для профилактики коронавирусной инфекции, вызы-
ваемой вирусом SARS-CoV-2, Гам-КОВИД-Вак-М, Комбинированной векторной вакцины 
для профилактики коронавирусной инфекции, вызываемой вирусом SARS-CoV-2, Эпи-
ВакКорона-Н, вакцины на основе пептидных антигенов для профилактики COVID-19, 
КовиВак (Вакцины коронавирусной инактивированной цельновирионной концентриро-
ванной очищенной);

5) иные медицинские противопоказания к проведению профилактических прививок 
против новой коронавирусной инфекции COVID-19, определенные инструкциями по 
медицинскому применению вакцин1.

1 Приказ Министерства здравоохранения Российской Федерации от 21 сентября 
2016 г. № 724н «Об утверждении требований к инструкции по медицинскому примене-
нию лекарственных препаратов» (зарегистрирован Министерством юстиции Россий-
ской Федерации 7 октября 2016 г., регистрационный № 43959).

МЕДИЦИНА Прививать 
от COVID-19 будут 
по временным правилам

Вакцинация 
по порядку
Елена Манукиян

Временные противопоказания к вакцинации против 
коронавируса на период до 30 дней сможет утвердить 
лечащий врач, на больший срок — врачебная комиссия 
медицинской организации. Сведения о медотводе от 
прививки должны вноситься в карту пациента и анти-
ковидный сертификат. Приказ об этом подписал ми-
нистр здравоохранения Михаил Мурашко. 

Документ устанавливает временный порядок ор-
ганизации проведения профилактических прививок 
против коронавируса. В нем также говорится, что пе-
ред вакцинацией медработник обязан осмотреть па-
циента, выяснить, нет ли у него хронических заболева-
ний в стадии обострения, острых респираторных забо-
леваний или желудочно-кишечных расстройств.

Отмечается, что прививку можно делать только при 
отсутствии противопоказаний к ней. А если в инструк-
ции к препарату говорится, что при конкретном забо-
левании он должен применяться с осторожностью, то 
врач обязан взвесить соотношение пользы и риска от 
вакцинации, предупредить об этом пациента. На при-
вивку требуется добровольное согласие.

В минздраве обратили внимание, что люди с проти-
вопоказаниями к вакцинации от коронавируса входят 
в группу риска по тяжелому течению COVID-19, поэ-
тому они особенно должны соблюдать меры профилак-
тики инфекции — носить маски, держать социальную 
дистанцию и по возможности избегать больших ско-
плений людей.

В ведомстве также напомнили, что вакцинация от 
коронавируса проводится бесплатно, поскольку она 
включена в Национальный календарь прививок. Прой-
ти ее можно в любой  медорганизации, работающей по 
ОМС, если услуга указана в ее лицензии. На прививку 
потребуется паспорт, а также СНИЛС, который необ-
ходим для получения сертификата на Госуслугах. 

Сегодня россиянам доступны четыре вакцины от 
коронавируса: «Спутник V», «ЭпиВакКорона», «Ко-
виВак» и однокомпонентная вакцина «Спутник Лайт». 
Полный курс вакцинации от коронавируса проведен 
уже около 80 млн раз, кроме того, от COVID-19 приви-
ты более 50% граждан старше 65 лет.  

«Все противопоказа-
ния к вакцинации про-
тив коронавирусной 

инфекции SARS-CoV-2, утвер-
жденные приказом минздрава, 
можно разделить на две группы. 

Первая группа — это проти-
вопоказания, одинаковые и об-
щие для всех вакцин, имеющих 
допуск к применению в России, 
обусловленные исключительно 
состоянием здоровья человека, 
— пояснил «РГ» заслуженный 
врач России, ведущий научный 
редактор сервиса дистанцион-
ного медобразования Vrachu.ru 
Михаил Каган. — Здесь речь идет 
прежде всего об аллергических 
реакциях, некоторые из кото-
рых делают вакцинацию не-
возможной из-за высокого ри-
ска опасных для жизни ослож-
нений. В этом случае медицин-
ский отвод от вакцинации явля-
ется пожизненным». 

Сюда же включены острые 
инфекционные заболевания и 
обострения хронических за-
болеваний, но в таких случа-
ях противопоказания являют-
ся временными, и вакцинация 
возможна после купирования 
активных проявлений заболе-
ваний, — отметил эксперт.

Вторая группа противопо-
казаний определяется особен-
ностями клинических иссле-
дований вакцин. То есть огра-
ничения или полный запрет на 
использование той или иной 
вакцины предусмотрен для 
тех групп населения, которые 
не были включены в эти испы-
тания. 

«Эти противопоказания от-
личаются в зависимости от вида 
вакцины», — подчеркнул Миха-
ил Каган. 

Например, беременность 
и период грудного вскармли-
вания ребенка, как следует из 
приказа минздрава, являются 
противопоказанием для при-
менения вакцин «Гам-КОВИД-
Вак-Лио» (лиофилизирован-
ный «Спутник»), «Спутник 
Лайт», «ЭпиВакКорона» и «Ко-
виВак». На «Спутник V» запрет 
не распространяется, и его раз-
решено применять у беремен-
ных и кормящих мам. При этом 
в клинических рекомендациях 
министерства по оказанию ме-
дицинской помощи беремен-
ным и роженицам уточняет-
ся, что прививка должна про-
водиться в тех случаях, когда 
«ожидаемая польза для мате-

ри превышает потенциальный 
риск для плода» и только на-
чиная с 22-й недели беремен-
ности.

Таким же образом принима-
лось решение по противопока-
заниям к проведению вакцина-
ции у пожилых. 

В а к ц и н ы  « С п у т н и к  V » , 
«Спутник Лайт» и «ЭпиВакКо-
рона» прошли соответствую-
щие клинические исследования 
с участием добровольцев стар-
ше 60 лет. Поэтому эти препа-
раты разрешены к вакцинации 
возрастной группы 60+. Одна-
ко лиофилизированная фор-
ма «Спутника» — «Гам-КОВИД-
Вак-Лио», а также «ЭпиВакКо-
рона-Н» попали в перечень про-
тивопоказанных, так как пока 
нет результатов клинических 
испытаний этих вакцин в стар-
шей возрастной группе. 

По вакцине «КовиВак» та-
кие исследования идут, но пока 
они не завершены. Этот препа-
рат также не рекомендуют для 
60-летних и старше.

Что касается подростков 
старше 12 лет, для них разреше-
на к применению единственная 
вакцина — «Спутник-М». Поэ-
тому «недостижение возраста 
18 лет», по документу, является 
противопоказанием к осталь-
ным вакцинам. 

Много вопросов по поводу 
возможности сделать прививку 
возникает и по поводу онколо-
гических больных. 

Согласно документу, зло-
качественные новообразова-
ния являются противопока-
занием к вакцинации всеми 
российскими вакцинами, кро-
ме «Спутника V» и «Спутника 
Лайт». Причина - та же. «Спут-
ник V» уже хорошо зарекомен-
довал себя и показал, что его 

применение у таких пациентов 
безопасно.

Сообщая о перечне проти-
вопоказаний к вакцинации, в 
министерстве здравоохране-
ния предупредили, что люди, 
по состоянию здоровья имею-
щие право получить медицин-
ский отвод от прививки (на ос-
новании опубликованного при-
каза), относятся к группе риска 
по развитию тяжелых осложне-
ний COVID-19 и постковидного 
синдрома. Поэтому они должны 
особенно тщательно соблюдать 
меры неспецифической про-
филактики, чтобы уменьшить 
риск заражения.

«Людям, имеющим меди-
цинские противопоказания к 
вакцинации, необходимо тща-
тельно соблюдать меры неспе-
цифической профилактики ин-
фекции — носить маски, соблю-
дать социальную дистанцию и 
по возможности избегать боль-
ших скоплений людей», — от-
мечается в сообщении мин-
здрава.  

ОБРАЗОВАНИЕ 
Более 80 процентов 
сотрудников МГУ привиты 
от коронавируса 

Кружка 
от ректора
Мария Агранович 

В МГУ им. Ломоносова уже 84 процента сотрудников 
вакцинированы от коронавируса. «В вузе практиче-
ски сформирована среда коллективного иммуните-
та», — отметил ректор МГУ Виктор Садовничий. По его 
словам, в Московском университете не планируют 
вводить дополнительные ограничения из-за омикрон-
штамма коронавируса. Весенний учебный семестр в 
МГУ начнется в смешанном режиме.  

— Новых мер не предполагаем. Будем исходить из 
ситуации в стране и рекомендаций Роспотребнадзора, 
— уточнил Садовничий. — Большие поточные  лекции, 
скорее всего, будут 
проходить дистан-
ционно. Но обяза-
тельно с живым, 
хоть и удаленным 
общением с лекто-
ром: обсуждение 
темы, ответы на во-
просы. 

Если будет 
вспышка в неболь-
шой группе, вуз 
обязан всю ее выве-
сти на дистант. Если такое случится в общежитии, есть 
резервные места для заболевших. Сейчас в МГУ актив-
но готовятся отмечать Татьянин день — День россий-
ского студенчества (25 января). В этот день ректор тра-
диционно угощает студентов медовухой, рецепт кото-
рой придумал сам. 

— Уже почти готово 600 литров нашей университет-
ской медовухи, — рассказал Садовничий. — Точный ее 
рецепт храню в секрете. 

26 января любой студент МГУ сможет получить 
кружку медовухи из рук ректора. Важно: напиток, ко-
нечно, безалкогольный.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин озвучил новые меры 
противодействия коронавирусу

Заслон омикрону

Владимир Кузьмин

П
о л н о й  я с н о с т и , 
как быстро в Рос-
сии будет распро-
страняться новый 
штамм коронави-
руса «омикрон», 
пока нет,  заявил 
премьер-министр 
Михаил Мишустин, 

но в правительстве уже насто-
рожены ростом в отдельных ре-
гионах числа госпитализаций и 
больных в среднетяжелом и тя-
желом состоянии.

Глава правительства собрал 
вчера заседание Координаци-
онного совета по борьбе с рас-
пространением COVID-19, что-
бы вместе с губернаторами об-
судить дополнительные шаги 
на волне «омикрона». По пору-
чению президента кабинет ми-
нистров уточнил план соответ-
ствующих действий. «Самое 
важное — подготовить первич-
ное звено. Особенности ново-
го штамма таковы, что именно 
на амбулаторную сеть придет-
ся самая серьезная нагрузка, 
— подчеркнул Михаил Мишус-

тин. — Поэтому большая часть 
мероприятий плана касается 
этих медицинских организаций 
и их работы в условиях резкого 
прироста заболеваемости». Ре-
гионы получат еще пять милли-
ардов рублей на лекарства для 
пациентов с коронавирусной 
инфекцией. «Часть препаратов 
закупим централизованно и на-
правим на это еще 15 милли-
ардов рублей», — сообщил пре-
мьер-министр.

Переориентация поликли-
ник на прием больных с коро-
навирусом позволит выделить 
средства для оплаты возникаю-
щих расходов первичного зве-
на. «Однако этого недостаточ-
но, поэтому мы предусмотрим 
дополнительное финансиро-
вание для поддержки системы 

ОМС», — пообещал председа-
тель правительства. С учетом 
роста количества звонков на ре-
гиональные горячие линии по 
коронавирусу Михаил Мишус-
тин считает необходимым при-
влечь к их работе студентов ме-
дицинских вузов и колледжей, 
оплатив их деятельность. На эти 
цели правительство будет еже-
месячно выделять не менее 300 
миллионов рублей.

Как и в других странах, в Рос-
сии оптимизируют подходы к 
карантину — его сократят с 14 
до 7 дней, дополнила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. В пе-
риод подъема заболеваемости 
власти также вынуждены вер-
нуть дома-интернаты в закры-
тый режим со сменным двухне-
дельным режимом работы пер-

сонала. Пока не до конца ясно, 
как быстро будет распростра-
няться «омикрон», но надо быть 
готовыми к любому развитию 
событий, указал премьер губер-
наторам. «Сегодня главы регио-
нов должны быть на своих тер-
риториях, на местах и вместе с 
жителями оперативно решать 
возникающие вопросы, прини-
мать меры для противодействия 
распространению вируса», — за-
метил он. 

Правительство насторажи-
вает рост госпитализаций и 
больных в среднетяжелом и тя-
желом состоянии. В Тыве, на-
пример, за неделю в два раза 
увеличилось количество заня-
тых коек и практически в два с 
половиной раза возросло число 
больных средней степени тяже-
сти. «Не все регионы обеспечи-
вают установленный уровень 
тестирования», — отметил гла-
ва кабмина. За прошедшую не-
делю таких — 32. Невыполнение 
норматива отмечается, в част-
ности, в Ставропольском крае, 
Хакасии, Тыве, Архангельской 
области. «Несоблюдение этого 
условия может повлечь недовы-

явление больных и искажение 
реальной ситуации», — подчер-
кнул Мишустин. По состоянию 
на вторник в структуре заболе-
ваемости в стране 60 процентов 
приходится на штамм «дельта» 
и уже 40 процентов — на «оми-
крон» и другие, не доминиру-
ющие варианты. Новый штамм 
преобладает в Московском ре-
гионе и Санкт-Петербурге, за-
регистрирован в 42 субъектах 
Федерации. «Но рост заболева-
емости по итогам второй неде-
ли нового года отмечается в 67 
регионах страны», — уточни-
ла Татьяна Голикова. В Москве 
«омикрон» распространяется 
в арифметической прогрессии, 
доложил мэр города Сергей Со-
бянин. Одновременно с ростом 
случаев нового штамма увели-
чивается заболеваемость коро-
навирусом в целом. «На той не-
деле она выросла в два раза, на 
этой — снова в два раза вырастет. 
Скорее всего, в такой динамике 
будут происходить события», — 
заявил Собянин.  

А К Ц Е Н Т

Вице-премьер Татьяна Голикова заявила, 
что в России сроки карантина из-за 
ковида сокращаются с 14 до 7 дней

Регулирование 
оплаты труда
В конце 2021 года по иници-
ативе председателя Госдумы 
была создана межфракцион-
ная рабочая группа по вопро-
сам регулирования оплаты 
труда. Вячеслав Володин под-
черкнул, что устанавливаемый 
федеральным законом МРОТ 
является только минимальной 
гарантией и над ней должна 
надстраиваться система, обес-
печивающая рост зарплаты: 
это и коллективные догово-
ры на предприятиях, и согла-
шения в отраслях и регионах, 
и генеральное соглашение на 
уровне страны. Также он ука-
зал на то, что при росте дохо-
дов предприятий должна расти 
и заработная плата тех, кто на 
этих предприятиях трудится. В 
2022 году рабочая группа пла-
нирует рассмотреть все эти во-
просы.

Напомню также, что в отно-
шении работников бюджетной 
сферы ситуацию по зарплате 
могут серьезно улучшить от-
раслевые системы оплаты тру-
да. В 2020 году мы приняли 
поправки в Трудовой кодекс, 
которые предоставили пра-
вительству право устанавли-
вать единую систему оплаты 
труда для каждой из бюджет-
ных отраслей. В соответствии 
с договоренностью сначала 
она должна была появиться в 
сфере здравоохранения. Одна-
ко ее подготовка затянулась. 
Мы надеемся, что при актив-
ном участии депутатов Госду-
мы нового созыва нам удастся 
ускорить процесс и добить-
ся появления таких систем. 
Мы настаиваем на том, что не 
менее 70% заработной пла-
ты должен составлять оклад и 
только 30% — надбавки и поощ-
рительные выплаты.

Что касается внебюджет-
ного сектора, то здесь обес-
печение высокой зарплаты в 
первую очередь зависит от ак-
тивности профсоюзов. В этой 
связи необходимо внести из-
менения в трудовое законода-
тельство, которые повысили 
бы статус социального пар-
тнерства, как это предполага-
ют поправки в Конституцию, 
принятые в 2020 году. Сейчас в 
Трудовом кодексе установлен 
примерный перечень вопросов, 
которые могут входить в отра-
слевое соглашение. Этот пере-
чень нужно расширить, доба-
вив туда такое положение, как 
установление предельного со-
отношения между заработной 
платой топ-менеджеров и сред-
ней зарплатой на предприяти-
ях и в организациях. Помимо 
этого, необходимо усилить про-
фсоюзный контроль, предус-
мотреть возможность индекса-
ции зарплаты не только в связи 
с инфляцией, как сейчас, но и в 
связи с ростом доходов органи-
зации. Это положение следует 
закрепить отдельной статьей в 
Трудовом кодексе. Кроме того, 
надо установить гарантии для 
профсоюзной деятельности и 
деятельности профсоюзных ин-
спекторов труда.

Возможно, следует изме-
нить и сам порядок распро-
странения действия соглаше-
ний. Сегодня, если в отрасли 
подписано соглашение, то оно 
регистрируется государствен-
ным органом по регулирова-
нию в сфере трудовых отно-
шений, после чего этот орган 
может предложить не участ-
вовавшим в соглашении ор-
ганизациям присоединиться 
к нему, и в случае отсутствия 
отрицательного ответа в те-
чение месяца они считаются 
присоединившимися. Данный 
порядок следует упростить: в 
том случае, если соглашение 
подписали представители про-
фсоюзов и работодатели тех 
организаций, на которых тру-
дятся больше половины работ-
ников отрасли, то соглашение 
после регистрации будет рас-
пространяться на всех в этой 
отрасли.

Сегодня в Трудовом кодексе 
зафиксировано, что контроль 
за исполнением соглашения 
лежит на сторонах социаль-
ного партнерства. Поскольку 
такое соглашение фактически 
получает статус подзаконно-
го акта и обязательно к испол-
нению, целесообразно, чтобы 
право контролировать его ис-
полнение получила также Ро-
струдинспекция.

Вероятно, на заседаниях 
рабочей группы будут выска-
заны и другие предложения. 
Уверен, что принятые в итоге 
законодательные изменения 
сделают трудовые отношения 
в нашей стране более справед-
ливыми.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

1

— Какую вакцину выбрать 
для ревакцинации? 
Узнайте на сайте
rg.ru/art/2248206

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия»
в Государственной Думе

Михаил Мишустин призвал работо-
дателей по возможности перевести 
персонал на дистанционную работу. 

Виктор Садовничий снимает пробу с медовухи перед тем, 
как разлить ее в кружки студентов в Татьянин день.

Весенний семестр 

в Московском уни-

верситете начнет-

ся в смешанном 

формате

С иголочки

МЕЖДУ ТЕМ

Испытания вакцины от коронавируса для подростков, которые сейчас 
проходят в Москве, не зафиксировали на данный момент ни одной се-
рьезной побочной реакции у пациентов.  Об этом говорят предваритель-
ные результаты тестов, обнародованные вчера столичным правительст-
вом.  Для испытаний применяется вакцина «Спутник М» — это тот же са-
мый «Спутник V», но в пятикратно сниженной дозе. В  испытаниях при-
мут участие 3 тысячи добровольцев: 2 400 получат вакцину, 600 — пла-
цебо. Более 1 500 подростков уже вакцинированы первым компонен-
том, полный курс в рамках испытаний прошли 1 200 участников. Как 
рассказал  главный педиатр департамента здравоохранения Москвы, 
главврач ДГКБ имени З.А. Башляевой Исмаил Османов, лишь в единич-
ных случаях наблюдаются утомляемость, повышение температуры, боль 
в месте укола, но все это проходит в течение суток.

Подготовил Сергей Бабкин
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Между тем
Ректор МГУ прокомментировал обучение девятилетней 
Алисы Тепляковой на психфаке МГУ. 
— Я почти 40 лет работаю в приемных комиссиях, за эти 
годы встречал среди абитуриентов школьников и 14, и 13 
лет, — рассказал Виктор Садовничий. — Всегда говорил ро-
дителям: нужно быть очень внимательными, следить,  чтобы 
ребенок прошел детство, созрел для будущего. Алиса — уни-
кальный случай. Нужно проявлять крайнюю осторожность 
и внимание к девочке. Наши преподаватели стараются.

Анонс
Редакция «Российской газеты» 
пригласила для участия в «Горя-
чей линии» представителей 
Министерства здравоохранения 
России. Компетентные специали-
сты ответят на вопросы наших 
читателей о проведении вакцина-
ции и ревакцинации. О времени 
проведения «Горячей линии» мы 
сообщим в ближайших номерах 
газеты и на сайте «РГ».
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ЭКСПОРТ 

Простой 
«Северного 
потока-2» 
может 
привести 
к росту цен 
на газ в России

ТРУБА В ОБЕ 
СТОРОНЫ
Сергей Тихонов

Простаивающий без работы 
«Северный поток-2» может счи-
таться символом газового кри-
зиса в Европе и неприлично до-
рогих энергоресурсов. У России 
финансовых потерь из-за этого 
нет, высокие цены на газ оку-
пили все вложения в проект. Но 
если ситуация в течение года не 
изменится, то это может приве-
сти к потерям доходов бюдже-
та и подорожанию газа внутри 
страны. 

Заморозка «Северного пото-
ка-2» сделает ускоренное рас-
ширение производства сжижен-
ного природного газа (СПГ) и 
развитие газохимии единствен-
ными вариантами реализации 
нашего экспортного потенциа-
ла. Неопределенность в отноше-
нии сроков сертификации и за-
пуска «Северного потока-2» на 
фоне острой потребности Евро-
пы в газе косвенно — через свой 
вклад в формирование ценовой 
конъюнктуры — оказывает воз-
действие и на динамику разви-
тия российской СПГ-индустрии, 
считает консультант VYGON 
Consulting Иван Тимонин.

С одной стороны, строитель-
ство СПГ-заводов и газохимиче-
ских производств стимулирует 
развитие регионов, транспор-
тной и социальной инфраструк-
туры, дает заказ промышленно-
сти и судостроению. Ожидается, 
что только СПГ-предприятия 
создадут в России около 80 ты-
сяч новых рабочих мест. Кроме 
того, газохимия — это продукция 
с высокой добавленной стоимо-
стью, то есть прибылью выше, 
чем при простой торговле газом.

С другой стороны, бурное 
развитие отрасли СПГ и газо-
химии сейчас возможно лишь 
благодаря существующим нало-
говым льготам. Например, раз-
работка месторождений газа, 
которые являются ресурсными 
базами для предприятий СПГ в 
Арктике, не облагаются налогом 
на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) в течение 12 лет. В кри-
зисный для углеводородов 2020 
год с месторождений «Газпрома» 
бюджет получил по НДПИ 875,9 
млрд рублей. Также для СПГ дей-
ствует нулевая экспортная пош-
лина. На трубопроводный газ 
она составляет 30%. В 2021 году 
экспортная пошлина принесла в 
бюджет приблизительно 14 млрд 
долларов. 

Как отметил замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексей Гривач, 
снижение доходов от экспор-
та трубопроводного газа может 
усложнить субсидирование бо-
лее низких внутренних цен на 
газ, финансирование газифика-
ции, а также сократит доходы 
казны. По его мнению, сейчас в 
целом стоит вопрос о скорости 
монетизации запасов газа на се-
вере Ямала и прилежащем шель-
фе. Подход «гипс снимают, кли-
ент уезжает», поэтому нужно 
срочно добыть как можно боль-
ше и продать в виде СПГ, абсо-
лютно несбалансирован, тем бо-
лее что уровень локализации тех-
нологий и промышленных ком-
петенций в этой области идет не 
очень быстро, считает эксперт.

Европа — основной импор-
тер российского газа (170—200 
млрд кубометров). На восток, 
даже в перспективе, после за-
вершения строительства «Силы 
Сибири-2», начало которого 
только ожидается в 2024 году, 
наш экспорт составит чуть ме-
нее 90 млрд кубометров в год. 
Ожидается, что потребление 
газа будет расти в Европе за счет 
вывода из эксплуатации уголь-
ных и атомных электростанций, 
а в странах Азиатско-Тихооке-
анского региона (АТР) — благо-
даря увеличению энергопотре-
бления. То есть основной при-
рост экспорта в АТР и так будет 
осуществляться через увели-
чение производства СПГ. Если 
аналогичный рост производст-
ва СПГ потребуется для экспор-
та в Европу, то последствия для 
экономики нашей страны могут 
быть неоднозначные.  

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ запретил брать с дольщика 
расходы на достройку дома

Квартира без наценки

Наталья Козлова 

О
чень распростра-
ненную ситуацию 
рассмотрел Вер-
ховный суд РФ. Че-
ловек стал дольщи-
ком, оплатил жилье 
полностью, но его 
дом строился слиш-
ком долго. В итоге с 

дольщика потребовали еще де-
нег. Как поступать в аналогич-
ных случаях человеку и что об 
этом говорит закон? Ответы 
на эти вопросы и дал Верхов-
ный суд.

Наша история началась в Че-
боксарах, где гражданка опла-
тила однокомнатную квартиру. 
Но застройщик обанкротился, 
и стройку заморозили на долгие 
шесть лет. А потом все-таки про-
должили: в процедуре банкрот-
ства другая строительная ком-
пания выкупила права на недо-
строй и завершила строитель-
ство. Но новый застройщик по-
требовал, чтобы дольщица ком-
пенсировала ему расходы на до-
стройку. 

Надо сказать, что на момент 
банкротства дом был постро-

ен больше чем на 50 процен-
тов.  А тем временем уставшая 
от ожиданий дольщица пошла 
в суд, и он признал за ней пра-
во собственности на ее недо-
строенную однокомнатную 
квартиру.

Когда же другая фирма дом 
все-таки достроила, то потре-
бовала у владелицы доплаты. 
Та не согласилась, и фирма по-
дала на нее в суд. Там она по-
просила взыскать с дольщицы 
расходы на завершение строи-
тельства.

Первая инстанция отказала 
строительной фирме. Суд зая-
вил, что гражданка полностью 
оплатила свою долю в многоэ-

тажке, что подтверждается су-
дебным решением. А дополни-
тельных соглашений, предус-
матривающих изменение стои-
мости квартиры, стороны не за-
ключали. Апелляция подтверди-
ла это решение.

Однако Шестой кассаци-
онный суд общей юрисдик-
ции встал на сторону строи-
тельной компании. По мнению 
третьей инстанции, граждан-
ка знала о предстоящей до-
стройке дома, не имела ника-
ких возражений против этого. 
Она получила «имуществен-
ную выгоду» в виде полноцен-
ной квартиры, пригодной для 
дальнейшего проживания. Но 

при этом она не доказала, что 
сама хоть как-то вложилась в 
достройку дома. 

В итоге дольщица дошла до 
Верховного суда. И тот, прове-
рив ее доводы, защитил гра-
жданку. 

Верховный суд согласился с 
решением первых двух инстан-
ций о том, что решение суда о 
признании права собственности 
дольщицы  на строящуюся квар-
тиру является главным для этого 
спора. Факты, установленные в 
нем, нельзя игнорировать: жен-
щина оплатила стоимость квар-
тиры, а значит, должна ее полу-
чить. А необходимость доплаты 
не подтверждена какими-либо 
доказательствами.

Также судьи запретили пере-
кладывать на дольщицу пред-
принимательские риски. 

ВС указал, что строительная 
фирма стала достраивать дом, 
когда дольщица уже владела 
правом собственности на стро-
ящееся помещение. Компания 
не могла не знать об этом, она 
добровольно взяла на себя обя-
занность по достройке дома и 
должна была понимать, что мо-
жет понести убытки или полу-

чить меньше прибыли, чем рас-
считывала. 

А еще высокий суд  обратил 
внимание и на условие догово-
ра, заключенного между сторо-
нами. Один из его пунктов гла-
сит: любые изменения должны 
быть оформлены в виде допол-
нительного соглашения, а одно-
стороннее изменение условий 
договора не допускается. 

Застройщик не договари-
вался с гражданкой об увеличе-
нии цены квартиры, а значит, не 
вправе требовать с нее деньги, 
заявила Судебная коллегия по 
гражданским делам ВС.

В итоге Верховный суд отме-
нил решение кассации и под-
твердил правоту первой инстан-
ции и апелляции. Это решение 
означает, что женщине не при-
дется ничего доплачивать фир-
ме, которая достроила дом.  

Участие в долевом строительстве 
объективно выгодно. Но существуют 
и риски, и проблемы.

А К Ц Е Н Т

Застройщик не договаривался 
с гражданкой об увеличении цены 
за ее квартиру, а значит, 
не вправе требовать с нее деньги, 
заявил Верховный суд РФ

Лыжи пойдут
в гору

Всего в новом этапе 
программы примут 
участие более 600 ту-

роператоров и 69 агрегаторов, 
которые предложат россиянам 
более 3,3 тысячи объектов раз-
мещения во всех регионах стра-
ны. Путешественникам будут 
доступны более 2 млн предло-
жений, отметили в Ростуриз-
ме. Все интересующие вопросы 
можно будет задать, позвонив в 
кол-центр. 

Программа туристического 
кешбэка была запущена в Рос-
сии в августе 2020 года. С нача-
ла 2021 года ей воспользовались 
почти 1,7 млн россиян, а сто-
имость приобретенных туров 
превысила 34 млрд рублей. За 
это время туристы получили на 
карты 6,7 млрд рублей кешбэка.

В сентябре глава Ростуризма 
назвала эту программу «самой 
яркой и действенной мерой под-
держки туризма в истории сов-
ременной России». Программа 
вошла в нацпроект по туризму, 
и в этом году в бюджете на нее 
заложено 5 млрд рублей.

Участники гостинично-ту-
ристической отрасли отмеча-
ют, что программа показала вы-
сокую социально-экономиче-
скую эффективность и помогла 
привлечь новых туристов, кото-
рые раньше даже не планирова-
ли отдыхать внутри страны. Со-
гласно экспертным оценкам, не 

менее 50% путешественников, 
принявших участие в акции, 
отправились в поездки только 
благодаря программе.

Кроме того, кешбэк перера-
спределил спрос с пляжных на-
правлений на альтернативные 
типы путешествий — экотуризм, 
круизы и культурно-познава-
тельные поездки. Многие тури-
сты смогли посетить Дальний 
Восток, Сибирь, Русский Север 
и Арктику — регионы, ранее не-
доступные из-за высокой стои-
мости.

Как ранее рассказал в ин-
тервью «РГ» министр по разви-
тию Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков, размер тури-
стического кешбэка за туры на 
Дальний Восток может вырасти 
в два раза — с 20 до 40 тысяч ру-
блей. Сейчас такая возможность 
прорабатывается Ростуризмом 
и минвостокразвития.

По данным Ростуризма, объ-
ем продаж многих участников 
акции за период ее действия 
был равен годовому обороту 
этих предприятий. Програм-
ма также значительно повыси-
ла популярность круизного ту-
ризма по морским и речным 
маршрутам — спрос на круиз-
ные туры по сравнению с допан-
демийным периодом вырос на 
30%.  

ПОДРОБНОСТИ Фестиваль «Спасская башня» 
пройдет в Москве с 26 августа по 4 сентября

Tattoo на площади
Игорь Елков

Военно-музыкальный фе-
стиваль «Спасская баш-
ня-2022» стартует 26 ав-

густа. Поручение о его проведе-
нии на Красной площади подпи-
сал президент Владимир Путин.

Основная тема фестиваля — 
юбилей, мы проводим его в 15-й 
раз, — рассказал корреспонден-
ту «РГ» член Общественного со-
вета «Спасской башни» Сергей 
Хлебников. —  Вокруг этой даты 
и будем танцевать.

По традиции ожидается при-
езд иностранных участников: 
военные и полицейские орке-
стры, фольклорные коллекти-
вы. По словам Хлебникова, с не-
которыми уже заключены кон-
ктракты. Но кто именно и из ка-
ких стран — узнаем весной. Пока 
это военная тайна.  

— Ваши коллеги из Эдинбур-
га — организаторы знаменито-
го фестиваля Royal Edinburgh 
Military Tattoo — сообщают о 
больших инвестициях в дизайн 
и пиротехнику, о каком-то ино-
вационном шоу, и даже обья-
вили о том, что с этого года на-
ступит «новая фестивальная 
эра», — провоцирую организа-
торов «Спасской башни». — Чем 
вы ответите Эдинбургу?

— Новации и у нас будут, это 
коснется сценария и примене-
ния технических средств, но все 
в рамках сложившегося фор-
мата. И я объясню почему: наш 
формат нравится зрителю. А 
раз успех проверен временем, 
то надо идти по этому пути: во-
енные оркестры с участием гра-
жданских коллективов. Народ и 
армия едины, — заключает гене-
рал Хлебников.

Стабильным остается и ко-
стяк устроителей праздника: 
кроме самого отца-основате-

ля Сергея Хлебникова, это бес-
сменный руководитель дирек-
ции Сергей Смирнов и музрук 
генерал-майор Тимофей Мая-
кин (начальник Военно-орке-
стровой службы ВС — главный 
военный дирижер). 

Я не случайно упомянул 
Эдинбургский фестиваль. Он не 
просто старейший и самый мас-
штабный. Именно его опыт лег в 
основу нашего фестиваля: чле-
ны королевской семьи Великоб-
ритании давали дельные советы 
по организации шоу формата 
Military Tattoo в Москве. 

В прошлом году из всех во-
енно-музыкальных фестивалей 
(их в мире десятки) провести 
праздник сумели только мы. В 
этом году в столице Шотландии 
шоу попытаются организовать 
всем ковидам назло, билеты 
уже в продаже: по цене от 35 до 
640 фунтов стерлингов (фунт по 
курсу сейчас — 104 рубля). Цены 
на билеты на «Спасскую баш-
ню» обьявят чуть позже.

Держим кулаки, чтобы у дру-
зей из Эдинбурга все получи-
лось. У них фестиваль должен 
пройти с 5 по 27 августа. Напом-
ню: «Спасская башня» — с 26 ав-
густа по 4 сентября. Получается 
европейский военно-музыкаль-
ный марафон. Кстати, несмотря 
на все новации, организаторы 
Royal Edinburgh Military Tattoo 
отмечают: армия у них остается 
ведущим участником, изюмин-
ка программы — выступления 
военных музыкантов из британ-
ских полков (играют на бараба-
нах, волынках и скрипках). 

Как, собственно, и у нас. 
Лишь одно отличие. Британские 
коллеги готовят свое шоу под де-
визом We’re on our way back! То 
есть поставли перед собой зада-
чу вернуться на мировую фести-
вальную арену Military Tattoo. А 
мы этот военно-музыкальный 
Олимп и не покидали.  

Снижение доходов 

от экспорта трубо-

проводного газа 

усложнит финан-

сирование гази-

фикации

В 2021 году фестиваль формата 
Military Tattoo с успехом прошел 
в Москве. И больше нигде в мире. 

— Читайте также: Верховный суд 
объяснил, почему нельзя 
отнимать жилье у честного 
покупателя
rg.ru/art/2223828

ЗАНЯТОСТЬ Количество 
безработных за пандемию 
выросло на 52 млн человек 

Вышли 
из кадров
Алексей Дуэль

Без работы в мире остаются 207 млн человек, сообщает 
Международная организация труда (МОТ) в своем флаг-
манском докладе. Ее генеральный директор Гай Райдер 
рассказал «РГ», какие процессы происходят на между-
народном рынке труда и почему России удается бороть-
ся с безработицей быстрее, чем другим странам.

Мистер Райдер, что влияет на успех конкретного чело-
века на рынке труда в это непростое время?

ГАЙ РАЙДЕР: У меня нет универсального рецепта. В общем 
случае играет роль базовое образование, а также всевоз-
можные курсы профессиональной подготовки и повы-
шения квалификации. Просто потому, что знания и на-
выки, освоенные в 20 лет, становятся вполне бесполез-
ными к 65 годам. Вообще система пожизненного образо-
вания — это очень важно, ее развитие должно стать прио-
ритетом для рынка труда.

В каком состоянии находится мировой рынок труда 
после резкого падения в 2020 году из-за пандемии?

ГАЙ РАЙДЕР: Он восстанавливается, однако темпы этого про-
цесса не слишком высоки. Сейчас в мире на 1,8% (или 
21 млн человек) больше безработных, чем было в 2019 
году. Это очень много. Как следствие, общее падение тру-
довых доходов в 2020 году составило около 3,7 трлн дол-
ларов. За 2021 год таких данных еще нет. Причем ситуа-
ция в каждой стране развивается по-разному. Где-то со-
кращается продол-
жительность рабо-
чего дня, где-то — чи-
сло сотрудников на 
предприятиях.

В России безра-
ботица низкая. 
В чем причина?

ГАЙ РАЙДЕР: Мы ожида-
ем, что уровень без-
работицы в России 
в 2022 году соста-
вит 4,7%, что очень близко к ситуации до пандемии. Од-
нако тут важно учитывать один аспект. В России сложи-
лась такая демографическая ситуация, что число людей 
трудоспособного возраста сокращается. В этом году — на 
2,7%. И это внесло свой вклад в стабилизацию на рын-
ке труда. Например, в Бразилии ситуация совсем иная. 
Сейчас там показатель безработицы 13,6%, до пандемии 
было 11,9%. Но там и население растет, поэтому прави-
тельству приходится решать совершенно другие задачи. 

Насколько помогает безработным неформальная заня-
тость — трудовые отношения без оформления?

ГАЙ РАЙДЕР: Не думаю, что это хороший выход из ситуации. 
Сейчас в мире так трудятся 16% работающих. Конечно, 
такими заработками можно перебиться в трудное вре-
мя, но при этом нет никакой защиты, условия труда мо-
гут быть опасными для жизни и здоровья. 

Как восстанавливается рынок труда по разным секто-
рам экономики?

ГАЙ РАЙДЕР: Отрасли, сильнее пострадавшие от кризиса, 
до сих пор находятся в худшем положении. Отели, пред-
приятия общественного питания, международный тран-
спорт, ретейл до сих пор испытывают большие сложно-
сти. В то же время в сфере коммуникаций и информаци-
онных технологий дела идут очень хорошо, эти отрасли 
дали работу многим людям. Собственно, те, кто обладает 
необходимыми знаниями и навыками для работы в этой 
сфере, сейчас востребованы, их зарплаты растут во всем 
мире. Хотя и в сфере гостеприимства сейчас тоже увели-
чиваются зарплаты — люди уволились во время панде-
мии, сейчас это направление восстанавливается и спе-
циалистов не хватает. Растут доходы тех, кто занят ра-
ботой, не требующей особой квалификации. Я не могу 
сказать, насколько это долгосрочный тренд. Возможно, 
в ближайшем будущем структура рынка труда снова из-
менится.

В России сейчас бизнес жалуется на отсутствие миг-
рантов. Это только наша проблема?

ГАЙ РАЙДЕР: Нет, схожая ситуация в моей родной Брита-
нии. У нас не хватает людей в строительстве, сельском 
хозяйстве, на транспорте. Там всегда работало много 
иностранцев, но после брекзита и ковида их нет, а по-
требность осталась. 
Причем в этих от-
раслях дефицит ка-
дров не так стра-
шен, как в здравоох-
ранении. Там тоже 
трудилось много 
иностранцев, и сей-
час просто некем 
заполнять вакансии 
в больницах. Я ду-
маю, мигранты со 
временем вернутся. 
Демографическая и экономическая ситуация в стра-
нах исхода их к этому подтолкнет, как и потребность 
в принимающих странах. Важно сделать так, чтобы 
их права и интересы были защищены — в доковидном 
мире с этим были проблемы. Можно улучшать условия 
труда и повышать зарплаты — тогда на традиционно 
мигрантские места пойдут местные работники. Конеч-
но, какую-то часть нагрузки на себя взяла удаленная 
работа. Но далеко не всю работу можно отправить за-
казчику по электронной почте. Зачастую необходимо 
физическое присутствие человека. 

Но ведь людей рабочих профессий могут заменить 
роботы?

ГАЙ РАЙДЕР: Мне очень сложно оценить влияние робототех-
ники на рынок труда. Слишком сложная ситуация, на ко-
торую влияют разные факторы. Если в период роста раз-
витой экономики часть труда доверяют машинам, это не 
создает никаких проблем для людей. Другое дело, если 
в стране идет спад и сокращение производства… В Япо-
нии в конце прошлого века пришли к консенсусу, что ис-
пользование роботов не должно приводить к росту без-
работицы. Там это помогло. Потом роботов надо созда-
вать, обслуживать — это тоже рабочие места для людей. В 
ближайшем будущем мы ожидаем новый виток роботи-
зации, посмотрим, что будет и как государства будут вы-
страивать свою политику в этом вопросе. 

Возможно, роботизация приведет к появлению безуслов-
ного базового дохода для людей?

ГАЙ РАЙДЕР: Я не думаю, что раздавать абсолютно всем — 
бедным, богатым, молодым, старым, занятым, безработ-
ным — абсолютно равные суммы денег будет оптималь-
ным решением. Нужен более избирательный подход. На-
пример, гарантированный минимальный доход. Сейчас 
более половины всех трудящихся в мире лишены какой 
бы то ни было соцзащиты. Для них такая гарантия полу-
чения хотя бы минимальных денег в случае, например, 
серьезной болезни, была бы большим подспорьем.  

Общее падение 

трудовых доходов 

в 2020 году соста-

вило около 

3,7 трлн долларов

Знания и навыки, 

освоенные в 20 

лет, становятся 

вполне бесполез-

ными к 65 годам
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путешествий

ЦИФРА

34
МИЛЛИАРДА

рублей потратили россияне 
на покупку путешествий в рам-
ках программы туристического 
кешбэка в 2021 году
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КАК ЖИТЬ НА СКОРОСТИ
Полна чудес наша экономика, и самое большое чудо 
— это то, как мы после 30 лет вернулись примерно на 
тот же уровень промышленного производства, что и в 
1990 году. В 2020 г. индекс промышленного производ-
ства в России составил 93—94% от уровня 1990 года. 
В 2021 году приблизился к 100%. Индекс добычи по-
лезных ископаемых — около 120%, индекс обрабатыва-
ющих производств — 77—80% (Росстат). Рост — невелик, 
падение — глубоко, хотя, конечно же, в 1990-х провалы 
были гораздо глубже, а от всего советского промыш-
ленного производства оставалось не более половины, 
если судить по физическим объемам.

Динамику экономики часто измеряют по потребле-
нию электроэнергии. В 1990 году потреблено 1073 млрд 
кВт-часов электроэнергии, в 2020 г. — 1085 млрд кВт-ча-
сов (Росстат). При всех новшествах в энергопотребле-
нии это говорит о сопоставимых размерах экономик — 
«тогда» и «сейчас».

Эти живописные 
картины — вызов 
всем нам, особенно 
если вспомнить, что 
уровень 1913 года 
был достигнут на-
родным хозяйством 
уже к концу 1920-х, 
а уровень 1940 года, 
после всех разруше-
ний Великой Отече-
ственной, был пере-
крыт к концу 1940-
х. Как бы вернуть 
всеобщее, коллек-
тивное разумение, 
общее чувство на-
рода конца 1940-х, 
что нужно обязательно жить на скорости, на экономи-
ческом подъеме, и только тогда будет хорошая жизнь?

Но все-таки, давайте разбираться конкретнее — где 
потери производства, а где его прибытки? Добыча не-
фти в 1990 г. —  516 млн тонн, в 2020 г. — 513 млн тонн. 
Что сказать? Восстановились после провала в 1990-е. 
Природный газ в 1990 г. — 641 млрд куб. м, в 2020 г. – 
694 млрд куб. м, рост. Как с углем? В 1990 г. добыто 395 
млн тонн угля, в 2020 г. — 398 млн тонн. По меньшей 
мере, не сократились. В 1990 г. в России извлекли на 
свет 73 млн тонн торфа, в 2020 г. — 1,5 млн тонн. Торф 
жестоко упал в 1990-х и больше не поднялся.

Так что мы более-менее успокоены по части добычи 
сырья, мы согласились внутренне, что мы — великая сы-
рьевая держава и в общем-то неплохо на этом зарабаты-
ваем, поставляя массу сырья экономикам ЕС и Китая. 
Вряд ли стоит ждать великого роста добычи, не беско-
нечны же наши недра. Но вот вопрос — как обстоят дела в 
отраслях «более высокого передела»? Речь не о космосе, 
не об атомной энергетике и не о промышленности воо-
ружений — там удается быть на большинстве техноло-
гических высот, а о вещах гораздо более приземленных. 
Чугуна в России в 1990 г. выплавлено 59,4 млн тонн, в 
2020 г. — 52 млн тонн. Стали — 89,6 млн тонн, в 2020 г. — 
73,7 млн тонн. Цемента изготовлено в 1990 г. — 83 млн 
тонн, в 2020 г. — 56,2 млн тонн. Стальных труб выпуще-
но в 1990 г. 11,9 млн тонн, в 2020 г. — 10,8 млн тонн. Гото-
вый прокат черных металлов в 1990 г. — 63,7 млн тонн, в 
2020 г. — 61,7 млн тонн (Росстат). Можно сказать, мы жи-
вем почти в 1990 году или даже в более раннем времени. 
Но, может быть, столько конструкционных материалов 
не нужно, нет рыночного спроса?

Тогда на что он есть? Производство металлорежу-
щих станков в 1990 г. — 74,2 тыс. шт., в 2020 г. — 5,1 тыс. 
шт. Деревообрабатывающие станки в 1990 г.  — 25,4 
тыс. шт., в 2020 г. — 5,4 тыс. шт. Кузнечно-прессовые 
машины в 1990 г. — 27,3 тыс. шт., в 2020 г. — 3,6 тыс. шт. 
Сколько бы мы ни говорили, что советское производ-
ство было неэффективным, что его нужно было глу-
боко менять, что выпускалась продукция с безмерно 
длинными сроками обновления, ничто не может быть 
названо — при таких масштабах падения, деиндустриа-
лизации — иначе, чем катастрофа. Не говоря уже о том, 
что 5—6% «тогдашних» станков отправлялись на эк-
спорт, и это не пропаганда, а факт жизни. Как же кипе-
ла жизнь на «Красном пролетарии», каким произведе-
нием человеческого искусства был этот станкострои-
тельный завод! И вот его нет — и никогда не будет.

Паровых тур-
бин в 1990 г. выпу-
стили на 9,2 млн 
кВт, в 2020 г. — на 
5,4 млн кВт. Турби-
ны газовые, 1990 г. 
— 2,7 млн кВт, 2020 
г. — 0,6 млн кВт. Без 
турбин особенно 
не проживешь. Кра-
ны мостовые элек-
трические, в 1990 
г. — 2,9 тыс. штук, в 
2020 г. — 1,6 тыс. шт. 
Катимся, значит, по 
наклонной плоско-
сти. Экскаваторов 
в 1990 г. произведе-
но 23,1 тыс. штук, 
в 2020 г. — 2,8 тыс. 
шт. С бульдозерами 
беда, в 1990 г. — 14,1 
тыс. штук, в 2020 
г. — 0,85 тыс. шт. А 
сельскохозяйствен-
ное машиностроение? Зерноуборочные комбайны в 
1990 г. — 65,7 тыс. штук, в 2020 г. — 5,4 тыс. шт. Сеялки, в 
1990 г. — 51,1 тыс. штук, в 2020 г. — 12 тыс. шт. Произве-
дено автобусов в 1990 г. — 51,9 тыс., в 2020 г. — 34,8 тыс. 
шт. Может быть, с грузовыми автомобилями лучше? 
В 1990 г. — 665 тыс. штук, в 2020 г. — 143 тыс. штук. У нас 
что, дорог стало меньше?

А вот святая святых — легковые авто. В 1990 г. их 
произведено 1,1 млн, в 2020 г. — 1,26 млн шт. Ну, нако-
нец-то, подъем! Лифты в 1990 г. — 15,4 тыс. шт, в 2020 г. 
— 31,4 тыс. шт. Едем вверх! Грузовые вагоны? В 1990 г. 
— 25,1 тысяча шт., в 2020 году — 57,1 тыс. штук! Отлич-
но! Магистральные электровозы в 1990 г. — 206 штук, 
в 2020 г. — 341 шт. Зеленый свет, друзья! В этом месте 
можно облегченно вздохнуть, но потом все-таки спро-
сить себя — что же у нас за 30 лет пошло неправильно? 
Как мы всем обществом дошли до таких падений, пусть 
не во всем и не всего, и что, собственно, и как делать 
дальше? Что такое наши следующие 30 лет в промыш-
ленности, если, конечно, не искать мрачные заговоры 
и происки стран — конкурентов, которые — это правда 
— с удовольствием воспользуются любой нашей слабо-
стью. Но что делать нам самим? Как, кто, за счет каких 
денег и в какой экономической модели проведет но-
вую индустриализацию России, найдя золотую середи-
ну между своим производством и импортом?  
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Яков Миркин,
заведующий отделом 
международных рынков капитала 
Института мировой экономики 
и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯРАССЕКРЕЧЕНО ФСБ 
опубликовала уникальные 
архивы о деятельности 
сотрудников НКВД в тылу врага

Спецназ 
за линией фронта
Иван Егоров

Ровно 80 лет назад, 18 янва-
ря 1942 года, приказом НКВД 
СССР № 00145 было создано 
4-е  Управление НКВД СССР, в 
задачу которого входили раз-
ведка и диверсии в тылу про-
тивника. Главой диверсионно-
го управления был назначен 
старший майор госбезопасно-
сти Павел Анатольевич Судо-
платов.

Центр общественных связей 
ФСБ во вторник опубликовал 
цифровые копии рассекречен-
ных документов о деятельности 
сотрудников 4-го Управления 
в годы войны. В их числе — уни-
кальное спецдонесение коман-
дира опергруппы «Олимп», 
действовавшей в августе-сен-
тябре в Словакии. Донесение 
было направлено командиром 
«Олимпа» майором Виктором 
Карасевым начальнику 4-го 
Управления НКВД Павлу Судо-
платову. В свою очередь Судо-
платов уже адресовал его выше-
стоящему руководству НКВД — 
Меркулову и Кобулову.

Так, согласно сообщению 
Карасева, которое было до-
ставлено в Москву самолетом 
из-за линии фронта, —  «Днем 
4 августа без единого выстре-
ла перешли границу Польши 
и Словакии у места Вишня Ко-
марик, где занимала оборону, 
рота словаков и 10 немцев. Рус-
ские эмигранты и местные пар-
тизанские отряды и группы, в 
частности, отряд Ягупова, пы-
тались нас столкнуть со словац-
кими частями, распуская слухи 
о том, что мы власовцы. В свя-
зи с этим словаки подтянули 
танки и артиллерию, чтобы об-
стрелять нас. Благодаря прове-
денной разведке этой провока-
ции удалось избежать...»  

В первые дни, когда отряд 
расположился в местечке Кры-
же,  словацкое население отно-
силось к нему с подозрением, 
но когда поняли, что все слухи 
оказались ложными, отноше-
ние местных изменилось. Они 
начали приносить еду и одеж-
ду,  помогать советским бой-
цам. Вскоре начали прибывать 

словаки с просьбой принять 
их в отряд. Оперативная груп-
па, которая была пополнена за 
счет местных жителей,  11 авгу-
ста выдвинулась в лесной мас-
сив. С 13 по 20 августа отряды 
Нефедова и Карасева взорвали 
два железнодорожных и один 
автомобильный мосты. 25 ав-
густа была подорвана железно-
дорожная станция Маргецаны. 
Еще один деревянный мост был 
сожжен в ночь на 29 августа. 
Немцы 1 и 2 сентября оккупи-
ровали Восточную Словакию и 
начали разоружать словацкие 
гарнизоны. Согласно сообще-
нию Карасева, «Словацкая ар-
мия, особенно офицерский со-
став, деморализована и была не 
в состоянии вести какую-либо 
борьбу против немцев».  

В итоге советская опергруп-
па из бежавших в леса словац-
ких военных за два дня сфор-
мировала 20 боевых отрядов 
по 100 человек. «Олимп» и со-
зданные ею словацкие отря-
ды 3 и 4 сентября вели ожесто-
ченные бои с пехотой и танка-
ми противника, который ввел 
в действие тяжелую артилле-
рию. Так, группа майора сло-
вацкой армии Васатки вместе 
с отделением майора Карасева 
вела бой между населенными 
пунктами Раславице и Дэмья-
та, где подбила и сожгла 5 авто-
машин и автобус гитлеровцев. 
Та же группа разбила крупную 
немецкую автоколонну у Рас-
лавице, уничтожив 9 автома-
шин и до 100 немцев. В этом 

бою погиб майор Васатка. В до-
несении Карасева говорится 
о ежедневных ожесточенных 
боях с превосходящими силами 
немцев, которые тем не менее  
несут большие потери и даже 
попадают в плен к бойцам Ка-
расева. Виктор Карасев с сентя-
бря 1942 года командовал от-
рядом спецназначения НКВД 
«Олимп», который впоследст-
вии стал крупным интернацио-
нальным партизанским соеди-
нением имени Александра Не-
вского. Оно провело 130 опера-
ций в Белоруссии, на Украине, 
в Польше, Чехословакии и Вен-

грии, пройдя с боями более 11 
тысяч километров. Было взято 
в плен либо уничтожено свыше 
600 солдат и офицеров против-
ника и коллаборационистов, 
пущено под откос 56 эшелонов, 
уничтожено 61 паровоз, 429 ва-
гонов, платформ и цистерн с то-
пливом, 27 мостов, 8 учрежде-
ний и складов. Указом Президи-
ума Верховного Совета СССР 
от 5 ноября 1944 года Виктор 
Карасев был удостоен звания 
Героя Советского Союза. Заме-
стителем Карасева по развед-
ке был другой легендарный со-
трудник органов госбезопасно-
сти — знаменитый разведчик  
Алексей Ботян. 

Если говорить об истории 
создания спецподразделения 
по борьбе с вражескими спец-
службами и войсками за ли-
нией фронта, то, как напом-
нили корреспонденту «РГ»  в 
ЦОС ФСБ, его создание было 
обусловлено быстрым продви-
жением гитлеровской армии 
вглубь СССР. 

При организации зафрон-
товой работы советских дивер-
сантов был учтен партизанский 
опыт Отечественной войны 
1812 года, когда русская земля  
горела под ногами у наполео-
новских войск. Приказом НКВД 
СССР от 5 июля 1941 года при 
наркоме внутренних дел была 
образована Особая группа под 
руководством Судоплатова, в 
которую вошли мастера разве-
дывательно-диверсионной де-
ятельности, получившие бое-
вой опыт во время гражданской 
войны в Испании. Были также 
созданы Войска Особой груп-
пы, которые позже преобразо-
вали в Отдельную мотострелко-
вую бригаду особого назначе-
ния — ОМСБОН. На базе Особой 
группы был сформирован 2-й 
отдел НКВД СССР, реорганизо-
ванный в 1942 году в 4-е Управ-
ление, которым на протяжении 
всей Великой Отечественной 
войны вместе с  Судоплатовым 
руководили его заместители: 
Наум Эйтингон, Варлам Каку-
чая и Николай Мельников. Со-
трудники разведывательно-ди-
версионных групп НКВД прохо-
дили специальную подготовку, 
которая позволяла вести бой с 
превосходящими силами про-
тивника, воевать при любой по-
годе, и днем и ночью, используя 
любые виды оружия: от ножа и 
револьвера до артиллерийских 
орудий.  
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АРМИЯ Для общей защиты могут привлечь весь 
военный потенциал Союзного государства

Проверим силы

Юрий Гаврилов

В
чера замминистра 
обороны РФ Алек-
сандр Фомин расска-
зал иностранным во-
енным атташе о про-
верке сил реагирова-
ния Союзного госу-
дарства. Она пройдет 
на территории Бела-

руси. Эта информация, сказал 
Фомин, представлена зарубеж-
ным коллегам «в рамках добро-
вольной транспарентности».

Генерал напомнил, что об ор-
ганизации такой проверки гла-
вы двух братских стран догово-
рились еще в декабре прошлого 
года. «Президенты приняли ре-
шение провести внеплановую 
проверку войск и оценить их го-
товность обеспечить военную 
безопасность, а также отрабо-
тать различные варианты сов-
местных действий по нейтра-
лизации угроз и стабилизации 
обстановки на границах Союз-
ного государства», — сказал за-
мминистра. Он подчеркнул, что 
различные варианты примене-
ния Региональной группиров-
ки войск и сил военные России 
и Беларуси отрабатывают регу-
лярно. В прошлом году ее высо-
кая боеготовность подтверди-
лась  учениях «Запад-2021».

«Может сложиться такая об-
становка, когда сил и средств 
Региональной группировки бу-
дет недостаточно для гаранти-
рованного обеспечения безопа-
сности Союзного государства, 
и мы должны быть готовы к ее 
усилению», — заявил Фомин. Он 
отметил, что совместно с бело-

русами достигнуто понимание 
того, что для общей защиты не-
обходимо будет привлечь весь 
потенциал военной организа-
ции Союзного государства. 

«К проверке на территории 
Беларуси от России привлека-
ется часть органов управления 
и подразделений Восточного 
военного округа, которые уча-
ствуют во внезапной проверке, 
проводимой в Вооруженных си-
лах РФ в январе текущего года, о 

чем мы сообщали ранее, — объ-
яснил генерал. — В рамках про-
верки сил реагирования Союз-
ного государства планирует-
ся подготовить войска и силы 
к действиям не только в своих 
границах ответственности, но и 
к решению внезапно возникаю-
щих задач по локализации кри-
зисных ситуаций на любых уг-
рожаемых направлениях. Кро-
ме того, в ходе перегруппиров-
ки российской части на терри-
торию Беларуси будут оценены 
возможности транспортной ин-
фраструктуры по обеспечению 
перевозки войск».

На первом этапе проверки — 
до 9 февраля — планируется пе-
редислоцировать и оперативно 

создать группировки войск на 
угрожаемых направлениях. На 
этом этапе будет организована 
охрана и оборона важных госу-
дарственных и военных объек-
тов, госграницы Союзного госу-
дарства в воздушном простран-
стве, в том числе в рамках Еди-
ной региональной системы ПВО 
Беларуси и России. 

Военные также проверят 
способность дежурных сил и 
средств по ПВО, включая сов-

местный учебно-боевой центр 
ПВО, прикрывать важные объ-
екты на территории Беларуси. 
Для оценки эффективности еди-
ной системы ПВО Союзного го-
сударства на белорусскую тер-
риторию перебазируют 12 са-
молетов Су-35, два дивизиона 
С-400 и дивизион «Панцирь-С».

«Кроме того, с подразделе-
ниями и частями Восточного во-
енного округа и вооруженных 
сил Беларуси, задействованны-
ми в проверке, проведут контр-
ольные занятия по огневой под-
готовке и другим предметам об-
учения. В рамках боевого сла-
живания проведем тактические 
учения на различных полигонах 
с отработкой вопросов ведения 

обороны и борьбы с незаконны-
ми вооруженными формирова-
ниями», — рассказал Фомин.

На втором этапе проверки 
— с 10 по 20 февраля — пройдет 
совместное учение «Союзная 
решимость-2022». Его цель — 
отработать задачи по пресече-
нию и отражению внешней аг-
рессии в ходе ведения оборони-
тельной операции, противодей-
ствия терроризму и защиты ин-
тересов Союзного государства. 
«Будут отработаны мероприя-
тия по усилению охраны Госу-
дарственной границы для пре-
сечения проникновения воору-
женных групп боевиков, пере-
крытию каналов доставки ору-
жия и боеприпасов, а также по-
иску, блокированию, уничтоже-
нию незаконных вооруженных 
формирований и диверсионно-
разведывательных групп про-
тивника», — объяснил заммини-
стра обороны РФ. 

Действовать войска будут  
на полигонах «Домановский», 
«Гожский», «Обуз-Леснов-
ский», «Брестский», «Осипо-
вичский» и на отдельных участ-
ках местности в Беларуси. Кро-
ме того, задействовуют аэро-
дромы «Барановичи», «Луни-
нец», «Лида» и «Мачулищи». 
«Численность участников уче-
ния и количество основных си-
стем вооружения, попадающих 
под действие Венского доку-
мента 2011 года, не превышают 
определенные им параметры, 
которые подлежат уведомле-
нию», — подчеркнул Фомин.  

А К Ц Е Н Т

Для оценки эффективности единой 
системы ПВО в Беларусь перебазируют 
12 самолетов Су-35, два дивизиона С-400 
и дивизион «Панцирь-С»

Опасный двойник 
Пришлось директору 
самому искать концы. 
Постепенно стала по-

нятна схема, по которой дейст-
вовали мошенники: получив в 
некой екатеринбургской кон-
торе электронную цифровую 
подпись настоящего директора, 
они направили в налоговую на 
регистрацию новый устав, в ко-
тором уже фигурировал новый 
директор. Потом были сделаны 
декларации по НДС и представ-
лены в налоговую инспекцию. 
Сделано это было по телеком-
муникационным каналам свя-
зи через специализированных 
операторов связи — двух ООО. 

Фальшивые декларации 
были подписаны сертификатом 
ключа электронной подписи, 
выпущенным по поддельным 

документам еще одной москов-
ской фирмой.

Обманутые сами пошли в 
удостоверяющие центры. Там к 
ним отнеслись с пониманием, 
посетовав, что таких, как они, 
стало много. Но в итоге жер-
твы аферы смогли раздобыть в 
одном из центров паспортные 
данные и фото того самого таин-
ственного Ершова. 

Самое интересное — то, что 
такая схема обмана уже рабо-
тает. В прошлом году силови-
ки не раз сообщали об обысках 
в компаниях, выдающих элек-
тронные цифровые подписи. И в 
списке тех, кого обыскивали, — 
все те фирмы, что засветились и 
в нашей истории. Одна из них — 
столичная — есть и в размещен-
ном на сайте Минцифры России 

списке организаций, аккреди-
тация которых прекращена до-
срочно. Другая — екатерибург-
ская — вошла в перечень удосто-
веряющих центров, аккредита-
ция которых приостановлена.

Что в итоге? Есть копия па-
спорта и фото «липового» ди-
ректора, есть данные об IP-
адресах, с которых производи-
лась подача фальшивых доку-
ментов. При этом часть IP-адре-
сов принадлежат хостинг-сай-
ту, находящемуся в подмосков-
ной  Электростали, а другие IP-
адреса - конкретному провай-
деру в Красногорске. Именно 
этот провайдер имеет информа-
цию о конечном потребителе. 
Значит, есть реальная возмож-
ность получить информацию о 
мошенниках — адрес, ФИО, па-

спортные данные и прочее. Это 
уже работа полиции. Но туда 
даже пострадавшего директора 
конторы ни разу не вызывали. 

Активнее же всего сейчас ра-
ботают сайты-двойники. Одно 
такое дело расследует СК. Оно о 
том, как за несколько лет  было 
создано более 300 сайтов-двой-
ников. Это были сайты Большо-
го и Мариинского театров, во-
енно-музыкального фестиваля 
«Спасская башня», ФК «Спар-
так Москва» и других. Через эти 
ресурсы продавались по весьма 
завышенной цене билеты. След-
ствие подсчитало: наторгова-
ли сайты больше чем на 1 млрд 
рублей. Оператором доменных 
имен были иностранные компа-
нии. Торговля шла через кол-цен-
тры в Москве и Владимире.  

1

Чужая электронная подпись стала у мошенников эффективным инструментом для кражи денег.

Спецсообщение командира 
«Олимпа» Виктора Карасева о дейст-
виях группы в Словакии в 1944 году. 
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— У финансовых мошенников 
появились новые многоходовые 
схемы обмана. Как защитить 
себя?
rg.ru/art/2244334

Компетентно
Анна Юфа, юрист
Основная проблема разгула ки-
берпреступности — отсутствие в 
системе правоохранительных ор-
ганов кадров для вычисления и по-
имки злоумышленников. Поэтому 
заявления потерпевших регистри-
руются нехотя, проверки зача-
стую начинают проводить только 
после жалоб. Даже если потерпев-
шие сами собирают информацию, 
о возбуждении уголовного дела и 
защите своих прав можно не меч-
тать — правоохранитель в красках 
расскажет, что стол его ломится от 
таких заявлений.

Александр Фомин: Варианты приме-
нения Региональной группировки 
войск отрабатываются регулярно.
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ПЕРСПЕКТИВЫ Выбрать профессию по душе, слушать оперу и стать контролером дорог

Возьми билет в будущее
КОНТРОЛЬ

ЖИТЕЛИ РЕШИЛИ САМИ 
ПРОВЕРЯТЬ КАЧЕСТВО ДОРОГ
Константин Бахарев, 
Анна Скрипка, 
Светлана Цыганкова

Неравнодушные липчане все 
чаще становятся инициатора-
ми планов по ремонту и рекон-
струкции дорог, а также следят 
за обновлениями трасс, не упу-
ская важных деталей.

А в Пермском крае качество 
автодорог проверяют предста-
вители Общественной палаты 
региона. Они участвуют в при-
емке всех объектов, возведен-
ных по нацпроекту «Безопа-
сные качественные дороги».

«Сегодня у нас на общест-
венных началах трудятся 15 
инспекторов, — говорит обще-
ственный эксперт Даниил Ба-
харев. —  На приемке мы в пер-
вую очередь проверяем жур-
нал производственных работ. 
Отдельное внимание — заделке 
взятых проб в асфальте, про-
ливке стыков со старым ас-
фальтом и другим моментам, 
где чаще бывают недоработки». 

В Прикамье в 2021 году в 
рамках нацпроекта «Безопа-
сные качественные дороги» 
отремонтировано свыше 102 
километров дорог, более 8 ки-
лометров построено или ре-
конструировано. Установлено 
187 интерактивных пешеход-
ных переходов. С помощью ав-
тономных солнечных модулей 
устройства заряжаются и рабо-
тают в темное время суток.

В Липецкой области жители 
тоже контролируют ход работ 
на дорогах. Объединение ли-
пецких общественных контр-
олеров даже проводило собст-

венную экспертизу. Устраива-
ло  «маломобильные патрули». 
Пересаживались на коляски и 
пересекали проезжую часть по 
обновленному асфальту, заез-
жали на тротуары, проверяли, 
как нанесена разметка. Благо-
даря рейдам в центральной ча-
сти Липецка в местах съездов с 
тротуаров не установили бор-
дюры, а «зебры» нарисовали 
так, что колясочникам не нуж-
но просить о помощи прохо-
жих, чтобы пересечь улицу.

В Карелии общественные 
контролеры провели 83 ин-
спекционных выезда. Прини-
мали участие в обсуждении 
компромиссных решений по 
устройству съездов к домам, 
тротуаров, лестничных спу-
сков, автопавильонов.

Как сообщила обществен-
ный контролер Нина Ники-
форова,  отремонтированные 
дороги теперь соответствуют 
нормативам. Но есть и неудоб-
ства: особенно когда  они про-
ходят через населенные пун-
кты. Контролеры помогают на-
ладить конструктивный диалог 
местных жителей и властей. 

«Быть контролером — слож-
ная, кропотливая работа, кото-
рая требует многих усилий», — 
поделилась Нина Никифорова. 
В Карелии в планы нацпроекта 
в 2021 году включили 25 реги-
ональных и муниципальных 
объектов. В Петрозаводске под-
рядная организация выполни-
ла двухлетний контракт за один 
сезон, обновив 29 улиц.

Работы по дорожному нац-
проекту все регионы продол-
жат и в 2022 году.  

ЗДОРОВЬЕ

КРЫША БОЛЬШЕ НЕ ТЕЧЕТ

Дина Непомнящая, 
Юлия Потапова

Новый фельдшерско-акушер-
ский пункт (ФАП) открылся 
впервые за последние восемь 
лет в Крапивинском городском 
округе Кузбасса. А в Бурятии 
построили ФАПы в селах Тунка, 
Ярикто, Суво, Шаманка, Ирки-
лик и в улусе Хойто-гол.

Все они появились благода-
ря ведомственной целевой про-
грамме «Модернизация пер-
вичного звена здравоохране-
ния РФ» и нацпроекта «Здраво-
охранение».

В кузбасском поселке Зеле-
новский на постройку и осна-
щение ФАПа потратили 6,5 
миллиона рублей. Местная ам-
булатория давно обветшала, с 
худой крышей, не отвечала ни-
каким нормам. Здесь же — те-
пло, светло, чисто и уютно. 

«В новом медпункте есть ап-
парат ЭКГ, приборы для изме-
рения сахара, гемоглобина, хо-
лестерина, внутриглазного дав-
ления, а еще пульсоксиметр, де-
фибриллятор», — уточнил глав-
врач Крапивинской районной 
больницы Владимир Ермолаев. 
550 жителей поселка, среди них 
— 120 детей, теперь лечатся в 
комфортных условиях.

Татьяна Чмарева, фельдшер 
с 48-летним стажем, подтвер-
ждает: в таких условиях и на та-
ком оборудования она еще не 
работала. Отдельное спасибо за 
все, что нужно для неотложки. 

Зеленовский ФАП — один из 
четырех, которые сдали в Куз-

бассе в прошлом году. В январе 
начнут принимать пациентов 
еще в пяти новых модульных 
пунктах. А до малых деревень, 
где уже нет своих медиков, дое-
дет мобильный ФАП.  

В Бурятии новый медпункт 
появился и в поселке Лесоза-
водской. Он пришел на заме-
ну старому, который признали 
аварийным. Главная особен-
ность нового здания — оно со-
бирается из готовых утеплен-
ных деталей, как большой кон-
структор. Это сокращает сроки 
строительства. А при необхо-
димости ФАП можно разобрать 
и перенести на новое место. В 
фельдшерско-акушерском пун-
кте есть даже аптека, что для 
селян особенно важно. Здание 
уже полностью готово принять 
посетителей. Для удобства по-
жилых и маломобильных гра-
ждан на входе установили пан-
дус.  

В Пермском крае установили 187 умных пешеходных переходов, они обес-
печивают безопасность в темное время. Автономны — работают «от солнца».

В самом «молодом» районе Архангельска — Майская Горка — не будет очереди в детсад. В январе откроется «Семицветик»: здесь уже все готово, 
даже куклы на своих местах. Будут и ясельные группы. В садике малыши смогут заниматься песочной анимацией, хореографией, ритмикой 
и вокалом. А позже еще откроют сенсорную комнату. Это очень важно для самых маленьких и для ребят с речевыми нарушениями.

СПОРТ

КРЕПЫШ — ЭТО МЫ

Анна Юркова

Краснодарец Марат Галиуллов 
вывел формулу общей физиче-
ской подготовки для детей. И со-
здал проект «I’m Крепыш», ко-
торый участвует во всероссий-
ском конкурсе «Ты в игре».

Марат создал сеть школ. Ре-
бенок тренируется в «трех зо-
нах», каждая из которых помога-
ет развить силу, гибкость и ско-
рость. Все вместе не только укре-
пляет здоровье, но и гармонично  
развивает малыша. 

Собственная методика вклю-
чает более 500 упражнений и 
подвижных игр. Каждые три ме-
сяца ребенок сдает тест. За вы-
полненные элементы он полу-
чает баллы, по сумме которых 
составляется рейтинг детей в го-
роде и даже стране. Ведь сейчас 
проект включает 19 школ — от 
Краснодара до Новосибирска. 

В Свердловской области пять 
лет назад запустили другой про-
ект —  «Особый футбол». По сло-
вам его основателя и тренера 
Максима Щипанова, занятия 
улучшают физподготовку и на-
выки обучения у детей с мен-
тальными нарушениями. Напри-
мер, многие ребята на первых 
тренировках могут передвигать-

ся только с волонтерами. А спу-
стя несколько недель уже бегают 
и прыгают сами.

«Я привела Доминика в сек-
цию, когда ему было пять лет, 
— рассказала его мама Лина Бо-
гатырева. — Поначалу он отказы-
вался заниматься, но тренеры к 
каждому находят подход. Доми-
ник тренируется четвертый год 
и уже помогает осваивать фут-
бол младшему брату».

В секцию постоянно прихо-
дят новенькие — сейчас там 63 
спортсмена. Инклюзивные за-
нятия инструкторы ведут в Ека-
теринбурге, Заречном и Ново-
уральске. Заявка на конкурс в 
номинации «Безграничные воз-
можности», который приурочен 
к нацпроекту «Демография», 
позволит собрать команды и в 
других городах.

«Мы не готовим участников 
соревнований, для нас важно 
рассказать об особенных детях 
и о том, что они умеют играть, 
учиться наравне с остальными, 
— поясняет Максим Щипанов.

Поверив в свои способности, 
дети смелее посещают массо-
вые мероприятия. Однажды по-
допечные «Особого футбола» 
вывели на арену футболистов 
Евролиги.  

КУЛЬТУРА

ФИГАРО СПЕЛ НА «КЫЗЫЛ ТАУ»

Наталья Граф, 
Олег Корякин

В Томской области перед Но-
вым годом открылись сразу че-
тыре модельные библиотеки. 
А в Центре культуры «Кызыл 
тау» («Красная гора») Набе-
режных Челнов — виртуальный 
концертный зал.

Как рассказала «РГ» дирек-
тор ЦК «Кызыл Тау» Наталья 
Абросимова, зал рассчитан на 
150 мест. Первыми его зрите-
лями стали дети. Им показали 
музыкальную сказку «Алиса в 
Cтране чудес» Воронежского 
ТЮЗа. А интерьер помещения 
оформили по мотивам произве-
дения Льюиса Кэррола.

«Пока мы работаем по заяв-
кам школ для младших классов, 
— пояснила Наталья Абросимо-
ва. — В планах показы для стар-
шеклассников. Также мы наме-
рены для учащихся музыкаль-
ных школ транслировать оперы 
и концерты. А по субботам ор-
ганизуем показы для жителей 
Набережных Челнов. Горожане 
смогут увидеть спектакль «Же-
нитьба Фигаро» Московского 
театра имени Пушкина». 

В Татарстане ранее открыли 
пять виртуальных концертных 
залов — тоже  в рамках нацпро-
екта «Культура». А в 2022 году 
они появятся еще Альметьевс-
ке и Нижнекамске на базе цен-
тральных городских библиотек 
и в Буинске — в детской школе 
искусств №1. 

В Томской области заработа-
ли сразу четыре модельные би-
блиотеки. Здесь можно не толь-
ко прочитать, но и встретиться 
с друзьями, реализовать собст-

венный творческий проект, ос-
воить компьютерную грамоту 
или устроить уютный офис. 

Северное село Парабель —  
одно из самых читающих в ре-
гионе.  Треть из проживающих 
здесь — активные посетители 
библиотеки. Это более двух ты-
сяч человек. «Старое одноэ-
тажное здание давно не выдер-
живало такой нагрузки. Его по-
строили в 1936 году, — расска-
зала «РГ»  глава отдела культу-
ры администрации Парабель-
ского района Ирина Фокина. — 
Теперь наша библиотека стала 
настоящим центром притяже-
ния. В новогодние каникулы в 
читальных залах было столпот-
ворение. Ребятишки играли в 
настольные игры, а их бабушки 
и дедушки учились пользовать-
ся компьютером и регистриро-
вались на «Госуслугах».

В новогодние праздники и в 
других регионах посещали об-
новленные модельные библио-
теки, дома культуры и смотре-
ли выступления в виртуальных 
концертных залах. А в 2022 
году нацпроект «Культура» 
расширится. Начнется обнов-
ление региональных музеев и 
музейных комплексов.  

В селе Парабель Томской области новая модульная библиотека стала 
«семейной». Дети читают и играют, взрослые занимаются на компьютере.

Алексей Бондарев, 
Татьяна Сухановская, 
Светлана Цыганкова

В 
Вологде с открыти-
ем нового детсада с 
ясельными группа-
ми исчезла очередь 
в дошкольные учре-
ждения. Не будет про-
блем у родителей и 
в самом «молодом» 
районе Архангельска. 

В январе детсад «Семицветик» 
примет первых малышей.

Этот микрорайон наибо-
лее активно растущий. По-
требность в садиках наиболее 
острая, поэтому средства нац-
проекта «Демография» решено 
направить в этот район.

В «Семицветике» 12 групп 
для 280 воспитанников от года 
до семи лет. Все семьи микро-
района, у кого есть дошколята, 
получат заветные места. В штат 
садика приняли 24 воспитате-
ля и шесть специалистов, сре-
ди которых психолог, логопед, 
социальный педагог и педагог 
дополнительного образования. 
Малыши смогут заниматься пе-
сочной анимацией, хореогра-
фией, ритмикой, вокалом.

А у директора «Семицвети-
ка» Светланы Страздаускене 
появилась идея оборудовать 
комнату для релаксации: «У 
нас есть одно свободное поме-
щение, и мы хотели бы открыть 
в нем сенсорную комнату. Это 
очень важно для самых малень-
ких, а также для ребят с речевы-

ми нарушениями». Глава Помо-
рья Александр Цыбульский по-
ручил правительству региона 
предусмотреть средства на за-
купку оборудования для комна-
ты. А в администрации города 
помогут разработать ее дизайн.

В Тыве новый детсад с ясель-
ными группами в городе Ша-
гонар уже открылся — в конце 
декабря. Тоже  в рамках нац-
проекта. Улуг-Хемский кожу-
ун (район), где расположен го-

род, один из крупнейших в ре-
спублике. И население здесь де-
монстрирует высокую рожда-
емость. Так что потребность в 
дошкольных учреждениях рас-
тет. Новый детсад «Бодаган» 
(«Верблюжонок») рассчитан на 
280 малышей. Плюс — 85 рабо-
чих мест для персонала, что для 
Тувы тоже важно. В двухэтаж-
ном здании кроме спален и иг-
ровых есть музыкальный, спор-
тивный залы, кабинеты логопе-
да и психолога. 

В Тыве на 2022 год намечена 
сдача пяти садиков, сообщили 
в пресс-службе правительства.

В Вологде новый детсад на 
420 мест обошелся в 440 мил-
лионов рублей. «Набран колос-
сальный темп строительства, 
какого на Вологодчине не было 
никогда. За семь лет мы постро-
или 25 детских садов», — отме-
тил губернатор Вологодской 
области Олег Кувшинников.

Площадь нового детсада — 
самая большая в Вологде. На 
восьми тысячах «квадратах» 
разместились группы, музы-

кальные и физкультурный 
залы, бассейн и помещения для 
дополнительного образования. 
Сотрудники с восхищением по-
казывают свои кабинеты. Есть 
центр по правилам дорожно-
го движения. А в бассейне дети 
смогут заниматься два раза в 
неделю с трех лет. Особая гор-
дость — пищеблок с жироуло-
вителем и стерилизатором для 
ножей.

С начала реализации наци-
онального проекта «Демогра-
фия» создано 180 тысяч мест в 
ясельных группах. Во всех ре-
гионах открывают современ-

ные комфортные детсады с та-
кими группами. И дошкольное 
образование становится до-
ступнее для детей до трех лет. 

Среди новых садиков — и 
«Светлячок» в селе Майма Ре-
спублики Алтай. В нем три 
группы для детей от полутора 
до трех лет на 60 мест. Садик 
открылся  в апреле 2021 года, 
и сейчас его посещают 105 
детей.

Всего по национальному 
проекту «Демография» в Май-
минском районе республики 
запланировано строительство 
четырех детских садов на 125 
мест каждый. Это позволит за-
крыть очередность в дошколь-
ные образовательные учрежде-
ния в Майме.

Детсады с ясельными груп-
пами позволяют мамам рань-
ше выйти на работу, если есть 
такая необходимость.  Еще 
одни важный плюс: в совре-
менных садиках дети могут 
разносторонне развиваться, 
заниматься с логопедом и пси-
хологом.  

ДЕТИ

НОВЫЕ ЯСЛИ: БЕЗ ОЧЕРЕДЕЙ И С РЕЛАКСАЦИЕЙ

Никита Пешков, 
Наталья Решетникова, 
Анна Скрипка

В Курском Центре опере-
жающей профессиональ-
ной подготовки сумели 

удивить школьников региона. 
Здесь стартовал «Марафон про-
фессий» — курс познавательных 
лекций-бесед с профессионала-
ми различных отраслей.

Центр создан на базе Курско-
го электромеханического тех-
никума благодаря нацпроекту 
«Образование». Первая беседа 
со школьниками прошла в  фор-
мате видео-конференц-связи. 
Они как раз сейчас стоят перед 
выбором профессии. Поэтому 
на первой лекции ребятам рас-
сказали, где и как получить про-
фессию электромонтажника. 

Она входит в топ-50 наибо-
лее востребованных в стране. 
Специалисты «Курскэнерго» 
развенчали миф:  электромон-
тажник — это не человек с «ког-
тями» и проводами на плече. В 
наборе его инструментов — веб-
камера, планшет, наушники. 

А в школе №1 чеченского 
села Правобережное ученики 

сыграли в игру «Самые … про-
фессии». Они должны были 
сами решить, какие профессии 
сегодня самые модные, забы-
тые, отважные или самые сво-
бодные. А чтобы дети справи-
лись с заданием, организаторы 
квеста «В мире профессий» про-
вели опрос и помогли составить 
алгоритм выбора профессии. 

Одна из задач нацпроекта 
«Образование» — создать си-
стему выявления способностей 
и талантов у молодежи. В том 
числе для этого был создан все-
российский проект «Билет в бу-
дущее», призванный помочь 
определиться с профессиональ-
ным будущим ученикам 6—11-х 
классов. «Школы заинтересова-

ны, чтобы их выпускники пони-
мали важность получения об-
разования и профессии. Чтобы 
в будущем смогли успешно тру-
доустроиться», — пояснил со-
ветник министра образования 
и науки Чечни Мансур Усманов.

В Новосибирске решили сов-
местить профориентацию уча-
щихся средних и старших клас-

сов и привлечь к этому внима-
ние младших.  «Так родился наш 
проект  «Профи-эстафета», ко-
торый с успехом реализуется 
уже второй год», — рассказала 
Лариса Ищенко, руководитель 
профориентационной работы 
средней общеобразовательной 
школы № 211 имени Л.И. Си-
доренко. Этот проект вошел в 

ТОП-15 модуля «Моя профори-
ентационная инициатива» про-
екта «Билет в будущее».

«Ребятам важно прочувст-
вовать себя в той или иной про-
фессии. Наш лозунг: «Развива-
ешься сам — развиваешь дру-
гих». Старшеклассники ведут 
уроки в начальной школе», — со-
общила Лариса Ищенко.  Сейчас 
они готовятся к уроку «Блокад-
ный хлеб». Будут вести рассказ 
от имени военкоров. 

Участниками модуля про-
фориентационных инициатив 
стали 180 педагогов со всех рос-
сийских регионов.  

А К Ц Е Н Т

Старшеклассники погружаются в роль 
военных корреспондентов, от лица кото-
рых будут вести репортаж «Блокадный 
хлеб» в младших классах

ОБРАЗОВАНИЕ

ПОИГРАЕМ В СВОЮ ПРОФЕССИЮ

А К Ц Е Н Т

Площадь нового детсада — самая боль-
шая в Вологде. Здесь разместились 
группы, музыкальные и физкультурный 
залы, бассейн, классы для учебы

ЦИФРА

180
ТЫСЯЧ

новых мест в яслях создано 
с 2019 года — с начала реализа-
ции нацпроекта «Демография»
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ЦИФРА

2
МИЛЛИОНА

посещений выполнено в новых 
фельдшерско-акушерских 
пунктах. С 2019 года — начала 
действия нацпроекта «Здраво-
охранение» — закуплено более 
1,2 тысячи мобильных комп-
лексов. Открыто более 1,75 ты-
сячи ФАПов.

КОНКУРС

«Ты в игре» — конкурс, который помогает находить и отмечать яркие иници-
ативы, способные сделать спорт неотъемлемой частью жизни россиян. 
Победители в номинациях получат грант в 300 тысяч рублей на развитие 
проектов, а победителя конкурса ждет Гран-при в миллион. Подать заявку 
на участие в конкурсе можно на tyvigre.ru  до 31 января 2022 года. 

ЦИФРА

900
ДОМОВ КУЛЬТУРЫ

реконструировали и построи-
ли за три года работы нацпро-
екта «Культура»

Справка «РГ»
В 2021 году в 80 регионах школь-
ники смогли посетить площадки 
федерального проекта «Билет в 
будущее». 
Открылась и квестовая мультиме-
дийная выставка-тестирование 
«Лаборатория будущего». В про-
екте приняли участие более 300 
тысяч школьников. Каждое на-
правление включает четыре отра-
сли и 40 профессий.
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АДРЕС Крещенский репортаж с Острова Свободы 

Наш храм в Гаване
Сергей Новиков,
«Российская газета», Гавана

Н
астоятель храма 
Казанской иконы 
Божией Матери в 
Гаване накануне 
Крещения расска-
зал корреспонден-
ту «РГ» об одном 
и з  к р у п н е й ш и х 
православных со-

боров в Америке, жизни пра-
вославной общины на Остро-
ве Свободы, а также об осо-
бенностях  соблюдения мно-
годневных постов в услови-
ях кубинского дефицита и о 
том, почему на Кубе не устра-
ивают крещенские купания.
Обычная узкая кубинская ули-
ца, десятки таких же стали ви-
зитной карточкой историче-
ского центра столицы — Старой 
Гаваны. Разномастные доми-
ки, ретро-автомобили, не луч-
шее качество дорог, маленькие 
кафе и сувенирные лавки. Но 
одна из таких улиц, которые 
с непривычки запросто мож-
но перепутать друг с другом, 
встречает гостей кубинской 
столицы неожиданным сюр-
призом. За чередой разноцвет-
ных фасадов виднеется боль-
шое белоснежное здание с зо-
лотыми куполами и крестами. 
И хотя издали, с улицы Санта-
Клара, церковь не бросается в 
глаза, подойдя ближе, сомне-
ний не остается — в архитек-
туре безошибочно угадывает-
ся православный храм, напо-
минающий Благовещенский 
собор Московского Кремля.
— Вы пришли в храм? Сей-
ч а с  в а м  о т к р о ю т.  П о д о -
ждите,  я  позову настояте-
ля, — доброжелательно гово-
рит мне пожилая женщина, 
пока я любуюсь простыми, 
но столь знакомыми с детст-
ва архитектурными формами.
—Здравствуйте, заходите. Цен-
тральный вход в храм сегод-
ня закрыт, я проведу вас через 
служебный вход, — протягива-
ет мне руку настоятель хра-
ма Казанской иконы Божией 
Матери Савва Гаглоев, а ме-
дицинская маска — обязатель-
ный атрибут любого выхода 
на улицу на Кубе — скрывает 
легко угадываемую по глазам 
приветственную улыбку. Мы 
идем длинными переходами 
со множеством помещений, а 
затем по узкой винтовой лест-
ницей поднимаемся наверх, 
попадая в боковой неф храма.
По дороге спрашиваю у насто-
ятеля, как планируется отме-
чать Крещение. Отец Савва 
отвечает, что предстоит боже-
ственная литургия, пройдет 
торжественная служба, будет 
освящена вода. А вот крещен-
ские купания, хотя условия 
на Кубе куда комфортнее  рос-
сийских (несмотря на при-
шедший холодный фронт, тем-
пература воздуха в ночь на 19 
января в Гаване не опустится 

ниже 18 градусов, а темпера-
тура воды сейчас плюс 26 гра-
дусов), проводиться не будут.
— Эта традиция, которая, к сло-
ву, не предписывается церков-
ным уставом, у нас не соблю-
дается. Ведь согласно нормам 
местного законодательства 
это «общественное мероприя-
тие», которое требует согласо-
вания, а рассказать кубинским 
властям, зачем мы будем кре-
стить море, прежде чем в нем 
искупаться, весьма проблема-
тично, — замечает священник.
Символ дружбы 

Внутри удивительно свет-
ло: яркое кубинское солнце 
пробивается сквозь окна, осве-
щая наиболее заметную деталь 
внутреннего убранства хра-
ма — трехъярусный иконостас.
— Иконостас был расписан в 
России, а уже затем привезен 
в Гавану. Вообще все убранст-
во храма и церковная утварь 
— из России, наши мастера по-
золотили главный купол, уста-
новили кресты. Все осталь-
ное было сделано на деньги 
кубинцев. Это было личное 
распоряжение Фиделя Каст-
ро, — напоминает отец Савва 
удивительную историю друж-
бы между нашими странами.
В 2001 году на Кубе впервые 
состоялись богослужения, ко-
торые проводились священни-
ками РПЦ. Но вот постоянно-
го места не было, и прихожа-
не неоднократно обращались 
с просьбами о строительстве 
небольшой церкви. В итоге эти 
просьбы оказались услышаны 
лидером кубинской револю-
ции Фиделем Кастро, который, 
будучи человеком совершен-
но уникального масштаба, рас-
порядился построить большой 
русский православный храм.

Кастро же поручил подобрать 
подходящее место для стро-
ительства историку кубин-
ской столицы Эусебио Леалю. 
В 2004 году началось строи-
тельство православного хра-
ма по проекту российского ар-
хитектора Алексея Воронцова.
— Оно было осуществлено на 
средства кубинской стороны. 
Фидель видел в этом особый 
символ российско-кубинской 
дружбы, — говорит настоятель 
храма. Строительство было 
завершено в 2008 году. Тог-
да же он был освящен митро-
политом Смоленским Кирил-

лом, а затем в храме начались 
регулярные богослужения.
М о л и т в а  н а  д в у х  я з ы к а х 
— Сейчас мы проводим регу-
лярные богослужения раз в 
неделю. Раньше, когда тури-
стов в городе было много, храм 
был открыт каждый день, но 
сейчас посетителей немно-
го, держать собор открытым 
каждый день не имеет смы-
сла, — рассказывает священ-
ник. Он добавляет, что службы 
проводятся преимуществен-
но на русском языке, некото-
рые молитвы читаются на ис-
панском. А вскоре периодиче-
ски службы будут проводить-
ся полностью на испанском.
— Когда приехал сюда почти 5 

лет назад, я не знал испанского, 
но за это время овладел языком. 
Моя семья тоже сейчас сво-
бодно говорит на испанском, 
дети ходят в местную кубин-
скую школу, — делится насто-
ятель особенностями службы.
—Православная община, ко-
торая постоянно посещает 
воскресные службы, не такая 
большая. Преимущественно 
это выходцы из бывших совет-
ских республик, поселившие-
ся на Кубе еще во времена те-
сного сотрудничества Острова 
Свободы с СССР. Многие при-
езжают из других провинций 

Кубы на большие церковные 
праздники, но еженедельно до-
бираться сюда проблематич-
но. Чаще приходят те, кто жи-
вет неподалеку. Среди прихо-
жан и сотрудники российско-
го посольства, — добавляет свя-
щенник. 

О к а з ы в а е т с я ,  в  п р а в о -
славный храм приходят  и 
о б ы ч н ы е  к у б и н ц ы ,  к от о -
рые к  России непосредст-
венного отношения не име-
ют, да и по-русски не говорят.
— Они приходят сюда в силу 
ряда причин. Сначала просто 
смотрят, изучают, интересу-
ются. Некоторые уходят, неко-
торые остаются. Насильно мы 
никого не держим, обратить в 

православие как можно боль-
ше кубинцев не пытаемся. И 
все же за время моей службы 
здесь было несколько случа-
ев, когда кубинцы принимали 
православие, — отмечает отец 
Савва, радушно приглашая 
меня на чашку кофе к себе до-
мой. Кубинские реалии Живет 
настоятель со своей семьей тут 
же — вместе с храмом было по-
строено трехэтажное здание, 
которое тут называют «рус-
ский дом» — что-то вроде куль-
турного центра. Раньше здесь 
организовывались,  напри-
мер, курсы русского языка, но 
с приходом пандемии корона-
вируса их пришлось закрыть.
Поблагодарив настоятеля за 
беседу, выхожу из храма уже 
на Портовый проспект — набе-
режную Гаванской бухты. То, 
что это Куба, угадывается без-
ошибочно — рядом здесь рас-
полагается музей рома, а че-
рез дорогу — историческое зда-
ние кубинской таможни, кото-
рое сейчас реконструируется 
и вскоре превратится в тури-
стический комплекс из отеля, 
торговых площадей и терми-
нала для круизных лайнеров. 
Отсюда строгий пятиглавый 
православный храм с коло-
кольней, построенный в тра-
дициях древнерусского зод-
чества, предстает во всей кра-
се. Величественное строение и 
само место его расположения в 
столь значимом месте Гаваны, 
как и задумывал команданте 
Фидель, действительно выгля-
дит не иначе как символом рос-
сийско-кубинской дружбы.  

ИСТОРИЯ Теперь-то уж точно удастся сохранить не только память о великом нашем разведчике, но и его уникальные 
вещи

Путь Кима Филби
Николай Долгополов

Английский аристократ 
Гарольд Адриан Рассел 
Филби, он же просто Ким 

Филби, родился в январе 1912 
года. В дни 110-летия велико-
го разведчика, верой и прав-
дой служившего нашей стране 
больше полувека, состоялось 
важное событие. Вчера в Рос-
сийском историческом общест-
ве директор Службы внешней 
разведки РФ, председатель РИО 
Сергей Нарышкин принял от 
«Фонда Кима Филби» 54 экспо-
ната из квартиры, где долгие 
годы жил руководитель знаме-
нитой «Кембриджской пятер-
ки». Пожалуй, самой результа-
тивной группы в истории всей 
мировой разведки.

Сам Филби говорил, что 
лучшую половину жизни он 
прожил в Москве. 25 лет из сво-
их 76 Филби считал настолько 
радостными, что приравнял их 
к половине. И 18 его москов-
ских лет были прожиты в люб-
ви и согласии с женой Руфиной 
Ивановной Пуховой-Филби в 
уютной квартире в тихом пере-
улке в центре города. Они на-
зывали свое жилище «Остро-
вом на шестом этаже», напо-
минавшем Киму о родной Бри-
тании.

После ухода Кима Руфина 
Ивановна стала хранительни-
цей не только памяти, но и всего 
оставшегося после мужа. Сколь-
ко же раз довелось мне бывать 
в этой ухоженной и дышащей 
британской стариной квартире. 
Слушать рассказы Руфины о ве-
щах, ее заполнявших. Вот люби-

мый приемник Филби «Фести-
валь». Нажимаешь, даже надав-
ливаешь на старинную клави-
шу, и столовая наполняется ан-
глийской речью: «Фестиваль» 
всегда, как при Киме, настроен 
на английскую волну. А вот ста-
ринный и немалых размеров ду-
бовый стол из монастырской 
трапезной, присланный в Мо-
скву Киму одним из оставших-
ся верных ему друзей не по раз-
ведке — по жизни. Целая история 
связана с гравюрой Пиранези 
«Колонна Антонина» в тонкой 
рамочке. В посольство СССР в 
Лондоне явился неизвестный 
и попросил передать 
гравюру Филби. 

И просьбу выполнили. Как рас-
сказывала Руфина Ивановна, 
муж сразу догадался от кого по-
дарок. Это посылал ему свой по-
следний перед скорой кончиной 
привет друг по пятерке Энтони 
(отсюда и «Колонна Антонина») 
Блант, бывший хранитель коро-
левских галерей. И как же много 
таких вот страничек и главок из 
жизни выдающегося разведчика 
ХХ века.

Ким и Руфина не оставили по-
томства. Не дай бог, все это исто-
рическое богатство исчезнет. И 

тогда ученики Филби, 
писатели, истори-

ки,  люди его 
п р о ф е с -

сии создали с благословения 
Руфины Ивановны Фонд памя-
ти Кима Филби. Мы выступа-
ли с рассказами о его жизни пе-
ред студентами и самой разно-
образной публикой. Интерес — 
огромный. Издали две книги о 
Филби. Запустили сайт на рус-
ском языке, где детально и без 
всяких небылиц рассказывали 
о многолетней работе «Кемб-
ридж Файв» и ее руководителя. 
А в этом году сайт с помощью 
добрых людей «заговорил» и 
по-английски, став междуна-
родным. Скрупулезно сделана 
опись всего в квартире хранив-
шегося. Конечно, все это было 
бы невозможно без помощи СВР.

В 2021-м Руфина Иванов-
на Пухова-Филби ушла на 
89-м году жизни. И по ее заве-
ту руководитель  Фонда Памя-
ти Кима Филби, его любимый 
ученик Михаил Богданов вру-
чил Сергею Нарышкину Акт о 
передаче экспонатов из квар-
тиры Кима Филби в Зал исто-
рии внешней разведки. А рос-
сийский политолог Вероника 
Крашенинникова, возглавляв-
шая работу по созданию сайта о 
«Кембриджской пятерке»,  рас-
сказала руководителю внеш-
ней разведки и представителям 
прессы о запуске англоязычной 
версии сайта. Вещи в надежных 
руках.  

Это фото Кима Филби его жена Руфина Ивановна считала лучшим.

Настоятель кубинского храма Казанской иконы Божьей матери Савва 
Гаглоев: За время моей службы было несколько случаев, когда кубинцы 
принимали православие. 

Православная церковь в Гаване 
была построена по распоряжению 
Фиделя Кастро на  средства кубин-
ской стороны. Строительство было 
завершено в 2008 году. 

А К Ц Е Н Т

«Фонд Кима Филби» передал 
Сергею Нарышкину 54 экспоната 
из квартиры легендарного 
разведчика для Зала истории внешней 
разведки

А К Ц Е Н Т

В православный храм приходят и обыч-
ные кубинцы, которые к России непо-
средственного отношения не имеют, 
да и по-русски не говорят

Послушайте 
песню 
«Мой путь»
на сайте 
«РГ».
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Песня «Мой путь» 
в исполнении Фрэнка 

Синатры была у Кима одной 
из самых любимых.

НАСЛЕДИЕ  
Историки ищут 
пути 
сближения

ВЕРА, ЯЗЫК, 
ИСТОРИЯ
Елена Новоселова

Не политическим, а цивилиза-
ционным выбором, основан-
ным на единстве веры, языка 
и исторического пути, назвал 
присоединение Украины к Рос-
сии председатель Российского 
исторического общества (РИО) 
Сергей Нарышкин.

«В течение всей своей ты-
сячелетней истории русские и 
украинцы остаются одним на-
родом», — заявил он, открывая 
научную конференцию, посвя-
щенную вопросам изучения 
истории Украины и приурочен-
ную к 368-й годовщине Пере-
яславской рады. Глава РИО со-
слался на программную статью 
президента России Владими-
ра Путина «Об историческом 
единстве русских и украинцев».  

Размышляя о едином истори-
ческом пространстве двух наро-
дов, глава РИО остановился на 
советском периоде существо-
вания соседнего государства. В 
частности, на роли  в деле фор-
мирования украинской госу-
дарственности, которую сыгра-
ли  большевистские вожди, чьи 
памятники крушат сегодня на 
Украине.  

«Эта идея полностью при-
надлежала Москве и воплоща-
лась в жизнь, встречая противо-
действие на местах. Когда в на-
чале 1918 года была провозгла-
шена Донецко-Криворожская 
советская республика, Ленин 
настойчиво убеждал ее руко-
водителей не входить в состав 
РСФСР. А 15 марта того же года 
ЦК партии постановил напра-
вить на Украинский съезд Со-
ветов делегатов, в том числе и 
из Донецка, чтобы создать одно 
правительство для всей Укра-
ины, — подчеркнул он. — В от-
личие от националистических 
правительств, десятками появ-
лявшихся в годы Гражданской 
войны, но державшихся лишь 
на штыках интервентов, Укра-
инская Советская Социалисти-
ческая Республика приобрела 
международную легитимность, 
стала одним из учредителей 
СССР, а позднее, уже после Вто-
рой мировой войны, по настоя-
тельному требованию советско-
го руководства получила право 
голоса в ООН». 

На конференции обратились 
и к эпохе Древней Руси, которая 
уже многие годы является пред-
метом яростных дискуссий, и не 
только научных. 

«Киевская Русь остается 
предметом дискуссий, и многое 
интерпретируется по-разному 
не только из-за возможного, но 
иногда и очевидного различия 
идейных позиций, политиче-
ских установок. Но прежде всего 
потому, что сам этот материал 
исключительно сложен и мно-
гозначен», — сформулировал 
проблему директор Института 
археологии РАН Николай Мака-
ров, подчеркнув, что перед уче-
ными стоит задача найти язык 
и подходы для этой темы, чтобы 
сделать ее сугубо научной. Он 
напомнил, что само название 
«Киевская Русь», которое объ-
единяло многие проживающие 
на этой территории народы, ста-
ло каноничным лишь в совет-
ское время.  «После изучения го-
родов, селищ и курганов мы ви-
дим, что Древняя Русь сформи-
ровала единую материальную 
культуру: жилища, украшения, 
одежду, стиль жизни», — резю-
мировал он.   

Российского археолога под-
держал коллега с Украины. «Ког-
да слишком уж разошлись наши 
археологи, показывая какие-то 
особые, специфические  завит-
ки в археологических находках 
Владимира, Суздаля, Новгоро-
да и Киева, я предложил им раз-
ложить на столе раскопанные 
вещи, перемешать и попробо-
вать разобрать по городам, — 
рассказал курьезную историю 
академик НАН Петр Толочко. — 
Не получилось».

Историк признал, что наше 
общее прошлое не очень в чести 
на Украине. Только что вступи-
ло в силу одно из положений за-
кона о запрете русского языка 
в средствах массовой информа-
ции. «Не ровен час запретят его 
и в научных публикациях. Это 
печально, потому что мы два на-
рода, вышедших из единой дне-
провской купели», — убежден 
украинский академик.   

КОНСТАНТИН ЗАВРАЖ
ИН

«Крепости духа 

вам, а мужества 

вам не занимать», 

— поддержал укра-

инского историка 

Нарышкин
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Известный американский историк предрек гражданскую войну 
в США в 2025 году

Америку снова пугают 
Александр Гасюк

Расколотая острой поли-
тической поляризацией, 
расовыми и межэтниче-

скими противоречиями Аме-
рика стоит на пороге острого 
внутреннего конфликта, а за-
тем погружается в пучину гра-
жданской войны и прекращает 
свое существование. Этот из-
вестный, постоянно повторя-
емый, но так и не реализован-
ный утопический сценарий от 
различных футурологов, алар-
мистов всех мастей, политиче-

ских фриков и прочих маргина-
лов давно набил оскомину эк-
спертам и профессиональным 
аналитикам. Тем удивитель-
нее, что именно такой песси-
мистический для США прогноз 
дал весьма авторитетный спе-
циалист по проблемам тотали-
таризма, известный историк и 
профессор Йельского универ-
ситета Тимоти Дэвид Снайдер.

По мнению ученого, выска-
занному в интервью изданию 
businessinsider.com, США в на-
стоящее время находятся «на 
исторически опасной терри-

тории», сравнимой с периода-
ми Гражданской войны (1861—
1865) и Великой депрессии 
(1929—1933). И именно к новой 
братоубийственной войне, уве-
рен он, с большой долей вероят-
ности могут привести очеред-
ные президентские выборы в 
США в 2024 году.

«Для людей, изучающих 
причины гражданский войн, 
не только в США, а в качестве 
класса событий, Америка с ее 
высокой степенью поляриза-
ции, альтернативной реально-
стью и празднованием насилия 

выглядит нехорошо. Эти соци-
альные ученые… видят инди-
каторы в Соединенных Шта-
тах, которые предполагают, 
что мы находимся на грани ка-
кого-то конфликта», — пояснил 
Снайдер.

В частности, спусковым 
крючком для подобных собы-
тий могут стать президентские 
выборы в США в 2024 году и 
сертификация их итогов 20 ян-
варя 2025 года. Говоря о  пре-
дыдущем лидере страны ре-
спубликанце Дональде Трампе, 
Снайдер всячески дает понять, 
что именно участие этого не-
системного политика и его воз-
можная победа в предстоящей 
президентской кампании мо-
жет спровоцировать сомнения 
среди значительного количест-
ва американцев, администра-
тивно-бюрократического ап-
парата и даже силовых струк-
тур в демократическом харак-
тере выборов и легитимности 
избранного лидера. Следую-
щим шагом внутреннего кон-
фликта может стать неприятие 
«крайне непопулярного среди 
многих людей» Трампа, мета-
ния губернаторов штатов, мас-
совое перемещение граждан по 
территории США в поисках без-
опасного места и в итоге поли-
тическое реформирование ин-
ститутов страны, которое при-
ведет к исчезновению Соеди-
ненных Штатов в их нынешнем 
виде. «Я не вижу, каким обра-
зом приход Трампа не приве-
дет к большому вызову суще-
ствования республики», — го-
ворит ученый. И, вспоминая 

прошлогодний штурм конгрес-
са сторонниками Трампа, ут-
верждает: «Провалившаяся по-
пытка госпереворота — это всег-
да опыт для успешной попытки 
переворота».

Возникает вопрос, почему 
именно сейчас Тимоти Снайдер 
— известный автор ряда книг по 
проблематике авторитаризма 
в Восточной Европе и частый 
гость политических шоу на ли-
беральных мейнстрим-телека-
налах — вышел со своими шо-
кирующими рядовых амери-
канцев прогнозами. Прежде 
всего ученый никогда не скры-
вал личного негативного от-
ношения к Трампу после того, 
как того выбрали президентом 
США в 2016 году Снайдер бы-
стро написал короткую книгу 
«О тирании», в которой привел 
«20 исторических уроков из 
истории 20-го века для защиты 
демократии от тоталитаризма». 
Судя по всему, на фоне бодрых 
заявлений Трампа о том, что на 
промежуточных выборах 2022 
года республиканцы восстано-
вят контроль над обеими па-
латами конгресса, а по итогам 
выборов в 2024 году вернут-
ся в Белый дом, пришло время 
вновь разжевывать американ-
цам исходящую от несистемно-
го политика «опасность». И чем 
сильнее падают рейтинги дей-
ствующего президента Джозе-
фа Байдена, по данным социо-
логов Квиннипэкского универ-
ситета, положительно деятель-
ность демократа оценивают 
лишь 33 процента, тем актуаль-
нее становится эта задача.  

ВИЗИТ Главы МИД России и Германии Сергей Лавров 
и Анналена Бербок провели первые переговоры в Москве

Разговор без грима

Екатерина Забродина

В
о вторник глава МИД 
Германии Аннале-
на Бербок совершила 
первый визит в Мо-
скву, где у нее прошли 
переговоры с мини-
стром иностранных 
дел России Сергеем 
Лавровым. «Боевое 

крещение», «экзамен», «насто-
ящее испытание на междуна-
родной арене», — так немецкие 
СМИ заранее окрестили вояж 
«зеленого» министра в столи-
цу РФ. Бербок начала его с сим-
волического жеста, традици-
онного прежде для политиков 
«народных» немецких партий, 
— с возложения венка на Моги-
лу Неизвестного Солдата. По 
собственному признанию, ее к 
этому побудила «глубина исто-
рических связей» между двумя 
странами. Вообще политик от 
«Зеленых» всячески подчерки-
вала, что выступает «от имени 
всего правительства ФРГ».

«За последние шесть недель 
в новой должности госпожа 
Бербок провела уже несколь-
ко встреч, но их можно считать 
разогревом перед поездкой в 
Москву», — признал немецкий 
телеканал Das Erste. «Сергей 
Лавров вот уже 18 лет занима-

ет пост министра иностранных 
дел России. На его глазах прихо-
дили и уходили немецкие кол-
леги: Йошка Фишер, Франк-
Вальтер Штайнмайер, Гидо Ве-
стервелле, снова Штайнмайер, 
Зигмар Габриэль, Хайко Маас. 
Теперь он имеет дело с первой 
женщиной во главе внешнепо-
литического ведомства ФРГ», — 
напомнил Spiegel online. Изда-
ние рассказало, как ее предше-
ственник Маас однажды описал 
переговоры с Лавровым: снача-
ла шел «очень конструктивный 
разговор» за закрытыми дверя-
ми, потом министры провели 
вместе «очень гостеприимный 
вечер», и только в промежутке 
«летели клочья». «Единствен-
ные моменты, которые оказа-
лись критичными, увы, как раз 
предстали перед мировой прес-
сой», — вспоминал Маас.

Но Лавров и гостья из Берли-
на начали переговоры с дипло-
матических формул. «Конечно, 

мы хотели бы видеть более кон-
структивное состояние наших 
отношений. Нацелены на пре-
одоление накопившихся про-
блем со всеми членами нового 
правительства и неизменно за-
интересованы в добрых отно-
шениях с Германией на принци-
пах взаимоуважения, равенства 
и учета взаимных интересов», — 
заявил Лавров, открывая встре-
чу. «Я хотела бы подчеркнуть, 
насколько важны отношения 
с РФ для нового федерального 
правительства и для меня лич-
но. Альтернативы добрым и 
стабильным связям между Мо-
сквой и Берлином нет», — под-
твердила Бербок. 

К журналистам министры 
вышли спустя почти два с по-
ловиной часа после начала пе-
реговоров. Причина задержки 
оказалась неожиданной: как со-
общил источник РИА Новости, 
госпоже Бербок «понадобились 
услуги гримера». Общение ди-

пломатов перед прессой про-
ходило в относительно спокой-
ных тонах, хотя они много го-
ворили о противоречиях меж-
ду Берлином и Москвой. Побла-
годарив россиян за гостепри-
имство, Бербок поведала, что 
привезла с собой «пухлую пап-
ку документов», которая отра-
жает всю сложность повестки. 
Лавров назвал личную встре-
чу с немецкой коллегой «весь-
ма полезной», подтвердив, что 
«дискуссия коснулась всех тех 
вопросов, которые пока явля-
ются предметом расхождения». 
«Но обмен мнениями показал, 
что мы можем постепенно дви-
гаться вперед», — отметил глава 
МИД России. По словам Лавро-
ва, российская сторона заяви-
ла о недопустимости полити-
зировать «Северный поток-2», 
подняла вопрос о проблемах, с 
которыми сталкивается в Гер-

мании телеканал RT DE. Конеч-
но же, речь шла об Украине. В то 
время как Берлин настаивает на 
скорейшем проведении встречи 
«нормандской четверки», в Мо-
скве считают, что «главное — не 
когда, а зачем». 

Госпожу Бербок ждала в Мо-
скве и культурная программа. 
Она успела заглянуть в Новую 
Третьяковскую галерею на вы-
ставку «Многообразие. Единст-
во. Современное искусство Ев-
ропы» — ту самую, что прошлой 
осенью открылась в рамках Года 
Германии. Тем самым новый ми-
нистр поддержала проект, кото-
рый курировало прежнее пра-
вительство Меркель. А Сергей 
Лавров выступил в поддержку 
«Петербургского диалога» и 
«Потсдамских встреч».  

Сергей Лавров и Анналена Бербок 
подтвердили желание разрешить 
противоречия путем диалога.

Критики Трампа уже пугают американцев, что беспорядки у Капитолия повторятся после выборов в 2024 году.

А К Ц Е Н Т

Общение дипломатов перед прессой 
проходило в относительно 
спокойных тонах

НАЗАРБАЕВ 
ОБРАТИЛСЯ 
К НАРОДУ
Юрий Когалов

Первый президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев призвал 
сограждан поддержать дейст-
вующего главу государства Ка-
сым-Жомарта Токаева и дать 
отпор террористам, которые 
угрожают суверенитету стра-
ны и ее процветанию. Об этом 
он заявил в первом с момен-
та январских беспорядков пу-
бличном обращении к соотече-
ственникам. «Январские собы-
тия потрясли весь Казахстан. 
Целью этих организованных 
беспорядков и атаки на Казах-
стан было разрушение целост-
ности страны и устоев государ-
ства. Эти события еще раз по-
казывают, что независимость 
нужно беречь как зеницу ока, 
как хрупкий сосуд, требующий 
особо бережного обращения», 
— отметил Назарбаев. По его 
словам, теперь необходимо вы-
яснить, кто стоит за этими по-
громами и убийствами. «След-
ствие даст ответ на этот во-
прос», — выразил уверенность 
первый президент Казахстана.

Назарбаев обратил внима-
ние, что в 2019 году он передал 
полномочия президенту Тока-
еву и с тех пор находится на за-
служенном отдыхе. Дезавуируя 
сообщения в ряде СМИ, он зая-
вил, что во время беспорядков 
никуда не уезжал из страны. 
Первый президент Казахстана 
также подчеркнул, что Токаев 
обладает всей полнотой власти, 
является председателем Совета 
безопасности и в скором време-
ни будет избран председателем 
партии «Нур Отан». «Поэтому 
никакого конфликта или проти-
востояния в элите нет. Слухи на 
эту тему абсолютно беспочвен-
ны», — заявил Назарбаев. По его 
словам, благодаря действиям 
президента во время беспоряд-
ков не были разрушены основы 
страны.

«Я 30 лет, не покладая рук, 
работал во имя нашей Родины. 
Мы укрепили ее границы. Мы 
проводили прогрессивные ре-
формы. Мы вместе построили 
независимый Казахстан, доби-
лись больших результатов в со-
циально-экономическом раз-
витии, стали лидерами по мно-
гим показателям не только в 
Центральной Азии, но и в СНГ», 
— отметил Назарбаев. Он выра-
зил уверенность, что Казахстан 
преодолеет нынешний кризис, 
но для этого необходимо под-
держать главу государства.  

АНОНИМОВ — 
К ОТВЕТУ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Генеральный директор фран-
цузского филиала мессенджера 
Twitter Дамьен Вьель попал на 
скамью подсудимых. Его обви-
няют в том, что отказался «по-
делиться» данными  двух поль-
зователей, которые анонимно 
опубликовали полные ненави-
сти и угроз сообщения в адрес 
представителя властных струк-
тур. Ему также могут поставить 
в вину то, чего потребовал на 
процессе представитель про-
куратуры, — «факт соучастия в 
публичном оскорблении». В за-
висимости от того, что в конце 
концов будет доказано, генди-
ру и возглавляемой им струк-
туре могут выписать  штраф от 
3750 до 75 тысяч евро. Так в чем 
же конкретно состоит вина Да-
мьена Вьеля? Дело в том, что в 
марте прошлого года префекту-
ра департамента Ивелин в сто-
личном регионе Иль-де-Франс 
на своем аккаунте Twitter разме-
стила информацию, рассказав о 
том, как ее генеральный секре-
тарь участвует в операциях по 
осуществлению контроля за ко-
мендантским часом, который  в 
ту пору был введен в связи с оче-
редной волной  ковидной эпиде-
мии. Некоторым из местных жи-
телей все это сильно не понра-
вилось, а двое откликнулись на 
твит чиновника самым грубым 
образом, заклеймив силы пра-
вопорядка.  Задетые за живое 
сотрудники префектуры вместе 
с их начальником подали иск  в 
прокуратуру, а та направила за-
прос в местный филиал Twitter, 
требуя раскрыть имена недо-
вольных В свое оправдание ге-
неральный директор заявил, что 
рад бы помочь, но все данные 
хранятся не у него, а в головной 
европейской структуре Twitter, 
а она базируется в Ирландии. 
Французское отделение, по его 
словам, занимается исключи-
тельно «экономическим разви-
тием и поддержкой» мессендже-
ра во Франции. Однако проку-
рора эти объяснения не убеди-
ли. Так что процесс продолжит-
ся, и если имена оскорбивших 
сотрудников префектуры не 
будут обнародованы, то Twitter 
придется заплатить штраф.  Вер-
дикт обнародуют 21 марта.  

В МИРЕ

ПРОБУЖДЕНИЕ 
РИТОРИКИ
Резкая активизация российской дипломатии уже при-
несла заметный эффект. 

Во-первых, вдруг оказалось, что с системой евро-
пейской безопасности что-то не то. Есть определен-
ные проблемы, мягко говоря. До недавнего времени 
считалось, что их нет в принципе, а печаль одна — неу-
гомонная и снедаемая комплексами Россия, которая 
отказывается играть по правилам. Все попытки Мо-
сквы обратить внимание на диспропорции в воспри-
ятии безопасности, даже не отвергались, а скорее по-
просту игнорировались. Либо «стерпится-слюбится», 
либо смотри пословицу про собаку и караван. И вне-
запно — да, не все в порядке, можно кое-что и обсудить. 
Сильно меньше того, на чем настаивает Россия, но лед, 
несомненно, тронулся. Монолита, покоящегося на 
пьедестале победы в «холодной войне», не остается. 

Во-вторых, бы-
стро начала осы-
паться риториче-
ская оболочка, об-
нажая, в общем, 
никогда не меняв-
шийся каркас. Сто-
ило только россий-
скому замминистра 
не исключить пер-
спективу «военно-
технической аль-
тернативы» в Ла-
тинской Америке, 
как из Вашингтона 
пригрозили тяже-
лыми последстви-
ями за такое вмешательство в Западное полушарие. А 
Европейский союз устами верховного представителя 
по внешней политике не устает протестовать против 
сотрудничества российских структур безопасности 
с Мали — туда нельзя, это европейское, то есть фран-
цузское. А что же делать с тем самым принципом, свя-
щенную незыблемость которого отстаивает вся НАТО 
и каждая страна-участница в отдельности: всякое го-
сударство имеет право самому решать, как обеспечи-
вать собственную безопасность? В Европе это счита-
ется непререкаемым, поскольку под правом решать 
подразумевается право связать свою судьбу с Северо-
атлантическим альянсом. Альтернатив либо не было, 
либо они таковыми не считались. И вдруг — на тебе! 
Оказалось, что российские услуги в сфере безопасно-
сти могут быть востребованы и конкурентоспособны. 
Так не договаривались…

После окончания «холодной войны» понятие «сфе-
ра влияния» стало едва ли не самым ругательным. Рос-
сию на протяжении многих лет костерили за то, что 
она не желает идти в ногу со временем и цепляется за 
устаревшее мышление в стиле как раз пресловутых 
сфер. Этого ничего больше нет и быть не должно, по-
тому что мир теперь глобальный, даже национальные 
границы стираются, что уж там говорить о замыкании 
каких-то территорий или регионов. Свободная и от-
крытая конкуренция везде и повсюду, без искусствен-
ных препон и особых прав или привилегий. Как вы в 
Москве этого не понимаете?

Но тут выясняется, что конкуренция открыта и 
свободна в том случае, если в ней выигрывают запад-
ные вдохновители глобализации. А если появляется 
шанс на иной исход, это уже совсем другое дело. Ла-
тинская Америка, как веками до того, рассматривает-
ся Соединенными Штатами в качестве сферы их ин-
тересов. Африка — вотчина европейцев, в первую оче-
редь французов. И так далее. 

Вопрос тут не в лицемерии или двойном стандарте. 
А в принципах, на которых основана международная 
жизнь. У всякой крупной страны, обладающей амби-
циями, есть стремление расширяться за пределы на-
циональных границ — тем или иным способом. Захват 
территорий или введение прямого внешнего управле-
ния вышли из моды. Опыт показывает, что ничего тол-
кового из этого сейчас не получается, приключения 
США на Ближнем 
Востоке — наибо-
лее свежий пример 
такого рода. Это, 
однако, не отменя-
ет наличия интере-
сов, как правило, 
более ярко выра-
женных в прилега-
ющих странах или 
тех, что связаны 
особыми культур-
но-историческими 
связями. Их суще-
ствование — норма, 
как и нервное отно-
шение к активности 
там держав-конкурентов. Отрицание этой очевидной 
истины привело к росту напряженности и утрате ба-
ланса в отношениях, ведь они, по крайней мере отча-
сти, регулировались пониманием приоритетности ин-
тересов. 

Вышесказанное не означает, что возвращение к 
идее сфер влияния — непременное благо и залог вос-
становления равновесия. Таковые сферы в колони-
альном или неоколониалистском понимании (послед-
нее встречается, но вызывает растущее отторжение) 
— анахронизм. Однако не поспоришь и с другим — про-
блема ответственности существует. И она обоюдна. 

Крупные страны — центры влияния несут ответст-
венность за государства другого калибра, в сфере это-
го самого влияния находящиеся. И вопрос тут не в фи-
лантропии, а в самосохранении. Если какая-то из свя-
занных с бывшей метрополией стран не справляется 
с управлением и развитием себя самой, последствия 
тем или иным способом перекинутся на центр. Так что 
формы упомянутой ответственности, которую все хо-
тят скорее свести к минимуму, а не расширить, будут 
разрабатываться и совершенствоваться. С другой сто-
роны, на государствах периферии лежит своя ответ-
ственность — сохранять разумность, избегать дейст-
вий, которые могущественный сосед/прежний патрон 
будет воспринимать как опасные для его интересов. В 
этом смысле рациональное поведение Украины или, 
скажем, Венесуэлы заключается в том, чтобы не драз-
нить могущественного соседа вовлечением его пря-
мых конкурентов. 

Важно, что обе ответственности работают только в 
связке: и «больших», и «меньших» в отношении друг 
друга. В последние десятилетия вся система таких свя-
зей пришла в дисбаланс, и теперь пора начать ее вос-
станавливать. И в этом смысле пробуждение ритори-
ки в духе «сфер влияния», вероятно, даже и полезно. 
Ставит нужные вопросы.  

Российские 
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нальных границ 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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Между тем
Как отмечает Deutsche Welle, днем ранее, во время своего первого визи-
та в Киев, Анналена Бербок «разочаровала» украинские власти, под-
твердив отказ Берлина поставлять оружие Украине. Там рассчитывали, 
что курс новых властей ФРГ в этом вопросе изменится, но «надежды не 
оправдались». «Позиция правительства Германии по поставкам оружия, 
учитывая нашу политику ограничений в области экспорта вооружений, 
известна. Она также объясняется нашей историей», — пояснила Бербок. 
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КОЛОДЕЦ ГЛУБИНЫ 
НЕСКАЗАННОЙ
Информация об извержении подводного вулкана близ 
острова Хунга- Тонга-Хунга-Хаапай в архипелаге Тонга 
(Полинезия), которое случилось 14 января 2022 года, 
неслучайно облетела весь мир. По своей мощи это из-
вержение сопоставимо со взрывом ядерной бомбы. 
Оно пробудило стихии не только в Японии, но и в США, 
привело к изменению атмосферного давления даже в 
далекой Испании. Да и мы в России ощутили его нешу-
точное воздействие. Выбросы диоксида серы в атмос-
феру составили около 50 килотонн, которые уж точно 
никак не связаны с антропогенной деятельностью.

Первые признаки жизни вулкан начал проявлять 
еще 29 декабря прошлого года, когда за 30 минут газо-
вые шлейфы поднялись на высоту 12 километров. А че-
рез две недели новый взрыв поднял эруптивную колон-
ну из магмы и воды диаметром до 5 километров на вы-
соту 20 километров — такие цифры приводит научное 
интернет-издание «N+1».  Потрясающий образ апо-
калипсиса, который, к счастью, тотально не изменил 
нашу жизнь. И, над-
еюсь, не будет пред-
вестьем планетар-
ных перемен — не 
только климатиче-
ских, но и социаль-
но-исторических. 
Использую такую 
фигуру речи только 
потому, что у этих 
тихоокеанских вул-
канов какое-то осо-
бое воздействие на 
исторические про-
цессы.

Тревожное предощущение от природного катаклиз-
ма в архипелаге Тонга, скорее всего, связано с тем впе-
чатлением, которое на меня произвела вышедшая в 
январе 2022 года книга П. Ю. Уварова «Мир накануне 
раннего Нового времени». На первых страницах сво-
его увлекательного исторического исследования, по-
священного прежде всего событиям ХV столетия но-
вой эры, автор вспоминает об извержении вулкана, 
произошедшего в мае 1453 года в центре архипелага 
Вануату (Новые Гебриды), который почти полностью 
разрушил остров Куваи. У полинизийцев это событие 
осталось в легендах «о падающих с неба камнях», его 
спустя столетия подтвердили ученые из разных стран. 
Их исследования позволили утверждать, что в атмос-
феру было выброшено «35 миллионов кубических ки-
лометров вулканических материалов».

И это локальное, на первый взгляд событие, повли-
яло на климат в самых разных частях нашей планеты, 
вызвав засуху в России и ранние морозы в Пруссии. Как 
пишет П. Уваров, именно в середине ХV века схожие 
процессы обрушились на владения ацтеков и террито-
рии китайской Срединной империи. Но наиболее вы-
разительный символ перемен был связан с временем, 
предшествующим падению христианского Константи-
нополя под натиском османов, — за двое суток до реша-
ющего штурма город был накрыт густым туманом, не-
свойственным здешним местам в конце весны. Это весь-
ма поэтично описывает британский историк Стивен 
Рансимен: «Словно Богоматерь окутала себя облака-
ми, чтобы не заметили, как она покидает город. Ночью 
же, когда туман рассеялся, вокруг купола храма Святой 
Софии заметили какое-то странное сияние…» Дату па-
дения Константинополя и перехода его во владения Ос-
манской империи — 29 мая 1453 года — многие историки 
считают началом Нового времени. Понятно, что при-
родные катаклизмы, в значительной степени влияющие 
на изменение традиционного сельскохозяйственного 
производства, на сам уклад жизни, вызывающие соци-
альные последствия, прежде всего демографические, не 
являются единственными источниками исторических 
перемен. Равно как не являются таковыми пандемии, 
связанные в том числе с новыми географическими мар-
шрутами и экономическими связями. Очевидно, что и 
принятые в марксистской исторической науке жест-
кие формулы сме-
ны экономических 
формаций так же да-
леки от универсаль-
ности. Именно поэ-
тому современные 
историки не скры-
вают, что постиже-
ние прошлого, кото-
рое, по словам Тома-
са Манна, есть «ко-
лодец глубины не-
сказанной», требует 
многофокусной оп-
тики. И неслучайно 
П. Уваров предваря-
ет свое исследова-
ние суждением о том, какими разными могут быть ме-
тоды исторического исследования: «Историю можно 
писать, глядя на мир из мышиной норы, с кургана и с вы-
соты птичьего полета. Все три взгляда в равной степени 
достойны и незаменимы».  Не он первый поддался науч-
ному искушению воссоздать единую картину ХV  сто-
летия, но, как всякий по-настоящему крупный ученый, 
П. Уваров обладает не только энциклопедическими зна-
ниями, но и уникальным мастерством в приближении к 
исторической истине.

Опираясь на главы, написанные им для шеститом-
ной «Всемирной истории», П. Уваров продолжил свои 
изыскания, пытаясь синхронизировать события «мир-
системы», какой представляется Старый свет от Даль-
него Востока до Атлантики на излете Средних веков. 
Он выбирает «взгляд из мышиной норы», максималь-
но приближенный к конкретным людям и событиям. 
Но стремление раскрыть синхронизацию всего про-
исходящего в «ойкумене» ХV столетия неизбежно за-
ставляет взглянуть на «большие линии истории» в про-
цессе перехода от Средневековья к Новому времени. 
И этот взгляд очень важен для понимания соотноше-
ний между «кочевым» и «оседлым» миром, — их взаи-
модействие рождало «сейсмические волны» развития. 
Он открывает ощутимую связь событий, происходив-
ших в одно и то же время в Японии и Индии, в Осман-
ской империи и возвышающемся Московском царст-
ве, в Литве и Польше, в Египте и рождающихся госу-
дарствах Западной Европы. Он анализирует сложную 
ткань социальных отношений, которые предопределя-
ют бытие человека на пороге Нового времени.

Можно воскликнуть: «Что нам Гекуба?» Какое нам 
дело до событий полутысячелетней давности? Может, 
нам и нет дела. Но им до нас есть. История живет в нас 
сегодняшних, наивно полагающих, что мы давно от-
ряхнули ее прах с наших башмаков. Непознанная, она 
окажется тяжелейшим грузом на пути в будущее.  
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— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Иван Владимиров

Не замахиваясь на азбуч-
ные истины, «РГ» пред-
лагает набросок словни-

ка для азбуки 2022 года. Если бы 
кто-то ее вздумал сделать…

Авангард
В Музее русского импресси-

онизма в феврале открывает-
ся один из главных хитов года 
«Авангард: на телеге в XXI век». 
Совместный проект Ельцин 
Центра и Энциклопедии рус-
ского авангарда сделан как ре-
конструкция передвижной вы-
ставки 1921 года. 

Выставка «Иван Клюн. Сфе-
рическое видение» предста-
вит работы Ивана Васильевича 
Клюна (1873—1943) из коллек-
ций МОМus — Музея искусства 
модернизма в Салониках, Тре-
тьяковской галереи и частных 

собраний. Она откроется в Ев-
рейском музее и центре толе-
рантности в июле. 

Академия
Выставка «Генрих Семирад-

ский. По примеру богов» - в Но-
вой Третьяковке в апреле. «По-
следний классик» искусства 
ХIX века предстанет на выстав-
ке в XXI веке в диалоге с худож-
никами «Новой Академии» Ти-
мура Новикова, видеофреской 
«Пир Трималхиона» группы 
AES+F и фотосерией Times New 
Roman Тимофея Парщикова.  

Амстердам
В 1631 году Рембрандт Хар-

менс Ван Рейн переехал в Амс-
тердам, где он прожил и счаст-
ливые и горькие дни. После 
банкротства во второй поло-
вине 1650-х художник переби-
рается на окраину в еврейский 

квартал. В фокусе проекта «Рем-
брандт. Еврейский взгляд», ко-
торый в октябре представит 
Еврейский музей и центр толе-
рантности, — взгляд великого 
голландца на жизнь еврейского 
квартала Амстердама XVII века. 
И влияние творчества Рембран-
дта на художников XX века, в 
том числе Сутина и Шагала… 

Археология
Выставка «Мумии древне-

го Египта. Искусство бессмер-
тия» откроется в ГМИИ им. А.С. 
Пушкина в феврале и предста-
вит плоды совместной работы 
египтологов и ученых «Курча-
товского института». Предста-
вят более 400 экспонатов, свя-
занных с погребальными пра-
ктиками Древнего Египта. 

Продолжение темы — в октя-
бре в Эрмитаже, где будет вы-
ставка «Египтомания. К 200-ле-

тию дешифровки египетских 
иероглифов Ж.-Ф. Шамполь-
оном».

«Война и мир в Древней Гре-
ции. Из собрания Пергамско-
го музея (Берлин) и Историче-
ского музея». Мир, о котором 
вы читали в рассказах Геродо-
та о греко-персидских войнах и 
в книге М.Гаспарова, оживет на 
выставке в ГИМ в декабре. 

В декабре же «Миры Шлима-
на. Выставка к 200-летию со дня 
рождения Генриха Шлимана» — 
в ГМИИ им. А.С. Пушкина. Это 
совместный проект музеев Рос-
сии, Германии, Греции. 

Италия 
К 700-летию со дня смерти 

Данте Алигьери Центр Возне-
сенского привозит «Аллегори-
ческий портрет Данте» работы 
Аньоло Бронзино. Выставка от-
крыта с 21 января. 

В ноябре ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина покажет «Век Арчимболь-
до». Первую в России выставку 
мастера, пережившего второе 
рождение во времена расцве-
та сюрреализма, мы ждем из-за 
пандемии не первый год. 

«Сокровища музеев Генуи» в 
сентябре прибудут в Историче-
ский музей. Обещают привезти 
живопись Караваджо, Ван Дей-
ка, Маньяско...

Индия
Мировая премьера ретро-

спективы новейшего индийско-
го искусства состоится в Тре-
тьяковской галерее. Выставка 
«Индия! New Art» должна от-
крыться в конце мая. 

Кино 
20-летие выхода на экраны 

фильма «Русский Ковчег» Алек-
сандра Сокурова Эрмитаж от-

метит выставкой в Реставраци-
онно-хранительском центре. 

Коллекция
Музей Павла и Сергея Треть-

яковых открывает Третьяков-
ская галерея 25 января в 1-м Го-
лутвинском переулке, 16, стр. 1. 

«Рождение современно-
го искусства: выбор Щукина». 
В июне Эрмитаж представит 
свою версию выставки, посвя-
щенной Сергею Щукину. Его 
собрание наряду с коллекцией 
Ивана Морозова стало основой 
Музея нового западного искус-
ства и в 1948 году, после закры-
тия музея, поделено между Эр-
митажем и ГМИИ им. Пушкина. 

«Брат Иван. Коллекция Ива-
на и Михаила Морозовых». В 
июняеГМИИ им. А.С. Пушкина 
покажет свой вариант выстав-
ки, прошедшей с успехом в Эр-
митаже и в Фонде Louis Vuitton 
в Париже. 

Лицо
«Лики. Лица. Морды». Этот 

эффектный проект Музея АZ, 
который, по словам куратора 
Полины Лобачевской, просле-
живает «ряд волшебных изме-
нений милого лица», приуро-
чен к 90-летию Анатолия Звере-
ва. Он откроется в Русском му-
зее уже в конце января. 

Лев и львицы
В е н е ц и я  д а л е к о,  н о  е е 

«Львы» близко. Выставка не-
мецкой художницы Анне Им-
хоф, получившей «Золотого 
льва» 57-й Венецианской биен-
нале, откроется в музее «Гараж» 
в марте. 

Призрак
Выставка Кристиана Бол-

тански «Призраки» открывает-

ся в «Манеже» в Петербурге 15 
марта. Она развивает ключевые 
для художника темы утраты, 
памяти, личной судьбы и исто-
рии. Это последний российский 
проект, над которым он работал 
лично. 

Театр
В марте в Новой Третьяков-

ке — проект Гриши Брускина 
«Смена декораций». Метафора 
театра— одна из любимых в пер-
сональной мифологии Бруски-
на. Он объединяет руины, деко-
рации и современность, чтобы 
исследовать метаморфозы кол-
лективной памяти и мифов. 

Тело
Все знают скульптуры Ива-

на Шадра, выставку которого 
Третьяковка готовит в ноябре, — 
«Девушка с веслом» и «Булыж-
ник — оружие пролетариата». 
Меж тем он автор надгробия 
Надежды Аллилуевой, скуль-
птуры «Ленин в гробу», сделан-
ной с натуры, памятника Горь-
кому у Белорусского вокзала. 

Усы
В июне Третьяковская гале-

рея откроет выставку «Петр I: 
усы властелина. К 350-летию со 
дня рождения».История усов 
императора, увиденная с точки 
зрения художников, историков, 
театральных гримеров, объеди-
няет историю повседневности, 
моды и жанра портрета в сюже-
те иконографии власти.  

200-летие со дня рождения Генриха Шлимана в ГМИИ им. А.С. Пушкина отметят большой выставкой.

СОБЫТИЕ Юрий Башмет открыл Зимний фестиваль искусств

Моцарт приснится

Наталья Лебедева 

В 
М о с к в е  от к р ы л с я 
уже третий Зимний 
международный фе-
с т и в а л ь  и с к ус с т в 
под артистическим 
руководством маэ-
стро Юрия Башме-
та. На семи главных 
концертных и теа-

тральных площадках столи-
цы в течение месяца пройдут 
12 уникальных музыкальных 
вечеров. И каждый — россыпь 
звездных имен исполнителей-
виртуозов. Ожидается сразу 
несколько премьер. Это и кон-
церт-презентация диска с ка-
мерной музыкой современно-
го классика композитора Алек-
сандра Чайковского. И следом 
мировая премьера спектакля 
«Кроткая» по одноименной 
повести Федора Достоевско-
го с Сергеем Гармашем в глав-
ной роли. Среди самых ожида-
емых событий фестиваля — в 
день рождения маэстро, 24 ян-
варя, организаторы обещают 
концерт необычных открытий 
и даже откровений. А накану-
не открытия фестиваля, всего 
за несколько часов, Юрий Баш-
мет пригласил журналистов 
на дружеский разговор. Пого-
ворить о фестивале, музыке и 
просто о жизни.

О «Битлз», Ленине и смысле 
жизни

— Я принадлежал группе The 
Beatles всей душой. Сам играл 
на гитаре, у меня была своя 
группа. И когда они распались, 
для меня это стало настоящей 
трагедией. Я в буквальном смы-
сле потерял смысл жизни и не 
знал, что делать дальше. Скрип-
ка? Но учеба в музыкальной 
школе была скорее для мамы. 
Поиски привели меня к амери-
канскому джаз-року. Попробо-
вал, но получалась лишь жалкая 
пародия… И тут на моем пути 
возник Ленин, а точнее музы-
кальный конкурс к 100-летию 
Ленина в Киеве. Я начал к нему 
готовиться и даже оказался в 
числе победителей. Это выве-
ло меня на ту дорожку, которая 
привела к сегодняшнему дню.

О том, как сочинился 
«Реквием»

— Однажды во сне ко мне при-
шла гениальная музыка. Я стал 

ее наигрывать и все не мог по-
нять, чья она. Не мог же я сам 
такое сочинить?! Играл ее сво-
им коллегам, но и они не знали. 
А меня-то это мучило. И вот од-
нажды во Франции я наиграл ее 
Мстиславу Ростроповичу. На 
несколько минут он погрузился 
в раздумья, я прямо видел, как 
у него лысина вспотела. А по-
том он выдал: «Поздравляю, ты 
сочинил «Реквием» Моцарта!» 
Оказывается, я всего-то изме-
нил тональность одной ноты.

О нейросети 
и экспериментах Скрябина

— Я очень люблю экспери-
менты. Какую только мы музы-
ку уже ни играли… И сочинен-
ную нейросетью — на закрытии 
Сочинского фестиваля в 2019 
году. И спектральную, когда ка-
ждая нота раскладывается на 
обертоны... Скрябин тоже эк-
спериментировал, соединяя 
музыку и свет. Стравинский и 
Шостакович экспериментиро-

вали с джазом. У Шостаковича 
есть вообще абсолютно джазо-
вая сюита. Так что мы в тренде.

О Достоевском и Гармаше
— 9 февраля в Малом театре 

состоится мировая премьера 
спектакля «Кроткая» по моти-
вам Достоевского. Проект выз-
ревал четыре года. Идея — Гар-
маша. Музыка Кузьмы Бодро-
ва. Режиссер — Виктор Крамер. 
Признаюсь, пока не начали ра-
ботать над постановкой, саму 
повесть я не читал. А когда про-
читал, был сильно впечатлен. У 
меня не было сомнений в том, 
что Гармаш найдет нужные ин-
тонации. Но даже представить 
себе не мог, какой может быть 
музыка. Но Бодров справился 
великолепно: его музыка пере-
дает все разнообразие настрое-
ния и атмосферы этой повести. 
Получается интересно…

О Хабенском и «Маленьком 
принце»

Спектакль «Не покидай свою 
планету» по «Маленькому прин-
цу», который мы сделали с Кон-
стантином Хабенским, стал уже 
талисманом нашего фестива-
ля. Премьера состоялась в Сочи 
в 2016 году. С тех пор мы сыг-
рали его уже более 90 раз в раз-
ных городах и ни разу не повто-
рились. Каждый раз нахожусь в 
приятном ожидании. Мы с Ко-
стей чувствуем себя в материа-
ле так вольготно, что позволяем 
себе импровизировать. Где-то 
можем ускориться, где-то под-
хватить интонацию, а где-то на-
меренно выступить контрастом. 
Хабенский невероятно честен в 
своей профессии, работать с ним 
— истинное удовольствие.  

МУЗЫКА 

Weeknd 
выпустил диск 
с продюсером 
Майкла 
Джексона

ХРУСТ 
ВСЕМОГУЩИЙ
Александр Алексеев

Первым из звезд в 2022 году 
представил премьеру канад-
ский певец Weeknd. Альбом 
Dawn FM продолжает отход му-
зыканта от хип-хопа в сторону 
танцевальной электронной му-
зыки. Новые мелодии улыбчи-
вого парня все более азартны, 
напевны и наследуют традици-
ям эпохи большого диско на-
чала 80-х. А в его компании на 
этот раз оказались даже вывед-
ший в люди Майкла Джексона 
продюсер Куинси Джонс и ак-
тер Джим Керри.

Канадскому рэперу, облю-
бовавшему первые места в хит-
парадах большинства стран Ев-
ропы и Северной Америки еще 
с предыдущим диском  After 
Hours 2020 года, уже не интере-
сно выпускать просто подбор-
ки азартно-мелодичных песен 
с заводными ритмами, прямой 
бочкой и бесшабашными  элек-
тронными тембрами.

Теперь он записывает аль-
бомы так, будто вначале со-
чиняет музыку к футуристи-
ческому техногенному блок-
бастеру, а потом ждет, что не-
ординарный режиссер захо-
чет превратить ее в фантасти-
ческий фильм, антиутопию. 
С хрустом звезд под ногами. 
Так было и на этот раз.

Главный герой альбома — 
диджей вымышленной радио-
станции Dawn FM, в роли кото-
рого выступает сам Weeknd. 
А в песнях сквозной темой уже 
проходят поиски гармонии с 
Вселенной, налаживание кон-
тактов с искусственным интел-
лектом, изучение непознанных 
явлений жизни, психологиче-
ские трипы под яркие кометы 
футуристических битов, лупов, 
тембров и увлекающих в танец 
ритмов. 

Порой огня добавляют и го-
сти-рэперы — Tyler, the Creator 
и Лил Уэйн. А потом, ближе к 
концу, невозмутимо появляет-
ся и Джим Керри, который чи-
тает текст финального трека, 
будто напоминая себя из блок-
бастера «Брюс Всемогущий». 

Конечно же, Weeknd ри-
сковал — давно уже дискоте-
ки не внимали хитам, тексты 
которых столь завораживаю-
ще отвлекают порой от танцев 
хлесткими размышлениями о 
наших перевоплощениях, пои-
сках связи с космосом, счастье 
и технологиях будущего. Зато 
в сингле Sacrifice артист окон-
чательно отучит многих подда-
ваться магам и колдунам. А это 
уже немало.  

АФИША Что день грядущий нам готовит? Кто бы знал... Музеи знают

Музейная азбука 2022

А К Ц Е Н Т

Мы с Хабенским сыграли спектакль 
«Не покидай свою планету» по Экзюпери 
более 90 раз и ни разу не повторились
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КСТАТИ
Традиционно Зимний фестиваль искусств собирает знаменитых музы-
кантов и вокалистов. Среди них Рене Папе, Альбрехт Мейер, Ави Ави-
таль, Ксавье Де Местр, Акико Суванаи, Клара Джуми Кан, Радован Влат-
кович. Выступят Аида Гарифуллина, Ильдар Абдразаков, Богдан Волков 
и Иэн Бостридж. Услышат зрители и все три коллектива Юрия Башмета, 
в том числе и Всероссийский юношеский симфонический оркестр. 
Пройдут музыкально-литературные спектакли с участием Евгения Ми-
ронова, Сергея Гармаша, Андрея Мерзликина, Ольги Ломоносовой…

«Маленький принц», Константин 
Хабенский и Юрий Башмет — идеаль-
ное начало фестиваля искусств.

Вся 
музейная 
азбука 
2022 года 
— на 
нашем 
сайте.
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Любовь Пятилетова 

После заметного скачка в 
начале пандемии безра-
ботица в столице верну-

лась к доковидному уровню. Но 
все ли москвичи могут найти 
работу?  Что происходит с заня-
тостью в отраслях, наиболее по-
страдавших от COVID-19? Сто-
ит ли сейчас рваться сюда на за-
работки жителям регионов? На 
какие зарплаты можно рассчи-
тывать в Москве? На эти и дру-
гие вопросы «РГ» ответила пер-
вый заместитель руководителя 
департамента труда и социаль-
ной защиты населения города 
Москвы Александра Александ-
рова. 

На выбор — 
400 тысяч вакансий

Александра Борисовна, безра-
ботица в столице долгие годы 
была самой низкой в стране. 
Работы в Москве всегда хва-
тало не только москвичам, но 
и жителям регионов. Но при-
ход коронавируса существен-
но изменил столичный рынок 
труда: одни компании от-
правили своих работников на 
удаленку, другие — вынужде-
ны были сократить кадры. В 
прошлом году экономика го-
рода почти восстановилась. 
Как это отразилось на заня-
тости? 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Действи-
тельно, в 2020 году, в самый пик 
пандемии, произошел резкий 
рост безработицы в Москве — до 
3 процентов. Количество офи-
циально зарегистрированных 
безработных выросло до 224 
тысяч человек. Но по мере того 
как врачи учились бороться с 
новым опасным вирусом, воз-
рождалась экономика города, а 
с ней и рынок труда. Уже к концу 
2021 года уровень безработицы 
сократился в шесть раз, сейчас 
он составляет 0,48 процента, 
безработных зарегистрирова-
но 35,4 тысячи. То есть практи-
чески столько же, сколько было 
в 2019 году. 

В каких отраслях стало про-
ще найти работу? 

А Л Е К C А Н Д РА  А Л Е К С А Н Д Р О В А :  Пра-
ктически во всех. Достаточно 
быстро восстановился ресто-
ранный бизнес, который в пер-
вую волну коронавируса цели-
ком уходил на доставку. Пова-
ров сейчас в городе нужно так 
много, что кафе и рестораны, 
если не находят специалистов 
нужной квалификации, берут-
ся сами их доучивать. Для них, 
а также для официантов, адми-
нистраторов в отельном бизне-
се открыто более 59 тысяч ва-
кансий. Практически нет безра-

ботных в IT — спрос превышает 
предложение в 25 раз. Для про-
граммистов, аналитиков дан-
ных, web-разработчиков от-
крыто более 42 тысяч вакансий. 
Повышенный спрос на кадры в 
сфере транспорта и логистики. 
Похоже, никогда не насытятся 
кадрами строительство и ЖКХ. 
Все, кто что-то умеет делать ру-
ками, очень востребованы в Мо-
скве. В общей сложности число 
предложений в базе службы за-
нятости составляет более 400 
тысяч вакансий, что в 2,6 раза 
больше, чем было до пандемии. 

Сколько времени требуется, 
чтобы найти работу в Мо-
скве? 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Те, кто 
хочет работать, могут устроить-
ся хоть завтра. Как я уже сказа-
ла, в столице очередь работода-
телей за работниками. 

Это относится, наверное, 
к представителям рабочих 
профессий. Но в Москве, как 
известно, самая высокая в 
стране доля населения с выс-
шим образованием. Им, веро-
ятно, сложнее с трудоустрой-
ством?

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Но Мо-
сква — город не только синих, 
но и белых воротничков. У нас, 
как нигде, велика и потребность 
в специалистах, способных за-
ниматься администрировани-
ем, интеллектуальным трудом, 
работать в креативной инду-
стрии, профессиональных, фи-
нансовых услугах, менеджмен-
те. Вопрос лишь в качестве выс-
шего и дополнительного обра-
зования, а также в опыте рабо-

ты, насколько они соответству-
ет тому, которое требуется ра-
ботодателю. 

Эффект удаленки
Удаленка сказалась на требо-
ваниях, предъявляемых к ра-
ботникам в Москве?

А Л Е К СА Н Д РА  А Л Е К СА Н Д Р О В А :  Да,  в 
ряде отраслей требования вы-
росли, что в свою очередь при-
вело и к росту конкуренции. 
Например, офис-менеджеру, 
который стоял на ресепшен, 
раньше было достаточно ми-
нимальных IT-навыков. Ди-
станционный формат работы 
подтолкнул многие компании 
к изменению бизнес-процес-
сов, внедрению цифровых про-
дуктов. В результате те, кто не 
смог быстро выучить новые 
технологии, подстроиться под 
изменившиеся бизнес-процес-
сы, рискуют оказаться нево-
стребованными.  Та же история 
с бухгалтерами, владеющими 
устаревшими программами. 
Выход и у тех и у других один — 
осваивать новые программы и 
заново доказывать свою конку-
рентоспособность. 

Но пандемия рано или поздно 
закончится…

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Верю, 
что так и будет. Но большинст-
во компаний к прежней офи-
сной жизни теперь уже точно 
не вернутся. Выполнение рабо-
ты из дома, которую можно вы-
полнить удаленно, для многих 
стало нормой. Это повлияло и 
на устройство офиса. Приятно, 
конечно, иметь свое рабочее 
место, свой стол, где на опреде-
ленном месте стоит кружка и 

лежат бумаги. Но многие ком-
пании, занятые интеллекту-
альным трудом, предпочитают 
сейчас строить жизнь по-дру-
гому. Они дают своим работни-
кам возможность бронировать 
в офисном пространстве стол, 
компьютер в определенный 
день, на определенные часы. 
Это намного экономнее. 

Кто поможет в столице че-
ловеку сориентироваться в 
этом меняющемся рынке за-
нятости? Особенно, если он не 
уверен в том, что соответст-
вует требованиям сегодняш-
него дня? 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: В Москве 
главное — было бы желание ра-
ботать. Со всем остальным — об-
ретением уверенности в себе, 
повышением уровня квали-
фикации, поиском нового ме-
ста приложения сил — поможет 
справиться служба занятости. В 
ее структуру входят 57 отделов 
трудоустройства, 52 из которых 
расположены по всему городу в 
центрах госуслуг «Мои Доку-
менты». В каждом из них име-
ются карьерные консультан-
ты, которые готовы вникнуть в 
конкретную ситуацию каждого 
конкретного человека. Одному 
будет достаточно квалифици-
рованного совета, другому по-
могут подобрать программу 
обучения или переобучения, 
оплаченную из бюджета. Их у 
нас —  совершенно бесплатных 
для обучающихся, великое мно-
жество. Программы великолеп-
ные, разработанные на базе та-
ких лучших вузов страны, таких 
как Высшая школа экономики, 
Финансовая академия, Россий-
ский экономический универси-
тет имени Плеханова и другие. 
С их помощью горожане могут 
повысить свою цифровую гра-
мотность, не дожидаясь, пока 
их сократят на работе, а также 
освоить новую профессию. 

Москвичи пользуются такой 
возможностью? 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: За 2021 
год через программы переобу-
чения прошли 18 тысяч горо-
жан. Что важно: 60 процентов 
из них трудоустраиваются сра-
зу, после завершения курса. То 
есть практически все, кто не-
медленно готов выйти на ра-
боту. Замечу, для человека это 
лучшее решение, так как любой 
промежуток времени, на кото-
рый безработный застревает в 
поисках нового места работы, 
уменьшает его конкурентоспо-
собность. Иногда, возможно, 
стоит даже пойти на какие-то 
компромиссы, чтобы двигать 
карьеру дальше в статусе уже 
занятого человека.

Курьер — не профессия
Кому сложнее всего найти ра-
боту? Молодежи? 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Студен-
там лучше всего начать зани-
маться своим трудоустройст-
вом с третьего-четвертого кур-
са, а стажироваться как можно 
раньше. Работодатели охотно 
берут их, давая возможность 
освоить за время стажировок 
технологии, нужные их компа-
нии. Выпускнику, у которого 
нет опыта стажировок, подра-
боток по завершении послед-
них курсов, трудоустроиться 
будет сложнее, и его зарплата 
будет ниже. В этом случае мо-
лодому специалисту поможет 
наш центр «Моя карьера». Ее 
консультанты научат, как про-
демонстрировать знания, полу-
ченные в вузе, умение учиться, 
цифровые навыки.  

Многие студенты в наши 
дни нередко соблазняются 
возможностью легких зара-
ботков, которая появилась в 
столице благодаря удаленке. 
Зачем, говорят они, так дол-
го учиться и получить на вы-
ходе зарплату 50—60 тысяч, 
в то время как курьер, раска-
тывая с сумкой «Доставка 
еды» на самокате, может за-
работать 180 тысяч рублей 
в месяц. 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Этот ры-
нок в Москве действительно 
сейчас очень емкий.  И зарпла-
та на нем 180 тысяч не редкость. 
Да и стать курьером очень 
просто: нужен только телефон 
и двухколесное средство пере-
движения. Немедленное офор-
мление, статус самозанятого и 
все, завтра ты полноценный со-
трудник компании…Но я как ка-
рьерный консультант советую 
все-таки идти в профессию. В 
роли курьера молодой человек 
в начале своего трудового пути 
действительно может выиграть 
в оплате. Но потеряет более 
важное — время, которое позво-
лит ему приобрести опыт и воз-
можность выйти на рыночную 
зарплату в профессии. Инвести-
ровать надо в первую очередь 

в себя, в свои новые знания. А 
историю на колесах лучше рас-
сматривать как подработку. Тем 
более что дефицит курьеров не 
вечен — беспилотники все ак-
тивнее пробивают себе дорогу. 

А на какую помощь в трудоу-
стройстве могут рассчиты-
вать москвичи предпенсион-
ного возраста, инвалиды? 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Заявле-
ние об уходе с прежней работы 
по интернету: «Извините, так 
получилось, я уже работаю в 
другом месте», подают, как пра-
вило, молодые. Старшее поко-
ление в отличие от них предпо-
читает стабильность. Поэтому 
его представителям лучше до-
тягивать свою квалификацию 
внутри компании. Сделать это 
также можно с помощью учеб-
ных программ службы занято-
сти. С этим, как я уже говорила, 
проблем в Москве нет. А вот лю-
дям с инвалидностью искать ра-
боту сложнее других. Поэтому 
в прошлом году в Москве поя-
вилась за счет города програм-
ма повышения квалификации 
для людей с инвалидностью. В 
нашей стране это первая такая 
программа. Ограничения по 
здоровью у этих людей разные, 
а значит, и возможности встро-
ить их в открытый рынок долж-
ны быть также самые разные. 
Для их создания город передал 
некоммерческим организаци-
ям, которые работают с инва-
лидами, 50 помещений, в кото-
рых НКО могут организовать 
разные мастерские с рабочими 
местами. Чтобы эти люди могли 
выйти из дома, получить рабо-
чее место, встроиться в коман-
ду и просто ощутить свою нуж-
ность в большем городе. Для 
поддержки НКО, которые взя-
ли на себя эту работу, через кон-
курс грантов «Москва — добрый 
город» ежегодно в столице раз-
даем 400 миллионов рублей.

И сколько же москвичей с ин-
валидностью эта программа 
может охватить?

А Л Е К С А Н Д РА  А Л Е К С А Н Д Р О В А :  Про-
грамма принята лишь в конце 

2021 года. В плане на 2022 год 4 
тысячи мест для обучения. Мы 
всегда сможем увеличить их 
количество при необходимо-
сти. Но это только начало, ог-
раничений нет. Больше отклик-
нется людей — больше будем об-
учать. 

Зарплата сиделки — 
100 тысяч

Стройкомплекс и комплекс 
городского хозяйства Москвы 
в прошлом году поставили пе-
ред собой задачу снижать ис-
пользование труда мигран-
тов в своих отраслях. Что-то 
изменилось в столице?

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Меньше 
стало сиделок и нянь, которые 
приезжали большей частью с 
ближнего зарубежья. Сейчас 
мы анализируем, как развивать 
в городе эту отрасль долговре-
менного ухода. Продолжитель-
ность жизни в Москве растет, и 
потребность в долговременном 
уходе увеличивается. Да и сам 
он меняется. Уход должен быть 
прямо связан с конкретными 
потребностями людей и психо-
логической совместимостью с 
человеком, к которому нани-
мают сиделку или помощника. 
Но сертификации этих профес-
сий пока нет. Получается, что 
люди пускают в дом помощни-
ков, о которых мало что знают. 
Поэтому также вместе с НКО 
Москва запускает программы, 
направленные на профессиона-
лизацию этого сектора. Они во-
стребованы у москвичей пенси-
онного и предпенсионного воз-
раста.

Сколько же времени надо 
учиться, чтобы стать, на-
пример, квалифицированной 
сиделкой?

А Л Е К С А Н Д РА  А Л Е К С А Н Д Р О В А :  Про-
граммы разные. Для тех, у кого 
есть опыт ухода за родственни-
ками, хватает и нескольких не-
дель. Есть и трехмесячные кур-
сы, главная задача которых на-
учить будущую сиделку пра-
вильному уходу. В любом случае 
профессия сиделки предполага-
ет обучение, которое основано 
на профстандарте «Помощник 
по уходу (сиделка)». Его требо-
вания должны быть полностью 
отражены в программе обуче-
ния.  По завершении слушатель 
получит документ «Свидетель-
ство о профессии». 

Сколько может заработать 
такой специалист?

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Уровень 
зарплаты специалиста по ухо-
ду зависит от объема и качества 
выполняемых услуг и в Москве 
может варьироваться от 35 до 
100 тысяч рублей в месяц.  

СЕЗОН 
В столице 
открывается 
фестиваль 
скульптур 
из льда и снега

ЛЕДЯНОЕ 
СЕРДЦЕ
Ирина Огилько

В Парке Горького начался меж-
дународный фестиваль «Снег и 
лед в Москве». 

Площадку, где работают ле-
довые скульпторы, найти лег-
ко: она расположена на Пуш-
кинской набережной почти 
возле Крымского моста. По ве-
черам она ярко светится свето-
диодными огнями, вмонтиро-
ванными в скульптурные ком-
позиции. Всего здесь поставят 
70 скульптур, большая часть из 
которых уже готова.

 Лепят и режут тающие ше-
девры команды-участницы из 
разных стран: Финляндии, Ита-
лии, Беларуси, есть и 20 команд 
из разных городов России. 

По правилам фестиваля 
каждый участник должен сде-
лать ледяную скульптуру и ги-
гантского снеговика, причем с 
элементами местного колори-
та. Например, свой «колорит» 
канал Disney изобразил в виде 
замка-заставки одноименной 
кинокомпании. А среди ледя-
ных героев — Микки Маус и ге-
рои мультфильма «Холодное 
сердце». Хрустальным выгля-
дит ледяной пряничный домик. 
Срубил его из 4 тонн льда за не-
делю скульптор Андрей Боль-
шаков из Кинешмы Иванов-
ской области. 

«После окончания Богород-
ского художественного учи-
лища долгие годы резал дере-
вянные игрушки. А потом пере-
шел на лед, он более пластичен. 
Больше простора для фантазии, 
да и зима у нас в стране длится 
долго», — делится Андрей Боль-
шаков. На этих словах он взял 
в руки бензопилу и, подойдя к 
новому ледяному блоку в рост 
человека, начал превращать 
его в елку.

Есть на выставке и знаме-
нитости, например 27-крат-
ный чемпион мира по ледовым 
скульптурам житель Барнаула 
Александр Парфенов. Он рас-
сказывает, что увлекся резьбой 
еще в детстве, когда резал фи-
гурки, умещающиеся в кулак, 
когда его родители думали, что 
сын делает уроки. 

На этом фестивале он ваяет 
пятиметровый кадр из фильма 
«Александр Невский». Поми-
мо бензопилы в его арсенале 
стамески, напильники, что-то 
самодельное... Пара штрихов 
фрезером на лице героя, и про-
зрачные глаза воина становят-
ся почти живыми. Как объя-
снил автор, живость во взгляде 
привнесла оттепель: первона-

чальная проработка лица об-
текала, а повторные штрихи 
создали такой необычный эф-
фект. Рядом — фигурки якутов с 
оленем. За ними битва темных 
и светлых сил, выполненная ху-
дожниками из Хабаровского 
края, какая-то райская птица, 
гигантские новогодние шары, 
кристалл — дом, храмовый ком-
плекс, птица Феникс, гигант-
ская лиса и многое другое…

К слову, основные работы по 
созданию фестивальных скуль-
птур предполагается закончить 
к 20 января, тогда же уберут и 
временные заборы, за которы-
ми работают ваятели. 

Помимо профессиональ-
ных работ, полюбоваться мож-
но и любительской пластикой. 
Рядом со сценой расположе-
на самая людная площадка фе-
стиваля, где проходит мастер-
класс по изготовлению снеж-
ных шедевров. Тут же в специ-
альных кубах намораживают 
снег. Всем желающим этот снег 
выдают вместе со шпателем.  
Кстати, работает фестивальная 
площадка ежедневно с 11.00 до 
21.00, в это же время открыта 
и площадка с мастер-классами. 
Вход бесплатный. По субботам 
и воскресеньям на сцене идет 
музыкально-театральная про-
грамма. Ее афишу можно уз-
нать на snowmoscow.ru.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Александра Александрова: Работу в Москве могут найти все

И белые, и синие воротнички

Александра Александрова: Инвестировать надо в первую очередь в себя, 
в свои знания.

А К Ц Е Н Т

В Москве главное — было бы желание 
работать. Со всем остальным — обрете-
нием уверенности в себе, повышением 
уровня квалификации, поиском нового 
места приложения сил — поможет спра-
виться городская служба занятости 

Фестивальная площадка в Парке 
Горького работает ежедневно 
с 11.00 до 21.00.

ПАНДЕМИЯ Сергей Собянин: Нагрузка на поликлиники удвоилась

Продлить до 1 апреля
Любовь Проценко

В
ч е р а  м э р  М о с к в ы 
Сергей Собянин под-
писал указ, в соответ-
ствии с которым ра-
ботодатели должны не 
менее 30 процентов 
сотрудников, а еще 
лучше столько, сколь-
ко возможно по мак-

симуму, перевести до 1 апреля 
на дистанционный режим ра-
боты. До 1 апреля продлен и до-
машний режим для москвичей в 
возрасте 60+, а также хрониче-
ски больных горожан — прежде 
он был объявлен с 25 октября по 
25 февраля. Сегодня еще не из-
вестно в полной мере, насколько 
новый штамм опасен для стар-

шего поколения, пишет мэр, но 
чтобы не подвергать его допол-
нительному риску, он принял 
такое решение.

Как и прогнозировали сто-
личные власти, «омикрон» уже 
доминирует в структуре заболе-
ваемости москвичей ковидом. 
За короткое время он практиче-
ски вытеснил «дельту». О мерах, 
которые правительство Москвы 
предпринимает в новой ситуа-
ции, Собянин рассказал в своем 
персональном блоге.

О том, что «омикрон» намно-
го заразнее «дельты», Москва 
знала по опыту других стран 
и прежде, пишет он. Теперь же 
убедилась в этом и сама. Лишь 
на прошлой неделе число выяв-
ленных случаев COVID-19 в го-

роде выросло с 2,8 до 5,7 тысячи 
в день, а на этой неделе перева-
лило уже за 8 тысяч. И такая ди-
намика, по мнению мэра, ожи-
дается и впредь.

Но есть у «омикрона» и 
плюс, отмечает Собянин: «В 
большинстве случаев болезнь 
протекает в более легкой фор-
ме». Он судит об этом прежде 
всего потому, что при резком 
росте числа зараженных, коли-
чество госпитализаций в Мо-
сква остается практически на 
прежнем уровне, с увеличени-
ем всего на 8 процентов. «Но 
на случай, если ситуация изме-
нится к худшему, мы сохраня-
ем «горячий резерв» свободных 
коронавирусных коек», — отме-
чает он.

Пока же городские власти де-
лают все, чтобы с так же удво-
ившейся нагрузкой могло спра-
виться амбулаторное звено. Все 
поликлиники перешли на уси-
ленную работу без выходных. 
Департамент здравоохранения 
разослал москвичам обраще-
ние, в котором просит их при 
признаках ОРВИ и невысокой 
температуре до 38 градусов са-
мим приходить на прием к вра-
чу без записи. Дело в том, что 
дозвониться до горячей линии 
по номеру 122 для записи в свя-
зи с ростом количества вызовов 
врача на дом стало сложнее. Де-
пздрав гарантирует всем обра-
тившимся прием в тот же день — 
в городе значительно увеличено 
число дежурных врачей.

Подтвердил это «РГ» и Па-
вел Гуляев, главный врач Диаг-
ностического центра № 5, рас-
положенного на северо-востоке 
столицы.

— Если в обычное время мы 
работаем по субботам c 8.00 до 
18.00, а по воскресеньям с 8.00 
до 16.00, то сейчас, как и все го-
родские поликлиники, с 8.00 до 
20.00, — рассказал он. — Пони-
мая, что новые вспышки заболе-

ваемости еще могут случиться, 
мы постарались сохранить весь 
персонал, численность которого 
удалось увеличить за время пан-
демии. Сейчас же на прием у нас 
сели и врачи, проводившие про-
фосмотр — в пандемию пока не 
до этого. Продолжают работать 
и многие ординаторы, уже про-
шедшие за два года боевое кре-
щение коронавирусом.

Павел Гуляев советует всем 

москвичам при первых же при-
знаках ОРВИ не ждать осложне-
ний, а идти в поликлинику: «До 
нас сейчас и правда стало слож-
нее дозвониться, — говорит он. — 
Но если вы придете, обязатель-
но попадете к врачу. Доктор ос-
мотрит, проведет диагностику с 
помощью экспресс-теста и ПЦР-
тестирования, проверит сату-
рацию. Если потребуется, на-
правит на анализ крови и ЭКГ. 

Назначит лечение и выдаст на-
бор бесплатных лекарств для ле-
чения».

«А КТ-легких сделают?» — ин-
тересуюсь я. «При необходимо-
сти конечно же. Но «омикрон», 
как правило, с его более легким 
течением, этого не требует. По 
крайней мере на первых порах 
— чтобы случились какие-то из-
менения в легких, требуется 
время».

Опасаться же того, что зара-
зу можно подцепить в самой по-
ликлинике, по словам Павла Гу-
ляева, не стоит: во всех лечеб-
ных учреждениях Москвы про-
водится бесконтактная термо-
метрия, а потоки пациентов с 
температурой и без нее не пере-
секаются.  

Москва готова встретить «омикрон»: 
усилены все социальные и меди-
цинские службы города. 

А К Ц Е Н Т

На прошлой неделе число выявленных 
случаев COVID-19 в городе выросло 
с 2,8 до 5,7 тысячи в день, а на этой 
неделе перевалило уже за 8 тысяч
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ПОКА НЕ СЛОЖИЛОСЬ

Несмотря на то что популярность 
складных смартфонов растет с ка-
ждым годом, они останутся нише-
вым продуктом — большого буду-
щего у этих гаджетов нет, едино-
душны эксперты. Устройства все 
еще слишком дороги для потреби-
телей, компаний, которые их произ-
водят, слишком мало, да и предназ-
начение складного гаджета не сов-
сем понятно, кроме как выделиться 
в окружении.
Если первые прототипы и концепты 
складных смартфонов оборачива-
лись вокруг запястья наподобие ча-
сов, то сейчас их с успехом замени-
ли умные часы и фитнес-трекеры. 
Произведя фурор в 2017 году, в ком-
мерческое производство такие гад-
жеты так и не поступили.
Сейчас в мире всего пять произво-
дителей складных смартфонов — 
это Samsung, Motorola, Huawei, 
Honor и Oppo. При этом на россий-
ском рынке официально представ-
лены лишь первые три.
«Эти устройства являются нишевы-
ми, в первую очередь из-за той 
цены, по которой они продаются, — 
уверен Денис Кусков, генеральный 
директор TelecomDaily. — Несмотря 
на то что россияне сейчас предпо-
читают покупать более дорогие 
устройства, они не могут себе по-
зволить купить такой девайс. Если 
ситуация поменяется и складные 
смартфоны будут предлагаться по-
требителям по более низкой цене, 
люди пересмотрят свое отношение 
к ним, и это приведет увеличению 
их доли на рынке».
Тем не менее в ближайшие годы 
складные смартфоны вряд ли вой-
дут в массовый сегмент, полагает 
Александр Бабулин, редактор на-
правления «смартфоны» в 3DNews.
ru. «Сейчас к производству таких 
устройств подключилось сразу не-
сколько брендов, готовых конкури-
ровать с Samsung, Motorola и 
Huawei. Компании видят в этом 

форм-факторе имиджевые пер-
спективы при создании флагманов: 
большее количество предложений 
на этом рынке неизбежно приведет 
к повышению интереса пользова-
телей — пусть из-за дороговизны в 
производстве этот формат пока и 
будет исключительно «люксо-
вым»».
Складные смартфоны обратили на 
себя внимание покупателей, кото-
рые предпочитают брать исключи-
тельно дорогие флагманские 
устройства. Но некоторые модели 
уже находятся в дефиците, утвер-
ждает Эльдар Муртазин, ведущий 
аналитик Mobile Research Group. 
«Конечно, единственным ограни-
чителем для массового потребите-
ля является стоимость таких аппа-
ратов. Так, один из складных смар-
тфонов сегодня уже стоит меньше 
100 тыс. рублей, и на него обратили 
внимание те люди, которые до это-
го предпочитали покупать флагман-
ские смартфоны в привычном 
форм-факторе. В дальнейшем сто-
имость складных смартфонов бу-
дет только уменьшаться», — считает 
он. 
По данным «М.Видео-Эльдорадо», 
в 2021 году доля складных смартфо-
нов на российском рынке состави-
ла всего 1%. В пресс-службе «Связ-
ного» уточнили, что за весь год 
было продано 57,3 тыс. гибких 
смартфонов на сумму 6,8 млрд ру-
блей (при общем объеме рынка в 
730 млрд рублей).
Средняя стоимость складных 
смартфонов за год упала на 20% до 
120 тыс. рублей. Самой популярной 
моделью на российском рынке 
стал Samsung Galaxy Z Flip3. Южно-
корейская Samsung остается лиде-
ром этого сегмента. Как отметили в 
пресс-службе МТС, на нее прихо-
дится 99% российского рынка 
складных смартфонов. 

ЭТО ВАМ НЕ ИГРУШКИ

Дефицит консолей продолжается. 
По данным портала e-katalog.ru, ми-
нимальная цена на PlayStation 5 в ма-
газинах начинается от 71 180 рублей, 
а на Xbox Series X от 59 380, при офи-
циальной цене в 49 990 рублей за ка-
ждую. Купить приставку по назван-
ной цене зачастую невозможно и у 
официальных ретейлеров — покупа-
телям навязывают дополнительные 
аксессуары, подписки и игры, от ко-
торых нельзя отказаться. Это при-
бавляет к цене консоли в среднем 
еще 5—7 тысяч рублей. 
«Мы предлагаем PlayStation 5 только 
в рамках бандлов (комплект. — «РГ»), 
что дает нам дополнительные воз-
можности обезопасить наших поку-
пателей от попадания свободных 
устройств к перекупщикам. Ком-
плекты включают в себя аксессуары 
к консоли или игры», — рассказал 
«РГ» Иван Поликарпов, руководи-
тель отдела закупок офисной техни-
ки, сетевого оборудования и аксес-
суаров компании «Ситилинк». «Ком-
плекты — это один из инструментов 
предложить консоли, которые по-
ступают ограниченным количест-
вом, именно тем, кто приобретает ее 
для собственного использования, а 
не для дальнейшей перепродажи», — 
добавляют в «М.Видео — Эльдорадо».
В Microsoft и Sony не видят в этом 
проблемы, оставляя вопрос на усмо-
трение ретейлеров. «Они сами ре-
шают, что и в каком виде предлагать 
своим клиентам», — указали в Sony.
Это напоминает политику автодиле-
ров. «В условиях дефицита товара 
наступает «рынок продавца», когда 
компания может назначать любую 
цену и выставлять любые условия 
продажи товара, — считает директор 
по стратегическим коммуникациям 
ESforce Holding Ярослав Мешалкин. 
—  Нюанс в том, что отпускную цену 

самой консоли ретейлеры сильно 
повышать не могут, это регулирует-
ся производителем, остается зара-
батывать на аксессуарах и сервисах, 
включая их в состав бандлов».
Sony и Microsoft по-разному решают 
проблему дефицита нового поколе-
ния игровых приставок. Японцы ре-
шили продолжить выпуск PlayStation 
4, чтобы как можно больше покупа-
телей смогли купить приставку, 
пусть и предыдущего поколения. 
Кроме того, производить PlayStation 
4 Pro значительно проще, чем 
PlayStation 5, поскольку в поставках 
компонентов для последней наблю-
даются значительные сбои. 
Microsoft отказалась от выпуска пре-
дыдущего поколения Xbox. «Для 
того чтобы сосредоточиться на вы-
пуске Xbox Series X и S, мы полно-
стью прекратили производство 
Xbox One в конце 2020 года», —зая-
вил Синди Уокер, старший директор 
по маркетингу Xbox.  

ЦИФРА В ЗАПАСАХ
В России создается Центр обработ-
ки данных (ЦОД), где будут собраны 
и оцифрованы основные сведения о 
месторождениях полезных ископае-
мых. По замыслу авторов проекта — 
минприроды и Роснедра, это упро-
стит инвесторам оценки перспектив 
освоения разных участков.
Работы уже начаты, их планируют за-
кончить за три года. Стоимость про-
екта оценивается в 19,7 млрд рублей, 
их рассчитывают получить без при-
влечения средств бюджета у заинте-
ресованных инвесторов. В идеале 
это приведет к появлению фондово-
го рынка недр, повысит инвестици-
онную привлекательность вложе-
ний в разработку месторождений и 
упростить взаимодействие добыва-
ющих компаний и, например, компа-
ний, создающих инфраструктуру — 
транспортную, энергетическую или 
социальную, считает глава Роснедр 
Евгений Петров.
Естественно, в базу будут вноситься 
и данные о новых, только открытых 
месторождениях. За последние 
пару лет геология вернула себе вни-
мание государства. В 2021 году пра-
вительство утвердило Стратегиче-
скую инициативу «Геология: возро-
ждение легенды». Предполагается, 
что на ее реализацию в течение трех 
лет будет выделено 31 млрд рублей, 
из которых 15 млрд — на перевоору-
жение геолого-разведочных пред-
приятий.
Программа по импортозамещению 
технологий в сфере геологоразвед-
ки должна быть подготовлена прави-
тельством в феврале этого года. Осо-
бое внимание будет уделяться лока-
лизации программного обеспечения 
(ПО) для геологоразведки, которое 
пока в основном импортное.
Эпоха простых открытий в геологии 
прошла, и сейчас для поиска полез-
ных ископаемых необходим весь по-
тенциал современной техники: от 
беспилотных комплексов и буровых 
установок до современных мобиль-
ных технологий глубинной сейсмо-
разведки с невзрывными источника-
ми и программного обеспечения для 
них.
В зависимости от импорта техноло-
гий не было особой беды, но против 
нашей страны работают санкции. 
Например, под них попадает обору-
дование для разведки и добычи не-
фти на шельфе. Кроме этого, учиты-
вая сложные климатические усло-
вия русской Арктики, Сибири и Даль-
него Востока, не всякое импортное 
оборудование подходит для работы 
в нашей стране.
Первые проекты уже есть. В этом 
году «Росгеология» локализует 
программный продукт для геолого-
разведки Paradigm компании 
Emerson. Это программное обес-

печение с открытым кодом станет 
российским, и на его основе мож-
но будет создавать софт для кон-
кретных нужд отечественных ком-
паний, занимающихся геологораз-
ведкой. На базе Paradigm можно 
будет создавать собственные узко-
специализированные продукты 
для обработки геологической ин-
формации. Особенно востребован 
полученный продукт может быть 
для разведки и освоения трудноиз-
влекаемых запасов.
По словам главы компании Сергея 
Горькова, сейчас общая зависи-
мость от импорта ПО в геологораз-
ведке в России составляет 95%, а по-
сле локализации продукта ее полу-
чится снизить до 50%. Соглашение с 
Emerson уже подписано.
По данным «Газпрома», еще в 2015 
году компания не использовала оте-
чественное ПО в геологоразведке и 
разработке месторождений углево-
дородов. В 2020 году 75% ПО в этих 
сферах уже стало российским.
В «Газпром нефти» рассказали «РГ», 
что компания приняла стратегию по-
этапного импортозамещения зару-
бежного специализированного ПО 
для разведки и добычи углеводоро-
дов. Например, совместно с МФТИ 
реализован проект по разработке и 
внедрению системы гидродинами-
ческого моделирования. Кроме того, 
«Газпром нефть» является одним из 
инициаторов и учредителей Ассоци-
ации крупнейших потребителей ПО 
и оборудования, основным направ-
лением деятельности которой явля-
ется развитие и поддержка россий-
ских технологий.
Также расширяется применение в 
геологоразведке беспилотных лета-
тельных аппаратов. В  «Росгеологии» 
были созданы беспилотные ком-
плексы для аэромагнитной съемки. 
Качество съемки этих аппаратов 
превосходит все известные ино-
странные аналоги. Их дальность по-
лета составляет до 1000 км. Беспи-
лотник может проводить работы на 
высоте от 50 метров до 5 тыс. ме-
тров. Аппараты уже не только прош-
ли испытания, но даже успели выпол-
нить несколько коммерческих кон-
трактов. 

ГАДЖЕТЫ ГЕЙМЕРЫНЕДРА

Складные смартфоны все еще 
слишком дороги для потребителей.

Дефицит консолей в 2022 году продолжится. 

Для поиска полезных ископаемых используется весь спектр новых технологий.

ИНТЕРНЕТ Мошенники наживаются на невнимательности 
пользователей магазинов приложений 

Мобильное обложение
ТЕХНОЛОГИИ Назван способ повысить безопасность данных 
на портале госуслуг

Биометр до цели
В App Store и Google Play 

есть множество приложе-
ний, которые формально 

не нарушают никаких правил, 
но на самом деле являются мо-
шенническими. Одно из них, 
AmpMe, заработало за год 13 
млн долларов, сообщил в своем 
Twitter разработчик Коста Эле-
фтериу, создатель популярной 
клавиатуры для iPhone и iPad.

Приложение не выполняет 
никаких функций, кроме увели-
чения или уменьшения громко-
сти на iPhone. Но если пользова-
тель загружает его, перед пер-
вым запуском появляется окно 
«Начать период бесплатного» 
доступа, которое никак нель-
зя обойти. После окончания 
бесплатного доступа с 
пользователя будет списы-
ваться 1990 рублей в месяц и 
с точки зрения правил App Store 
все верно — приложение выпол-
няет заявленную функцию.

«Перед скачиванием любого 
не сильно известного приложе-

ния необходимо ознакомиться 
с отзывами других пользовате-
лей, — говорит Михаил Бочаров, 
PR-менеджер ESET в России. —
Если отзывов единицы или их 
нет совсем, приложение может 
оказаться созданной мошенни-
ками однодневкой. Также не 
лишним будет изучить репута-
цию разработчика приложе-

ния, набрав запрос в любом из 
поисковиков».

По словам специалиста, при 
установке неизвестных прило-
жений стоит внимательно отно-
ситься к тому, какие разреше-
ния оно просит. «Если к функци-
ям геолокации, камере, микро-
фону, списку контактов и др. 
есть доступ у приложения с не-

понятным названием или без 
иконки с логотипом, то это сиг-
нал о наличии шпионского или 
другого нежелательного ПО», — 
заключает Бочаров.

П р о в е р и т ь ,  е с т ь  л и  н а 
устройстве приложения с под-
ключёнными платными опция-
ми, можно в разделе «Подпи-
ски» в Google Play Store и App 
Store, продолжает Даниил Чер-
нов, директор центра Solar 
appScreener компании «Росте-
леком-Солар». «В разделе отра-
жается информация по каждо-
му скачанному приложению, за 
этим тщательно следят Apple и 
Google. Разработчики про-
грамм обязательно должны пе-
редавать данные о платных 
подписках. Если подписка 
была оформлена случайно, 

ее можно отменить в этом 
же разделе, чтобы после 
бесплатного периода вне-
запно для пользователя не 

списались деньги», — добав-
ляет специалист. 

В России началась разра-
ботка нового фактора ау-
тентификации пользова-

теля портала госуслуг — вход в 
личный кабинет будет осу-
ществляться с помощью данных 
единой биометрической систе-
мы, запущенной в конце 2021 
года. Об этом сообщил вице-
премьер Дмитрий Чернышенко.

По словам чиновника, сей-
час портал госуслуг является 
одним из самых популярных 
порталов в России: подтвер-
жденную учетную запись име-
ют более 93 млн человек. «Для 
защиты их данных правительст-
во использует самые современ-
ные технологии, в том числе 
планируется использование би-
ометрии. Она позволит не толь-
ко сделать портал удобнее и 
расширить количество предо-
ставляемых сервисов, но и по-
высить безопасность персо-
нальных данных россиян. Воз-
можность входа в личный каби-
нет по биометрии станет до-

ступна в течение полугода», — 
отметил Чернышенко.

Вице-премьер подчеркнул, 
что использование биометрии 
при входе на портал будет до-
бровольным. Как заверили в 

минцифры, никаких ограниче-
ний в использовании госуслуг в 
связи с введением биометрии 
не будет, сервисы останутся до-
ступными даже тем, кто отка-
жется от сдачи биометрии.

По словам замглавы мин-
цифры Олега Качанова, ведом-
ство планирует повышать без-
опасность аккаунтов пользова-
телей портала госуслуг. Сейчас 

они могут воспользоваться 
двухфакторной аутентифика-
цией своего аккаунта — с помо-
щью SMS-кода. Эту опцию мож-
но самостоятельно включить в 
разделе «Безопасность» профи-

ля, однако пользуются такой 
возможностью немногие.

«Минцифры планирует сде-
лать опцию SMS-подтвержде-
ния авторизации по умолчанию 
включенной, чтобы повысить 
безопасность учетных записей. 
Еще пользователь может вклю-
чить в профиле опцию контр-
ольного вопроса, ответ на кото-
рый известен только ему. Это 

поможет при восстановлении 
доступа к учетной записи», — от-
метил Качанов.

С 1 января Единая биоме-
трическая система России полу-
чила статус государственной. 
Граждане смогут самостоятель-
но сдавать в систему биометри-
ческие образцы, удаленно ис-
пользуя подтвержденную учет-
ную запись в единой системе 
идентификации и аутентифика-
ции (ЕСИА), а также данные с 
чипа на загранпаспорте. 

Ранее Дмитрий Чернышенко 
заявил, что самыми популярны-
ми услугами являются запись 
на прием к врачу, выписка из 
индивидуального лицевого сче-
та Пенсионного фонда России, 
запись на вакцинацию и дет-
ский сад, а также регистрация 
транспортных средств. Страте-
гическая инициатива «Госуслу-
ги онлайн» предполагает пере-
вод в онлайн к 2024 году всех 
услуг по оформлению справок, 
социальных льгот и пособий. 

Ц И Ф Р А

Все существующие сервисы останутся 
доступными даже тем, кто откажется 
от сдачи биометрии

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ МИХАИЛ ЗАГАЙНОВ, СЕРГЕЙ ТИХОНОВ, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Проверить, включены ли платные 
подписки, можно в специальных 
разделах App Store и Google Play.

Спрос
Какие смартфоны популярны на вторичном рынке
В 2021 году на вторичном рынке россияне продали на 11% смартфонов 
больше по сравнению с предыдущим годом, рассказали «РГ» в пресс-
службе «Авито». Самыми продаваемыми брендами стали Apple, 
Samsung и Xiaomi — на них пришлось 80% продаж.
Доля смартфонов Apple составила 50%. В 2021 году количество продаж 
iPhone выросло на 23% по сравнению с 2020 годом. Средняя цена уве-
личилась на 30% с 2020 года и составила 21 460 рублей. Второе место 
заняли смартфоны Samsung (17%). Устройства этой компании выросли 
в цене на 15% с 2020 года, а средняя стоимость составила 11 740 ру-
блей. Замкнула тройку лидеров самых популярных устройств на вто-
ричном рынке Xiaomi с долей рынка 13% — по сравнению с 2020 годом 
в 2021 продажи телефонов данной марки выросли на 21%, а цена — на 
13%, до 9560 рублей.
Четвертое место заняла Honor, а на пятом месте расположилась 
Huawei. На долю каждой марки пришлось 6% и 3% от общего количест-
ва продаж соответственно. Также в десятку самых продаваемых теле-
фонов вошли Nokia, Realme, Sony, Meizu и ZTE, однако по доле рынка 
они сильно отстают от конкурентов.
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95
ПРОЦЕНТОВ

составляет общая 
зависимость от импорта 
программного обеспечения 
в геологоразведке
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Покупателям консолей навязывают дополнительные аксессуары и игры.
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Тем временем
Microsoft купит крупнейшего 
игрового издателя Activition 
Blizzard за 68,7 млрд долларов. 
Об этом сообщается на офи-
циальном сайте компании. Ког-
да сделка будет закрыта, 
Microsoft станет третьей по ве-
личине игровой компанией в 
мире по выручке после 
Tencent и Sony. К компании пе-
рейдут такие культовые игры 
как Warctraft, Diablo, 
Overwatch, Call of Duty и Candy 
Crush, в дополнение к глобаль-
ным киберспортивным меро-
приятиям через Major League 
Gaming.

ПО ВЗРОСЛЫМ ПРАВИЛАМ
Многие из современных детей меч-
тают стать блогерами по примеру 
своих успешных сверстников, кото-
рых ежедневно видят на YouTube. 
Однако за их популярностью зача-
стую стоят талантливые родители, 
которые тонко чувствуют современ-
ные тренды и успешно монетизиру-
ют такой контент.
Возглавляет список самых популяр-
ных YouTube-блогеров среди детей в 
мире семилетняя уроженка Красно-
дара Анастасия Радзинская с дохо-
дом 28 млн долл. Когда девочка толь-
ко родилась, ей диагностировали 
детский центральный паралич. Ее 
отец решил завести канал на 
YouTube, чтобы снимать видео о том, 
как девочка справляется с болезнью. 
Однако затем диагноз не подтвер-
дился и блог переквалифицировали 
в своего рода дневник Насти. Спустя 
семь лет после создания у канала 
85,8 млн подписчиков, а сама девоч-
ка входит в топ-10 богатых блогеров 
по версии Forbes.
Мальчик из США Райн Кадзи также 
обязан своей историей успеха роди-
телям. Канал открылся в 2015 году, 
когда четырехлетний Райн спросил 
свою маму: «Почему я до сих не на 
YouTube, хотя все мои сверстники 

уже там?» Мама прислушалась к сло-
вам своего ребенка и завела канал 
Ryan’s World, где мальчик снимает 
распаковки новых игрушек. Сейчас у 
него 31,4 млн подписчиков. По со-
стоянию на 2019 год Райн попал в 
список самых богатых блогеров в 
Forbes, его общий капитал составля-
ет более 18 млн долл.
Kids Diana Show — еще один успеш-
ный канал с постсоветского про-
странства. Его ведет украинская де-
вочка-блогер Диана. Тематика кана-
ла — личный дневник ее и брата 
Ромы. По словам матери детей Еле-
ны, изначально они не ставили цели 
монетизировать контент, но с ка-
ждым новым видео популярность ка-
нала росла. Сейчас Диана рассказы-
вает о том, как она готовится к шко-
ле, играет, встречается с друзьями. 
Видео на канале выходят практиче-
ски ежедневно и, по оценкам экспер-
тов, приносят доход от 200 тыс. долл. 
за ролик. Всего на канале 88 млн под-
писчиков, а ежегодный доход превы-
шает 27 млн долл.
Канал Vlad и Niki двух братьев, Влада 
и Никиты, о том, как они путешеству-
ют по США. Его запустили относи-
тельно недавно — в 2018 году, но уже 
сейчас у ребят почти 78 млн подпис-
чиков на англоязычной версии кана-
ла и 8,4 млн на русскоязычной. Пред-
полагаемый доход с обоих каналов — 
больше 20 млн долларов в год.
Mister Max и Miss Katy принадлежат 
брату и сестре из Одессы, у каждого 
из них более 20 млн подписчиков. 
Оба канала были открыты отцом де-

тей, там размещались забавные ви-
део об их жизни. Например, снима-
лись ролики о том, как дети едят мо-
роженое, играют, купаются в бассей-
не и так далее. Предполагаемый до-
ход Mister Max — почти 6 млн долл. в 
год, а у его сестры — 5 млн долл.
«Дети-блогеры ничем не отличаются 
от взрослых, тут действуют те же пра-
вила игры и заработка (рекламные 
контракты с брендами, монетизация 
YouTube) с единственным отличием, 
оно же преимущество, — у них гора-
здо выше число просмотров, — гово-
рит Кристина Петрова, основатель 
агентства PR Perfect.— Дело в том, что 
дети (аудитория детей-блогеров) лю-
бят пересматривать одно и то же бес-
численное количество раз. Доказа-
тельство этому то, что ролик, кото-
рый впервые в истории YouTube на-
брал 10 млрд просмотров, — видео на 
детскую песенку Baby Shark».
По словам эксперта, рынок детских 
товаров и услуг, рекламодателей де-
тей-блогеров, менее чувствителен к 
экономическим кризисам и другим 
колебаниям, так как на детях эконо-
мят в последнюю очередь.
«Количество детей-инфлюенсеров 
со временем будет только расти, так 
как дети проводят все больше време-

ни, используя платформу через под-
ключенные к интернету телевизоры и 
планшеты, — утверждает Лилиана 
Пертенава,  руководитель глобально-
го PR компании Rakuten Viber. — Юные 
зрители проводят за просмотром бо-
лее 100 минут в день. Рынок тоже ста-
новится все более прибыльным, 
бренды будут продолжать полагаться 
на инфлюенсеров, чтобы рассказать 
о своих продуктах. Согласно иссле-
дованиям, контент инфлюенсеров 
появляется в 56% из 10 самых попу-
лярных тем контента YouTube, кото-
рые просматривают дети. Траты на 
продвижение детских товаров через 
каналы блогеров уже превысили 15 
миллиардов долларов в 2021 году. Од-
нако есть и риски — недостаточное 
внимание социальных видеосерви-
сов к фильтрации контента, а также 
появление виртуальных блогеров, 
созданных самими брендам, может 
скорректировать доходы юных ин-
флюенсеров в будущем». 

БЛОГЕРЫ

Блогеры-дети зарабатывают 
на рекламе по тем же правилам, 
что и взрослые. 
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МЛН ДОЛЛ.

зарабатывает уроженка Крас-
нодара Анастасия Радзинская
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Теперь каждый может не 
просто совершить вирту-
альный тур и прочитать о 

том или ином месте, но и нари-
совать собственный маршрут 
для реального путешествия. 
«РГ» создала интерактивную 
карту по главным туристиче-
ским местам России.

На карте несколько десятков 
объектов, но скоро там появит-
ся еще несколько сотен новых. 
Пользоваться картой очень 
удобно. Все объекты поделены 
на несколько слоев: природ-
ные красоты, познавательный, 
культурный и гастрономиче-
ский туризм, а также актив и 
экстрим.

Каждая группа (слой) имеет 

свои тона: природа — зеленые, 
познавательный туризм — оран-
жевые, экстрим — фиолетовые и 
так далее. Помимо оттенков про 
объекты можно сразу все по-
нять по самим значкам. 

Например, архитектурный 
шедевр обозначается специаль-
ный пирамидкой, шато — вин-
ным бокалом, уникальные за-
поведники — картинкой птички, 
мишки и так далее. Это интуи-
тивно облегчает поиск.

Когда открываешь метку, 
слева появляется информация 
об объекте. В первую очередь 
это репортажи «Российской га-
зеты» с этих маршрутов. 

По мере наполнения карты 
туда будут добавляться офици-
альные сайты туристических 
мест, ссылки на их страницы в 

социальных сетях, на тематиче-
ские порталы и так далее.

Кроме отдельных объектов 
журналисты «РГ» будут попол-
нять ее готовыми туристиче-
скими маршрутами, от получа-
совых прогулок по историче-
ским центрам городов до круп-
нейших межрегиональных мар-
шрутов на тысячи километров.

И все это будет в открытом 
доступе. Карта «РГ» — не просто 
удобный гид по нашей стране. 
Она может стать настольной 
виртуальной книгой каждого 
путешественника России. Наша 
страна огромна и прекрасна, и 
«РГ» показывает это. Мы нахо-
дим самые интересные места и 
с любовью рассказываем о них. 

Счастливого вам пути и от-
личного отдыха!  

Н
аступил новый год 
— пора думать, где 
провести отпуск. 
В январе-феврале 
многие уже начи-
нают бронировать 
туры и гостиницы.  
Мы отобрали не-
сколько необыч-

ных мест для отдыха — на любой 
вкус: для экстремалов, любите-
лей старины, гор, мотокроссов. 
Не забыли и о традиционном ку-
рортном отдыхе.

Лето с динозавром
Село Ундоры (Ульяновская 

область) стало курортным ме-
стом благодаря минеральной 
воде. Она аналогична по соста-
ву той, что в Карловых Варах 
и Трускавце. А еще здесь уни-
кальный музей: экспонаты для 
него находят на берегу Волги.

Другой подарок из прошло-
го — лечебная голубая глина, 
образовавшаяся из морских 
организмов, раковин, водоро-
слей, планктона и песка, кото-
рые оседали на дно древнего 
моря.

Когда-то здесь оно и плеска-
лось, населенное гигантскими 
чудовищами — ихтиозаврами 
и плиозаврами. Потом возни-
кла суша, по которой броди-
ли мамонты и пещерные львы. 
Слоеный пирог всех этих бы-
лых эпох обнажает волжский 
обрыв. И все это можно наблю-
дать около села Ундоры, еще с 
позапрошлого века ставшего 
Меккой для палеонтологов. 

Для байкеров 
и автотуристов

Тара — старинный город в 
Омской области, отметивший 
427-летие, родина народно-
го артиста Михаила Ульянова, 
край реликтовой тайги — полу-
чила еще один повод для разви-
тия туризма. Она претендует 
на звание столицы мотокросса.

Местные предприниматели 
построили здесь современный 
мотодром и организовали со-
ревнования всероссийского и 
международного масштаба. И 
прочно вошли в национальный 
спортивный календарь.

Новую трассу в Омской об-
ласти уже опробовали силь-
нейшие мотогонщики Москвы, 

Санкт-Петербурга, Ярославля, 
Ульяновска, Анжеро-Суджен-
ска, регионов Сибири, Урала, 
Юргы, а также стран бывше-
го СНГ. В прошлом году здесь 
впервые прошел зимний кросс 
сноубайков. Болельщиков из 
других регионов было много.

Завершается реконструк-
ция дороги Омск — Тара, и вза-
мен разбитого тракта появится 
скоростное шоссе. Открылась 
новая гостиница. Предприни-
матели готовы возводить но-
вые. Нацелены они развивать 
каравайнинг, создавая кемпин-
ги для туристов — любителей 
автогонок.

Дойти до Маньпупунера
Плато Маньпупунер — геоло-

гический памятник, находится 
в Троицко-Печорском районе, в 
междуречье рек Илыч и Печоры 
(Республика Коми). Это ком-
плекс семи останцев высотой от 
30 до 42 метров. У всех столбов 
причудливые очертания.

Происхождение каменных 
идолов объясняют древние ле-
генды. Семь великанов-само-
едов шли через горы в Сибирь 
уничтожить вогульский на-
род. Ими как раз и именовались 
манси. Но, поднявшись на пла-
то, шаман увидел перед собой 
священную вогульскую гору 
Ялпингнер. В ужасе он бросил 
свой барабан на вершину. Все 
семь великанов окаменели. С 
тех пор так и стоят.

Специалисты,  понятно, 
дают другое объяснение: стол-
бы образовались из-за разру-
шения Уральских гор. На это 
ушли миллионы лет. Окружав-
шие их слабые породы разру-
шились, а более твердые оста-
лись и образовали это чудо при-
роды. 

Столбы плато Маньпупунер 
в 2008 году были признаны од-
ним из семи чудес России. Гео-
логический памятник вошел 
и в своеобразную энциклопе-
дию мест в стране, где загады-
вают желания. А в конце ноя-
бря столбы выветривания ста-
ли и победителями номинации 
«Природный объект» в конкур-
се «Сокровища России», орга-
низованном журналом National 
Geographic Traveler. 

Добраться до столбов вы-
ветривания нелегко. В радиу-
се сотни километров нет насе-
ленных пунктов. Поход на Ма-
ньпупунер для неподготовлен-
ных путешественников возмо-
жен только при заброске вер-

толетом. Более опытные и хо-
рошо подготовленные туристы 
отправляются пешим походом, 
который занимает около двух 
недель. Но зато впечатления не-
забываемые.

Танец дервиша
Экскурсию «Кружение дер-

вишей» проводят в Евпатории, 
в старинном духовном центре. 

Можно прогуляться по древ-
ним улочкам комплекса «Текие 
дервишей» — уникальной му-
сульманской обители XV-XVI 
веков, чтобы ощутить неповто-
римую атмосферу памятника 
истории и архитектуры. Текие — 
это и есть обитель. Ближайшие 
аналогичные образцы ислам-
ской архитектуры, как и рекон-
струкцию молитвенного круже-
ния дервишей, можно увидеть в 
Турции и Египте. 

Евпатория — город 25 веков, 
о которых напоминают сохра-
нившиеся памятники. И вот уже 
шесть веков существует ком-
плекс «Текие дервишей», кото-
рый помимо обители включа-
ет пристроенную к нему в XVII 
веке мечеть «Шукурулла-Эфен-
ди» и в XVIII столетии медресе. 
Современная цивилизация с ее 

обществом потребления, высо-
кими технологиями и катастро-
фически ускорившимся време-
нем, кажется, разбивается вдре-
безги о неизбывную тишину ка-
менных стен текие.

Религиозные упражнения 
(зикр) дервишей включали в 
себя молитвы и танцы, призван-
ные освободить дух. Сегодня с 
молитвенными танцами дерви-
шей под аккомпанемент бара-
бана и кларнета посетителей ев-
паторийского текие знакомит 
переодетый экскурсовод. 

Но даже несмотря на откро-
венно театральный характер, 
действо впечатляет и завора-
живает. В немалой степени тому 
способствуют, как и потрясаю-
щая акустика, так и интерьер 
текие с девятнадцатью  кельями 
для дервишей.  

ПРОЕКТ

«ЗАТУНДРА»

Золик Мильман

Десять тысяч озер и тысяча во-
допадов, снежные бараны, ди-
кий северный олень, 635 видов 
растений. Знакомство с этим 
великолепием могут позволить 
себе немногие: за год — около 
тысячи счастливцев.

Путоранский природный 
заповедник находится в За-
полярье Красноярского края, 
в средней части горной стра-
ны — плато Путорана. Пропуск 
в него получить сложно. Да и 
дорога сюда по карману не ка-
ждому: час на вертолете  — 150 
тысяч рублей. Но уже к 2026 
году здесь планируют создать 
туристический комплекс «За-
тундра». 

Его построят в 100 киломе-
трах от заповедной границы од-
ного из оазисов уникального 
горного массива, площадь ко-
торого превышает 1,8 милли-
она гектаров. Естественно, со-
блюдая максимально щадящий 
для северной природы режим. 
Это совместный проект пра-
вительства края и частного ин-
вестора. Уже начался подгото-
вительный этап. Через два-три 
года начнется строительство.

Почему «Затундра»? «За 
тундрой» — называли простран-
ства вдоль рек Пясина, Хета и 
Хатанга в ХVII века. Сердцем 
пеших и водных маршрутов 
«Затундры» станут высокоши-
ротная экодеревня «Бухта Кан-
чуль» на озере Мелкое, кемпин-
ги и приюты с общим фондом 
более 1200 номеров. 

«Северные территории на 
пороге туристического бума. 
Их удаленность — не недоста-
ток, а наше конкурентное пре-
имущество, — считает красно-
ярский губернатор Александр 
Усс.— Страсть к неизведанным 
местам, к экстриму с каждым 
годом будет все более и более 
востребована».  

ВОЗЬМИТЕ НА ЗАМЕТКУ

КАК БЕСПЛАТНО ОТДОХНУТЬ
В российские здравницы есть 
не только путевки со скидка-
ми, но и бесплатные. Получа-
ют их по линии Фонда ОМС и 
Фонда соцстраха (ФСС). О та-
кой льготе, как показал выбо-
рочный опрос, знают далеко 
не все.

Тем временем тысячи ал-
тайцев отдыхают и поправля-
ют здоровье по бесплатным са-
наторно-курортным путевкам. 
В прошлом году только отделе-
ние ФСС предоставило около 
четырех тысяч таких путевок 
льготникам и тем, кто постра-
дал на производстве. Бесплат-
но поехать в санаторий могут 
и те, кто недавно перенес опе-
рацию или тяжелое заболева-
ние. Их восстановление на ку-
рорте оплачивает территори-

альный Фонд ОМС. От Фонда 
соцстраха также путевки по-
лучают инвалиды, участники 
Великой Отечественной войны 
и боевых действий, граждане, 
подвергшиеся воздействию ра-
диации.

Бесплатно лечатся в сана-
ториях не только жители края. 
Сюда приезжают отдыхать по 
путевкам от ФСС и по полису 
ОМС со всей Сибири. Дорога 
тоже бесплатная. А в Крым при-
езжают со всей страны. В ре-
спублике можно оздоровиться, 
например, в санаториях Саки, 
Евпатории, Алуште и Ялте. 

Более подробную инфор-
мацию можно получить в сво-
их региональных отделени-
ях Фонда ОМС и Фондах со-
цстраха.  

ПУТЬ ЗДОРОВЬЯ

ХОЖДЕНИЕ 
ЗА ДВА ОЗЕРА
Татьяна Дмитракова

В Бурятии разработали новый 
турмаршрут «Тункинская до-
лина. Путь здоровья от Байка-
ла до Хубсугула». Необычен он 
тем, что охватывает и регионы 
России (Иркутскую область и 
Бурятию), и Монголию.

Стартует тур от Байкала, а 
конечная его точка — озеро Хуб-
сугул, расположенное в 20 ки-
лометрах от границы. Проект 
реализуется при поддержке 
Агентства стратегических ини-
циатив (АСИ). Туристов ожида-
ет путешествие с посещением 
двух великих озер и знакомство 
с тремя культурами: русской, 
бурятской и монгольской.

«Когда путники едут вдоль 
Восточных Саян, по горным до-
рогам и заснеженным верши-
нам, они могут попробовать 
национальные блюда местных 
жителей, — рассказала «РГ» за-
меститель гендиректора АСИ 
Ольга Захарова. — И увидеть та-
кие легендарные достоприме-
чательности, как Стол Чингис-
хана — огромный валун с древ-
ними письменами».

По словам куратора коман-
ды, разработавшего этот тур, 
Игоря Сюча, длина маршрута 
— 1075 километров. Он прохо-
дит по национальному парку 
«Тункинский», а также по цен-
тральной экологической зоне 
Байкальской природной терри-
тории. Чтобы не нанести вреда 
уникальной природной систе-
ме этих мест, туры рассчитаны 
на малые группы и индивиду-
альных путешественников.

Проект «Тункинская доли-
на. Путь здоровья от Байкала до 
Хубсугула» неслучайно пози-
ционируется именно так. По до-
роге туристы смогут посетить 
природные воды. «В долине не-
сколько термальных источни-
ков — углекислые в «Аршане», 
радоновые в «Ниловой пусты-
ни», метановые на «Вышке» и 
сотни минеральных», — уточ-
нил министр туризма Бурятии 
Алдар Доржиев.   

ОТПУСК-2022 Подлечиться на водах, зажечь на мотокроссе и поклониться каменным идолам

Путешествие начинается

ВЫБЕРИ СВОЙ МАРШРУТ

«РГ» СОЗДАЛА КАРТУ ДЛЯ ТУРИСТА

Алтайские горы — не самые высо-
кие, но красотой своей и чистым 
воздухом никому не уступят.

ПОХУДЕТЬ, ПОМОЛОДЕТЬ 
Многие хотят совместить от-
дых с процедурами, которые 
помогут сократить жир на жи-
воте и сгладить морщинки. И 
такие предложения на рынке 
есть. Особенно велик список 
подобных услуг в санаториях. 
Правда, стоят они недешево. 

Например, центр медицин-
ской реабилитации, располо-
женный в Ярославской обла-
сти, предлагает не только лече-
ние заболеваний костно-мы-
шечной системы, но и в своем 
СПА-отеле банную программу 
для коррекции веса. В русской 
бане она стоит за 120 минут 
4000 рублей (цены 2021 года), 
а в турецкой бане с медовым, 
турецким, тайским, самурай-
ским (бамбуковыми вениками) 
массажами (от 2200 до 6500 

рублей за сеанс). Для лица, шеи 
и зоны декольте предлагают 
миопластический массаж для 
омоложения и коррекции ова-
ла лица — 1500 рублей за 45 ми-
нут. За такие же деньги мож-
но сделать себе «Лицо Нефер-
тити». 

Другой санаторий предла-
гает набор косметологических 
услуг, в который входят про-
граммы по уходу за кожей, мас-
сажи, пилинги, а также «уко-
лы красоты» для лица и тела и 
даже контурная пластика. Са-
мая дорогая услуга стоит в пре-
делах шести тысяч рублей.

Важно! Прежде чем отправ-
ляться в тур красоты, посетите 
вашего лечащего врача, чтобы 
не ошибиться в выборе СПА и 
других процедур.  

ЗАБЫТЬ О КОВИДЕ
«Частные клиники предлагают 
платные программы реабили-
тации после COVID-19, однако 
это можно сделать и бесплат-
но в рамках ОМС», — подчер-
кнул в разговоре с «РГ» первый 
замдиректора департамента 
здравоохранения Брянской об-
ласти Виталий Мосин.

И пояснил: «Реабилитация 
показана перенесшим дли-
тельную искусственную вен-
тиляцию легких — от двух до 
пяти недель. Тем, кому про-
водили экстракорпоральную 
мембранную оксигенацию. 
Это метод для поддержания 
пациентов в критическом со-
стоянии».

В брянском департамен-
те здравоохранения реабили-
тация больных, перенесших 
коронавирус в тяжелой фор-
ме, проводится в три этапа. 
Первый проходит в стациона-
ре. Второй — в отделении ме-
дицинской реабилитации для 
пациентов с соматическими 
заболеваниями. Затем уже в 
дневном стационаре или по-
ликлинике, а также на дому. И 
третий этап — пациенты с со-
путствующими хроническими 
заболеваниями могут быть на-
правлены в санатории. Как это 
организовано в вашем регионе 
— можно узнать в отделениях 
Фонда ОМС.  

ПОЛИС В ДОРОГУ 
Тем, кто соберется отдыхать за 
границей в пандемию и поль-
зуется услугами туроперато-
ров, следует соблюдать пять 
правил, предупреждает руко-
водитель отдела аналитиче-
ских исследований «Высшей 
школы управления финанса-
ми» Михаил Коган. 

Во-первых, обращаться в 
проверенные компании, кото-
рые рекомендуют друзья, род-
ственники или коллеги. Важ-
но, чтобы они с этими туропе-
раторами работали много лет. 

Во-вторых, на сайте Росту-
ризма есть Единый реестр ту-
роператоров. Здесь компанию 
можно проверить. В-третьих, 
она должна быть известной 
и иметь фонд страхования, что 
отражено в реестре.

В-четвертых, нужно пом-
нить, что долги туроператоров 
составляют более 25 миллиар-
дов рублей при общем фонде 
страхования только 7 милли-
ардов. Есть возможность, что 
туры с большими скидками 
на несколько месяцев вперед 
продаются, чтобы закрыть те-
кущие долги за счет этих по-
ступлений. Поэтому еще раз 
стоит обратить внимание на 
финансовое состояние компа-
нии. А заодно и просмотреть 

сайты отзывов в социальных 
сетях. 

В-пятых, стоит купить стра-
ховку от невыезда. Но при этом 
нужно внимательно читать до-
говор страхования и настаи-
вать на том, чтобы в него были 
включены все возможные оп-
ции. Самые распространенные 
истории невыезда на сегодня — 
это болезнь отдыхающего, лок-
даун в принимающем государ-
стве и финансовые проблемы 
у туроператора. По всем этим 
опциям покрытие стоимости 
тура должно быть полным. 

Также страховая компания 
должна по договору помогать 
отдыхающим, если кто-либо из 
них заразился ковидом в отпу-
ске и находится на карантине 
или в больнице. Нужно решать 
вопрос с размещением, при 
необходимости с больницей и 
с билетом обратно. При пра-
вильно заключенном догово-
ре все эти расходы и хлопоты 
берет на себя страховая ком-
пания.  

Подготовили 
Алексей Вакуленко, 
Татьяна Кузнецова, 
Георгий Панин, 
Элина Труханова, 
Елена Шулепова

Санатории сегодня предлагают услуги по снижению веса, омолаживающие 
процедуры и, что особенно актуально, восстановление после ковида.

РАССКАЖИТЕ О СЕБЕ

«РГ» открыла почту, куда вы може-
те написать о своем самом удач-
ном отпуске и удивительном путе-
шествии в России. Прислать фо-
тографии, видео. 
И поделиться опытом. Самые ин-
тересные рассказы и полезные со-
веты планируем публиковать на 
сайте «РГ». 
Пишите, ждем: rest@rg.ru

Кошелек
Внимание: курортный сбор
Курорт Белокуриха в Алтайском крае тоже стал 
победителем онлайн-голосования «Сокровища 
России». Он занял первое место в номинации 
«Пляжный, оздоровительный или рекреационный 
курорт».
Как отметили организаторы онлайн-голосования, 
цель конкурса определить наиболее популярные у 
туристов места, а также поиск  возможных новых то-
чек на туристической карте России. Популярность 
Белокурихи подтверждает не только голосование, 
но и загруженность ее санаториев. 
Тот, кто туда соберется, должен знать, что город-ку-
рорт — единственное место в крае, где с мая 2018 
года в качестве эксперимента ввели курортный 
сбор. В пандемию его на некоторое время отменили, 
чтобы помочь санаториям привлечь туристов после 
вынужденного простоя. Потом снова возобновили, 
но по сниженной ставке — 30 рублей с одного отды-
хающего за сутки, не считая дня заезда. 
А с 1 января 2022 года его вновь повысили — до 
50 рублей, то есть до уровня 2019-го. 

«За все время взимания сбора в региональный фонд 
развития курортной инфраструктуры поступило бо-
лее 107 миллионов рублей, — рассказал Евгений 
Дешевых. — За это время в Белокурихе обустроены 
старые и новые терренкуры, приведены в порядок 
леса. Сейчас создается курортный парк с велодо-
рожками и детской площадкой». 
Увеличился курортный сбор и на Кубани. В Сочи 
вместо 10 рублей в сутки он теперь составит 50, а в 
остальные районах Краснодарского края, где прохо-
дит эксперимент, будут платить 30 рублей. Как сооб-
щили в министерстве курортов, туризма и олимпий-
ского наследия повышение курортного сбора связа-
но с необходимостью увеличить поступления в реги-
ональную казну. 
«К курортному сезону мы готовимся за счет краево-
го бюджета, — пояснил губернатор Кубани Вениамин 
Кондратьев. — Но только за счет края мы должный 
уровень отдыха не создадим. Все средства, получен-
ные от сбора, направляем на благоустройство ку-
рортных территорий».

Еще 
маршруты — 
в сюжете 
«Отдых 
и туризм 
в России». 

А К Ц Е Н Т

Ундоры стали курортным местом 
благодаря минеральной воде — 
наследию древних геологических эпох. 
Она аналогична по составу воде 
в Карловых Варах 
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Эту карту можно «полистать» на сайте «РГ» (см. QR-код). Познакомиться 
с интересными маршрутами, которые можно выбрать для отдыха. 
И прислать свой (на почту rest@rg.ru), он тоже может быть нанесен на карту.
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Подготовили Ирина Белова, Алексей Вакуленко, Татьяна Кузнецова, Светлана Сибина, 
Светлана Цыганкова, Алексей Юхтанов
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ПРОЕКТ 

Насекомых-
вредителей 
будут сбивать 
лазером

ВОЗДУШНАЯ 
АТАКА
Сергей Деменко

Неожиданный вариант при-
менения лазеров предложили 
японские ученые. Они наме-
рены с помощью луча прибора 
находить и уничтожать вреди-
телей сельскохозяйственных 
растений. 

Более того, такая система 
уже создана, но пока имеет се-
рьезный недостаток. Камеры 
могут обнаружить летящее 
или сидящее на растении на-
секомое, но на это им требует-
ся много времени — три сотых 
секунды. Слишком медленно, 
чтобы лазер успел поразить 
движущуюся цель. Ученые раз-
работали алгоритм, который 
способен предсказать траек-
торию полета насекомого. Для 
этого применяются специаль-
ные оптические системы, ко-
торые очень точно определяют 
расстояние до цели.

Насекомое за три сотых се-
кунды может пролететь от ше-
сти до девяти сантиметров. При 
обнаружении вредителя систе-
ма вычисляет курс полета и бу-
дущее положение насекомого 
с точностью до 1,4 сантиметра. 
При среднем размере цели в 
2—3 сантиметра лазеру не со-
ставит труда ее поразить. Сей-
час система рассчитана на 300 
высокоточных «выстрелов» в 
минуту. По мнению авторов, та-
кие зенитные батареи можно 
устанавливать на беспилотни-
ках или на сельскохозяйствен-
ных роботах. 

На первый взгляд, подобный 
способ борьбы с вредителями 
растений выглядит довольно 
экзотическим. Этаким искусст-
вом ради искусства. Не совсем 
понятно, как его можно приме-
нить при нынешних гигантских 
масштабах сельского хозяйст-
ва. Одно дело распылять пести-
циды с самолетов и совсем дру-
гое — стрелять по насекомым, 
пусть даже залпами из лазеров. 

Но ведь использование ядо-
химикатов наносит непоправи-
мый ущерб окружающей среде, 
компоненты химикатов про-
никают в сельхозпродукцию и 
через нее в организм челове-
ка, становясь причиной тяже-
лых заболеваний. Кроме этого, 
сами вредители со временем 
становятся устойчивы к опре-
деленным видам ядохимикатов 
и некоторые разработки, в ко-
торые были вложены огромные 
капиталы и время, достаточно 
быстро становятся полностью 
бесполезными. Все это застав-
ляет ученых искать новые спо-
собы борьбы с вредителями. 
Кстати, подсчитано, что на их 
долю приходится почти 16 про-
центов потерь в производстве 
продуктов питания.   

НЕОЖИДАННО  

Почему 
качается гора 
в Альпах

МАТТЕРХОРН 
ТАНЦУЕТ
Андрей Меркулов

Одна из самых высоких гор в 
Альпах, Маттерхорн, сумела 
удивить ученых. Она располо-
жена на границе Швейцарии и 
Италии, ее высота 4478 м над 
уровнем моря. Ученые Мюн-
хенского технического уни-
верситета изучали ее в разных 
режимах, установив сейсмоме-
тры на пике горы и у ее подно-
жия. Оказалось, что вершина 
перемещается примерно раз в 
две секунды, колеблется с севе-
ра на юг и с запада на восток с 
частотой 0,42 Гц. Колебания на-
блюдались в диапазоне от нано-
метров до микрометров, на вер-
шине они были в 14 раз силь-
нее, чем у подножия. 

«Участки горы, испыты-
вающие усиленное движение 
грунта, вероятно, будут более 
подвержены оползням, камне-
падам и разрушению горных 
пород при сильном землетря-
сении», — отмечают авторы ра-
боты. По мнению ученых, при-
чиной колебаний являются 
сейсмическая активность пла-
неты, землетрясения и деятель-
ность человека. Сейсмологи 
считают, что Маттерхорн вовсе 
не уникум, подобным образом, 
очевидно, колеблются и дру-
гие горные вершины. Скорей 
всего, в ближайшее время мы 
услышим о новых «танцорах». 
О своих наблюдениях ученые 
рассказали в статье в журна-
ле Earth and Planetary Science 
Letters.  

СИТУАЦИЯ Лучший изобретатель России знает, как обеспечить 
на севере круглогодичную навигацию. Кто его слышит?

Ледокол 
Юрия Чашкова

Юрий Медведев

К
апитан дальнего пла-
вания Юрий Арсен-
тьевич Чашков раз-
р а б от а л  л е д о к о л 
принципиально но-
вой конструкции. По 
мнению специали-
стов, он сможет обес-
печить на севере кру-

глогодичную навигацию. Но есть 
ли у него шанс выйти в море? В 
чем оригинальность идеи? По-
чему автор продал квартиру? Об 
этом корреспондент «Россий-
ской газеты» беседует с Юрием 
Арсентьевичем Чашковым, его 
стаж работы в морской отрасли 
превысил полвека. 

Сломать лед — 
не самое главное

Для масштабного освоения Ар-
ктики у нас намечено постро-
ить восемь мощных атомных 
ледоколов и пять дизельных. 
Вы считаете, что эта техни-
ка неэффективна, что выделя-
емые огромные деньги не при-
несут должной отдачи, что 
ваш ледокол лучше и дешевле 
справится с поставленными 
задачами. Заявление более чем 
ответственное. Давайте раз-
бираться. В чем основные ми-
нусы современных супермощ-
ных ледоколов? 

ЮРИЙ ЧАШКОВ: Фактически они 
названы в статье, опублико-
ванной в 2017 году, такими ав-
торитетными специалистами, 
как член-корреспондент РАН 
А.В. Пустошный и доктор техни-
ческих наук К.Е. Сазонов. Если 
совсем кратко, то суть в следую-
щем. Ученые утверждают: если 
ломать лед сдвигом, а не изги-
бом, как это делается сегодня, 
то требуется намного меньше 
усилий. Но для этого нужна но-
вая конструкция ледокола. 

А сегодня какая конструкция? 
ЮРИЙ ЧАШКОВ: Она не меняется со 
времен первых ледоколов, со-
зданных еще адмиралом Ма-
каровым. У всей этой техники 
нос напоминает форму ложки. 
Он наползает на льдину, под его 
весом она изгибается и лома-

ется. Понятно, чем толще лед, 
тем тяжелее должен быть нос, а 
значит, вес всего судна, а также 
мощные двигатели. Причем за-
висимость не линейная, а гео-
метрическая. 

К чему это приводит? По-
смотрим на примере ледоко-
ла «Лидер», который должен 
стать флагманом нашего ледо-
кольного флота. Его масса — 70 
тыс. тонн, ширина — 47 м, длина 
— 209 метров. Чтобы затолкать 
такую махину на льдину, пона-
добилось 120 МГв мощности, 
два атомных реактора, и 4 вин-
та по семь метров в диаметре. 

Но сломать лед — не самое 
главное. Ломать, как говорит-
ся, не строить! Дело в том, что 
ледокол оставляет позади себя 
в канале огромные льдины пло-
щадью 150—200 квадратных ме-
тров, масса которых при толщи-
не три —четыре метра составит 
около 300—400 тонн. Через меси-
во таких гигантов транспортные 
суда не пройдут. Поэтому время 
ледовой навигации ограничено. 

А сколько оно сегодня состав-
ляет? 

ЮРИЙ ЧАШКОВ: Несколько меся-
цев, когда льда нет или он тон-
кий. Даже в метровом льду на 
трассе каравана в Певек в де-
кабре 2021 года атомному ле-
доколу «Арктика» и дизельному 
ледоколу пришлось брать все-
го по одному судну на так назы-
ваемые «усы», подтягивая их к 
корме. При стоимости фрахта 
дизельного ледокола 30 тысяч 
долларов в сутки, не считая то-
плива, стоимость перевозимого 
транспортом груза влетит в ко-
пеечку. А у атомного ледокола 
при фрахте в 100 тысяч долла-
ров получается вообще золотой.

То есть надо прислушаться к 
мнению ученых и ломать лед 
по-новому? 

ЮРИЙ ЧАШКОВ: Да, не изгибать, а 
сдвигать вниз. И такой вариант 
уже в свое время был реализо-
ван в нескольких ледоколах. Их 
нос имеет форму квадрата, по 
его краям установлены ледоре-
зы. Действительно, лед разру-
шается намного легче, ледоко-
лу хватает существенно мень-
шей мощности, а значит, он по-
лучается дешевле. Но у такой 
конструкции выявились дру-
гие недостатки. Из-за квадрат-
ной формы носа ледокол поте-
рял маневренность. Кроме того, 
отрезанная масса льда уходит 
вниз, прилипает к днищу и тор-

мозит движение судна. Поэто-
му эта технология не получила 
развития. 

 Как модернизировать 
«старую ложку» 

И добрая «старая ложка» 
осталась непобедимой. Как 
вы предлагаете ее заменить? 
Если не квадратным «ящи-
ком», то чем?

ЮРИЙ ЧАШКОВ: Прежде еще раз от-
метим главные минусы нынеш-
него ледокола: огромная мощ-
ность, чтобы продавить лед 
впереди, и массивные льдины 
позади. А главная причина в 
том, что ледокол наваливает-
ся на лед всей шириной носа, 
скоро она будет достигать 50 
метров. Мы предлагаем дей-
ствовать иначе. Сделать нос, 
во-первых, острым, шириной 
всего около одного метра. Ког-
да он врезается в льдину, то со-
здает магистральную трещи-
ну, и прочность льда умень-
шается сразу на 40 процентов. 
Кроме того, нос будет не толь-
ко острым, но и ступенчатым. 
По бортам мы устанавлива-

ем по несколько ступеней, ка-
ждая шириной четыре —пять  
метров. 

Что-то вроде знаменитой 
Потемкинской лестницы? 

Ю Р И Й  Ч А Ш К О В :  Да, немного на-
поминает. Только каждая сту-
пень установлена под углом 30 
градусов к поверхности льда и 
направлена в сторону кормы. 
Как работает такая конструк-
ция? После появления трещи-
ны вдоль ее края наезжает пер-
вая ступень и срезает кусок че-
тыре —пять метров, следующие 
срезают на такую же ширину. То 
есть мы не отламываем огром-
ную льдину, как это делают тра-
диционные ледоколы, а «отгры-
заем» лед по кусочкам. Значит, 
не нужны колоссальная мощ-
ность двигателей и огромные 
винты. 

Понятно. Если льдины поза-
ди вашего ледокола небольшие, 
всего четыре —пять  метров, 
значит, транспортным су-
дам они неопасны? 

ЮРИЙ ЧАШКОВ: В том и дело, что за 
ледоколом даже обломков льда 
практически не будет. Систе-
ма ступеней работает так, что 
отколотые куски льда опуска-
ются вниз и потоком воды от 
ступеней загоняются под лед 
и прилипают к нему снизу. Ка-
нал за ледоколом остается по-
чти чистым! А это значит, что 
в чистом канале могут идти и 
10, и 50 транспортов. Причем 
в течение минимум несколько 
суток. Ведь даже в самую суро-
вую зиму лед в сутки намерзает 
максимум на 1—1,5 см. Его сло-
мает обычное транспортное 
судно. 

За полвека морской жизни 
«влез» в лед глубоко

Как может измениться на-
вигация на севере, если в море 
выйдут такие ледоколы? 

ЮРИЙ ЧАШКОВ: Во-первых, навига-
ция будет круглогодичной. Суда 
смогут проходить не по одному, 
на «усах» за огромные деньги, 
а целыми караванами. Кроме 
того, круглый год возможна на-
вигация в северных реках, ко-
торые сегодня «работают» все-
го 3—4 месяца. Ледокол будет 
периодически прочищать путь, 
и неделю по нему может ходить 
любое количество судов. И еще. 
Эти ледоколы намного легче, 
требуют меньшей мощности, 

дешевле и нынешних, и тех, 
которые намечают постро-

ить, вложив многие мил-
лиарды. 

Как вам пришла идея такого 
ледокола? 

ЮРИЙ ЧАШКОВ: Я много работал на 
севере на самых разных судах, 
был помощником капитана на 
ледоколах. Как говорится, на 
своей шкуре все прелести севе-
ра испытал. Как пришла идея? 
Когда долго дрейфуешь во льдах 
с моряками-собратьями, навер-
ное, мозги включаются особен-
но активно. А если серьезно, это 
и более 50 лет морской жизни, 
и сотни патентов, и научные ра-
боты наших ведущих ученых, 
которые упорно изучал. Сло-
вом, «влез» в лед глубоко!  

Юрий Чашков: Такой ледокол рабо-
тает на новом принципе, ему 
не нужны колоссальная мощность 
двигателей и огромные винты. 

А К Ц Е Н Т

Круглый год возможна навигация 
в северных реках, которые сегодня 
«работают» всего 3—4 месяца. 
Ледокол будет периодически прочищать 
путь, и неделю по нему может ходить 
любое количество судов

ИННОВАЦИИ Новые 
технологии продлевают 
жизнь месторождений

Нефть по уму
Аркадий Симонов

Созданная резидентом Сколково система искусствен-
ного интеллекта значительно повышает эффектив-
ность освоения месторождений нефти и газа. Кто-то 
скажет: а что здесь удивительного? Ведь ИИ уже уве-
ренно шагает по планете, стремительно занимает все 
новые ниши, вытесняя человека. Причем он мастер на 
все руки. Диагнозы ставит, лица идентифицирует, му-
зыку и картины пишет, чемпионов в покер и го обыг-
рывает. Предсказывает не только погоду, но даже бан-
кротства. 

Все верно, но в основном эти прорывы ИИ совер-
шены, что называется, в благоприятных условия, на 
«земле». А чтобы разобраться с нефтью, ему пришлось 
опуститься на несколько километров в глубину. Дело 
в том, что благодатные и относительно дешевые запа-
сы давно разработаны, теперь приходится извлекать 
труднодоступные углеводороды. В сложнейшей гео-
логии, а главное, при дефиците информации. А потому 
уже завоевавшие себе авторитет современные систе-
мы ИИ оказываются в подземных условиях бессильны. 

Чтобы к ним подступиться, нужны новые подходы, 
порой очень изощренные. Один из них разработчика-
ми из Сколково создан уже для первой стадии освое-
ния месторождения 
— разведки. Задача 
— по данным извле-
ченных образцов 
горной породы по-
строить картину 
недр, разобрать-
ся, какие типы по-
род находятся на 
разных глубинах, 
сколько в порах не-
фти, газа, углеводо-
родов и т.д. Даже у 
асов геологии на такой анализ уходят недели. ИИ справ-
ляется за минуту. Но чтобы стать таким сообразитель-
ным, ему пришлось долго учиться. И вот здесь авторы 
проекта столкнулись с неожиданной проблемой. 

— Как известно, прежде чем выпустить ИИ в «люди», 
его надо обучить на уже известных примерах, причем, 
чем их больше и чем они разнообразней, тем лучше он 
готов к работе, — говорит профессор Сколтеха, канди-
дат физико-математических наук Дмитрий Коротеев. 
— Но для некоторых задач конкретных примеров для 
полноценного обучения ИИ бывает недостаточно. По-
этому в тестах он делает много ошибок. Понятно, что 
такому недоучке нет доверия. Что и произошло в на-
шем случае. 

И вот здесь ученые пошли на неожиданный трюк. 
Раз реальных геологических данных для обучения ИИ 
не хватает, авторы предоставили ему возможность по-
фантазировать. Придумать собственную «геологию», 
которой нет в природе. Правда, все же на основе уже 
известных ему реальных данных. И оказалось, если 
корректно объединить реальную и синтетическую 
картинки и на них обучать ИИ, то его точность повы-
шается. Почему такой подход работает? По словам Ко-
ротеева, у науки пока нет четкого ответа, но, как гово-
рится, главное — результат. Созданный авторами ИИ 
обрабатывает геологическую информацию в сотни, а 
порой тысячи раз быстрей, чем это делается сейчас. 

После разведки перед ИИ стоит новая и не менее 
трудная задача — бурение, чтобы добраться до нефтя-
ного пласта. Сегодня это самый затратный процесс для 
российских компаний. Дело в том, что благодатные, 
«толстые» пласты большая редкость, их практически 
не осталось. Зато множество сложных, тонких и изо-
гнутых, которые уходят на большие глубины, часто 
имеют самые причудливые формы. Скажем, сейчас на 
глубине 2 км вдруг может оказаться узкий горизон-
тальный пласт. И там гулять то вверх, то вниз. Бурение 
скважин в таких пластах может стоить сотни миллио-
нов рублей, а порой достигать и миллиарда. 

— Датчики постоянно следят за ходом бурения, вы-
дают эту информацию в ИИ, который ее анализирует 
на основании полученных уроков. Он знает, что при 
определенных вариантах данных бурения может про-
изойти авария, — объясняет Коротеев. — Кроме того, 
способен разобраться, находится бур в пласте или по 
какой-то причине вышел из него и движется по пустой 
породе. Во всех случаях выдает сигнал SOS. В причинах 
сбоя надо разбираться человеку. 

Берет на себя ИИ и процесс добычи. И здесь своя 
специфика. Дело в том, что на месторождении могут 
одновременно работать до 1000 и даже более сква-
жин. Скажем, в 200 из них нагнетается вода, которая 
из пластов вытесняет нефть. Сырье поднимается на по-
верхность через 800 добывающих. Задача ИИ — посто-
янно поддерживать оптимальный режим работы всей 
этой армады скважин. Если где-то происходит паде-
ние добычи, надо быстро найти причину и варианты ее 
устранения. Важно подчеркнуть, интеллект позволя-
ет продлить жизнь старых месторождений, где сегод-
ня под землей остается 10—40 процентов извлекаемых 
запасов.

Экономический эффект созданного в Сколково 
ИИ в зависимости от масштаба добывающей компа-
нии составляет от сотни миллионов до миллиардов ру-
блей в год. Разные элементы системы уже внедрены на 
ряде крупнейших российских месторождений, а так-
же в странах Персидского залива. Как россияне суме-
ли проникнуть в эту вотчину ведущих мировых ком-
паний?

— Да, там много компьютерных фирм, которые рас-
сказывают про свои разработки, но реально работаю-
щих с такими же показателями, как у нас, я не видел. 
На арабском рынке намерены расширяться, так как 
интерес к нашей системе большой, — говорит Дмитрий 
Коротеев. 

Перспективный искусственный интеллект создан 
молодой российской командой, ее средний возраст 
около 29 лет. Дмитрию Коротееву 38, а самому старше-
му 49 лет.   

Средний возраст команды Дмитрия Коротеева — 29 лет.

Разные элементы 

системы уже внед-

рены на ряде круп-

нейших месторож-

дений

СПРАВКА «РГ»

Юрий Чашков — автор более 20 
изобретений. В 2018 году он был 
признан лучшим изобретателем 
России, став победителем конкур-
са ВОИР. Завтра, 20 января, обще-
ство отмечает свой юбилей, ему 
исполняется 90 лет! 

Ключевой вопрос
Испытания упираются 
в миллионы

Как ваш проект встретили 
авторитеты? Ведь по обра-
зованию вы не кораблестрои-
тель, а судоводитель. 

ЮРИЙ ЧАШКОВ: Хотя я основательно 
изучил проблему, конечно, у меня 
нет таких глубоких знаний, как у 
ведущих ученых. И когда пошел к 
ним, меня встретили очень благо-
желательно. Профессор Санкт-
Петербургского государственно-
го морского технического уни-
верситета Владимир Николаевич 
Тряскин, а также директор по нау-
ке Крыловского научного центра 
Валерий Николаевич Половинкин 
заинтересовались проектом и 
сказали, что нужны испытания в 
бассейне, чтобы опровергнуть 
или поддержать идею. На презен-
тации в НИИ Арктики и Антаркти-
ки тоже говорили про испытания. 
На них требовалось около пяти 
миллионов рублей. Все попытки 
их найти кончились ничем. И тог-
да я продал квартиру в Таганроге, 
расположенную в 200 м от моря. 
Проект поддержали много едино-
мышленников, был создан цифро-
вой двойник ледокола. На его ос-
нове в Крыловском научном цен-
тре изготовлена модель, а затем в 
ледовом бассейне проведены ис-
пытания. По их результатам меж-
ведомственной рабочей группой, 
которая входит в научно-коорди-
национный совет минпромторга, 
подписан протокол. В частности, 
рекомендовано, учитывая акту-
альность проблемы, подготовить 
материалы для включения ОКР по 
этому ледоколу в Национальные 
проекты РФ. Кроме того, реко-
мендовано провести второй этап 
испытаний, что традиционно для 
подобной техники. По оценкам 
специалистов Крыловского цен-
тра, для этого требуется около 30 
миллионов рублей. Пока все 
наши попытки найти заинтересо-
ванных инвесторов закончились 
неудачей. Пять миллионов я и 
мои коллеги еще смогли бы со-
брать, но 30 не потянем. Вот та-
кая сегодня ситуация. 
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АЛЕКСАНДР КОРОЛЬКОВ

Модель ледокола 
успешно испытана 
в Крыловском науч-
ном центре.
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ЭКОЛОГИЯ Почему волки все чаще выходят к жилью и нападают на людей

Матерые наступают
Елена Мационг, Светлана 
Цыганкова, «Российская 
газета», Екатеринбург — 
Великий Новгород

Сразу несколько регио-
нов столкнулись с напа-
дением волков на домаш-

них животных и людей. Такие 
случаи произошли в Новгород-
ской и Свердловской областях, в 
ХМАО — Югре. Что делать?

В Новгородской области вол-
ки вышли к жилью в Старорус-
ском и Хвойнинском районах. В 
поселке Хвойная волчица набро-

силась на собаку, когда с ней гу-
лял хозяин. Мужчина попытал-
ся защитить пса, тогда она вце-
пилась и ему в руку. С травмами 
бедолагу доставили в больницу. 
К счастью, состоянию мужчи-
ны сейчас ничего не угрожает. С 
волчицей расквитались, но жи-
тели все равно боятся отпускать 
детей на улицу. Прокуратура 
проводит проверку. Охотоведы 
готовятся к отстрелу хищников 
в округе. А на Урале волки напа-
ли на овец, собранных в загоне 
в селе Кокуй Талицкого района. 
Утром хозяева обнаружили раз-

бросанные по снегу трупы жи-
вотных. В другом югорском по-
селке Зеленоборск охотники по-
сле долгих безуспешных попы-
ток застрелили одного волка из 
стаи, которая держала в страхе 
жителей почти месяц. 

Как отмечают в департамен-
те по охране, контролю и регу-
лированию использования жи-
вотного мира Свердловской об-
ласти, только за последний год 
число волков в лесах региона вы-
росло почти на десять процен-
тов, — с 793 до 906 особей. Волк — 
животное плодовитое, говорят в 
ведомстве, и для регулирования 
его численности нужно, выража-
ясь казенным языком, изымать 
из природной среды ровно та-
кое число этих животных, сколь-
ко народилось за год, то есть не 
меньше ста волков. Между тем 
на протяжении последних лет 
охотники отстреливают от силы 
по два десятка серых хищников, 
и их популяция растет. 

По данным ученых Институ-
та проблем экологии и эволю-
ции им. А.Н. Северцова РАН, се-
годня в лесах страны насчитыва-
ется около 60 тысяч волков, это 
примерно 10 тысяч стай хищ-
ников. Много это или мало? Как 
отмечают специалисты, все за-
висит от того, сохраняется ли 

природный баланс численности 
различных видов диких живот-
ных. Чтобы ни одно животное не 
«ущемляло права» друг друга, 
в лесу должно быть определен-
ное соотношение числа хищни-
ков, а это прежде всего волки и 
медведи, к числу лосей, косуль, 
оленей. Так, на одного хищника 
должно приходиться 30 лосей. 
Баланс этот сегодня грубо нару-
шен и, как говорят ученые, уже 
назрела необходимость сокра-
щения численности волка почти 
в десять раз. Хищники вовсю за-
дирают лосей, оленей, наносят 
серьезный урон популяции этих 
животных. 

Что в такой ситуации делать? 
«Регулировать численность, 
стимулируя профессиональную 
охоту на волков, — говорит «РГ» 
Леонид Баскин, доктор биологи-
ческих наук, профессор Инсти-
тута проблем экологии и эво-
люции им. А.Н. Северцова РАН. 

— Это дикие животные и винова-
ты лишь тем, что хотят кушать. 
Серые испокон веку нет-нет да 
и заходили в деревни. Но все же 
боялись человека с ружьем. Се-
годня эта боязнь почти пропала. 
Потому что все меньше остается 
настоящих волчатников». 

По словам ученого, быть 
волчатником — это настоящая  
наука, почти искусство. Нуж-
но знать, как передвигаются 
волчьи стаи, уметь их загонять, 
сутками преследуя их по пятам, 
и порой недели уходят на то, 
чтобы настигнуть волков. «И се-
годня еще есть охотники, кото-
рые умеют приманивать серых 
хищников, особым образом за-
вывая. Удивительно, но моло-
дые волки идут на этот звук, 
— рассказал Леонид Баскин. — 
В советское время за трудную 
добычу волка вручали даже Ор-
ден Ленина, и конечно, щедрый 
гонорар в добавок. Один такой 

охотник нашел волчье логово, 
и исхитрился каждый год до-
бывать самых молодых волков, 
при этом матерых специально 
оставлял, чтобы они приносили 
приплод. Так и работал его «биз-
нес». Он получал каждый год хо-
рошие премии». 

Премируют за добычу волка 
и сегодня. Выдают от пяти ты-
сяч за шкуру в Свердловской 
области, до 30 тысяч в некото-
рых регионах Крайнего Севе-
ра. На Чукотке за добычу 20 се-
рых хищников можно получить 
даже хороший японский снего-
ход. И есть рекордсмены, кото-
рые за несколько лет добыли по 
50—60 волков. Но таких волчат-
ников мало. Как говорят охот-
ники, хоть 300 тысяч пообещай, 
далеко не каждый пойдет на ма-
терого. 

Как считает Леонид Баскин, 
выход есть:  более активно раз-
вать частные охотничьи хозяй-
ства. Часто этого опасаются, 
считая, что частники перебьют 
всех животных, но на самом деле 
это не так. Пример таких охотни-
чьих хозяйств как раз доказыва-
ет, что в них есть баланс числен-
ности всех лесных видов живот-
ных. Потому что у хозяина пря-
мая выгода в спокойствии и по-
рядке на своей территории.  

ИДЕЯ В Томске нашли 
необычный способ 
утилизации старых 
автомобильных шин

Водород 
получат 
из покрышек
Наталья Граф, «Российская газета», Томск

Эффективный способ утилизировать изношенную ав-
томобильную резину томские энергетики предлагают 
с помощью плазмы.

Что делать со старыми автошинами? Это одна из са-
мых серьезных экологических и экономических про-
блем. Ежегодно только в России выбрасывается около 1 
миллиона тонн отслуживших свое покрышек. Большин-
ство их вывозится на загородные свалки, что и вызыва-
ет беспокойство экологов. Ведь шины выделяют токсич-
ные вещества даже под воздействием солнечного света.

Пока в нашей стране перерабатывается только 30 
процентов старых покрышек. Среди часто использу-
емых методов — сжигание, закапывание, пиролиз, из-
мельчение в крошку.

Команда Инженерной школы энергетики ТПУ под 
руководством молодого ученого Александра Пака 
предложила новый подход к утилизации.

— Плазменная переработка отходов — революцион-
ный способ переработки, который, по признанию ми-
рового научного со-
общества, когда-ни-
будь изменит мир, — 
считает Александр 
Пак. — Такой метод 
позволяет расще-
плять любые орга-
нические соедине-
ния практически 
до атомарного со-
стояния.

Томские энерге-
тики создали собст-
венную модифика-
цию атмосферного 
плазменного реак-
тора. В его составе 
нет вакуумного и газового оборудования. Это позволя-
ет значительно снизить энергоемкость процесса и сы-
рьевую себестоимость. 

— В отличие от «классического» дугового реактора 
здесь генерация плазмы электрической дуги происхо-
дит на открытом воздухе, а не в герметичном вакууми-
рованном реакторе, — рассказывают ученые. — Такой 
способ утилизации предотвращает окисление сырья и 
продуктов синтеза. 

В результате серии экспериментов по утилизации 
покрышек исследователи получили ультрадисперсный 
углеродный порошок, а также фуллереноподобные 
объекты и смесь газов, содержащую метан, окись угле-
рода и водород. 

— Выделение последнего особенно актуально для 
развития водородных технологий, которые в будущем 
могут стать основой «энергетики будущего», — гово-
рит Александр Пак.  

Диана Ковалева

М
ощное изверже-
ние вулкана Хун-
га-Тонга-Хунга-
Хаапай и спрово-
цированное им 
цунами привели 
к масштабным 
разрушениям в 
островном Коро-

левстве Тонга на просторах Ти-
хого океана. Сильно пострада-
ла столица королевства — город 
Нукуалофа. Разрушена была бе-
реговая линия полуострова Хи-
хифо. На местном острове Ата-
та, где проживают около 100 че-
ловек, стихия снесла несколь-
ко зданий, передает агентство 
Reuters. А на острове Манго, где 
живут около 50 человек, стерта 
с лица земли вся деревня. Оба 
острова находятся на рассто-
янии в 50 и 70 километров от 
Хунга-Тонга-Хунга-Хаапай.

После извержения в стране 
не работают телефонная связь 
и интернет, а спутниковым те-
лефонам мешают функциони-
ровать большие объемы пепла, 
которые, напомним, подня-
лись на высоту в двадцать ки-
лометров.

Поэтому, по мнению коорди-
натора ООН на Фиджи Джоната-
на Вейча, подводить итоги раз-
рушений и жертв пока рано, так 
как не со всеми пострадавши-
ми районами удалось связать-
ся. Как сообщило издание The 
New Zealand Herald со ссылкой 
на новозеландское министерст-
во иностранных дел и торговли, 
по предварительным данным, 
два человека погибли в резуль-
тате извержения, несколько де-
сятков считаются пропавшими 
без вести. Одной из жертв ста-
ла британская подданная Анд-
жела Гловер — хозяйка местно-
го приюта для собак. По предва-

рительной версии, она погибла, 
пытаясь спасти своих четверо-
ногих подопечных от цунами, 
вызванного вулканом.

«Зацепило» и другие стра-
ны: Япония, в частности, сооб-
щила о 10 своих судах, которые 
были опрокинуты или затонули 
из-за резкого повышения уров-
ня воды у острова Сикоку. На 
юго-западе страны на островах 
Амами зафиксировали цунами 
высотой 1,2 метра. Предписа-
ние об эвакуации из-за угрозы 

цунами получили не менее 230 
тысяч японцев в восьми пре-
фектурах. Уйти в безопасное 
место и держаться подальше от 
береговой линии своих жите-
лей просят власти Фиджи, Вану-
ату и Американского Самоа. В 
Перу из-за аномального волне-
ния моря были закрыты порты 
и приостановлена рыбная ловля 
на малых судах. Предупрежде-
ния о цунами действовали так-
же в некоторых штатах США, 
таких как Калифорния, Орегон, 
Аляска и Вашингтон, однако по-
зже были отменены. Угроза цу-
нами была объявлена и на Ку-
рильских островах.

Хунга-Тонга-Хунга-Хаапай 
за последние годы просыпался 
неоднократно, но сейчас взрыв-
ная сила была исключительной. 
Начавшееся 14 января извер-
жение вулкана ученые уже на-
звали мощнейшим с 1991 года, 
когда начал извергаться вулкан 
Пинатубо (расположен на фи-
липпинском острове Лусон. — 
Прим. «РГ»). Ученые отмечают, 
что извержения подобной мощ-
ности у крупных кальдер проис-
ходят раз в тысячу лет, и скорее 
всего в последний раз с такой же 
силой Хунга-Тонга-Хунга-Хаа-
пай взрывался в 1100 году но-
вой эры.  

Волки перестали бояться человека.

А К Ц Е Н Т

Цунами после извержения подводного 
вулкана ударило не только по островам 
Тонга, но докатилось за тысячи 
километров до берегов Перу и Японии

Ежегодно 

только в России 

выбрасывается 

около 1 миллиона 

тонн отслуживших 

свое покрышек. 

Что с ними делать?

А К Ц Е Н Т

На Чукотке за добычу серых хищников 
можно получить 
хороший японский снегоход

КОММЕНТАРИЙ 

ВО ВСЕМ ВИНОВАТ КОНУС
Вулкан Хунга  удивил ученых. Ведь обычно цунами — это детище  земле-
трясений, которые возникают при движении тектонических плит. И хотя 
волна от Хунга составила всего 1,5 метра, но даже она для подводных 
вулканов явление уникальное. Тем более что морская вода должна охла-
ждать магму, предотвращая мощный взрыв. Но в случае Хунга сработал 
другой механизм. Дело в том, что если магма поднимается в морскую 
воду медленно, то даже при температуре около 1200 градусов Цельсия, 
между магмой и водой образуется  пленка пара. Благодаря ей магма 
остывает, и до мощных взрывов дело не доходит.
Совсем иная картина, если из-под земли выбрасывается вещество, бога-
тое вулканическим газом. Тогда ситуация развивается стремительно. 
Раскаленная магма не успевает остыть, вступает в контакт с холодной 
водой, между ними начинается цепная реакция, порождая серию взры-
вов. Они повторяются, выбрасывая исполинский гриб пепла со свер-
хзвуковой скоростью. По оценкам, мощность взрыва Хунга могла дости-
гать 5,5 баллов (максимум 8 не достигал ни один вулкан, у самого мощно-
го Тамбора в 1815 году было 7). 
Известный вулканолог из Оклендского университета Шейн Кронин 
обратил внимание на недавнюю историю Хунга. За последние 10 лет 
здесь произошло несколько средних по мощности извержений. В итоге 
образовался вулканический конус, который соединил два старых остро-
ва Хунга в единый длиной около 5 км. Изучив химию  этих извержений, 
ученые считают, что они стали подготовкой к главному событию. Оно и 
произошло 14 января. 
Но является ли оно кульминацией извержения Хунга или впереди новые 
взрывы? Анализируя геологические отложения, ученые считают, что в 
течение несколько недель или даже лет возможны крупные извержения. 
Важно отметить, что специалисты сумели за несколько дней предупре-
дить о надвигающейся  опасности.  
— Надо подчеркнуть, что с предсказанием извержений сегодня ситуация 
лучше, чем с прогнозом землетрясений, — сказал корреспонденту РГ за-
вкафедрой вулканологии МГУ, профессор Николай Короновский. — Есть 
набор симптомов, которые являются предвестниками взрыва, например 
небольшие землетрясения в районе вулкана, подъем его поверхности, 
рост концентрации диоксида серы. Но признаки — это еще не прогноз. 
Например, все они фиксируются в районе знаменитого Йеллоустоун-
ского вулкана. И сроки вроде бы подходят. Последнее извержение было  
700 тысяч лет назад, а всего за 13 миллионов лет их произошло семь или 
восемь. Вроде бы катаклизм близок. Но когда это произойдет — через 
год, 10, 100 или тысячу лет, сейчас не скажет никто. 

Подготовил Юрий Медведев

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России 
от  18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — 
Общество) разместило информацию согласно пункту 11з Постанов-
ления — план (с учетом корректировки) на 2021 год на официальном 
сайте Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/
disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «КОЛЬЦО УРАЛА» 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов в связи с его 

реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
в связи с прекращением деятельности Коммерческого 
Банка «КОЛЬЦО УРАЛА» Общество с ограниченной от-
ветственностью, ООО КБ «КОЛЬЦО УРАЛА» (номер 
по Книге государственной регистрации кредитных ор-
ганизаций 65, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 393), 
в результате его реорганизации в форме присоединения 
к кредитной организации «МОСКОВСКИЙ  КРЕДИТНЫЙ 
Б А Н К »  (  п у б л и ч н о е   а к ц и о н е р н о е  о б щ е с т в о ) , 
ПАО « МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК», Правлени-
ем Агентства 17 января 2022 г. (протокол № 2) принято ре-
шение об исключении с 1 января 2022 г. ООО КБ «КОЛЬЦО 
УРАЛА» из реестра банков — участников системы обяза-
тельного страхования вкладов на основании сообщения 
Банка России от 12 января 2022 г. № 14-21/132.

Информационное сообщение
Об исключении ПАО «Запсибкомбанк» 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
в связи с прекращением деятельности  Публичного 
 акционерного общества «Западно-Сибирский ком-
мерческий банк», ПАО «Запсибкомбанк» (номер 
по Книге государственной регистрации кредитных ор-
ганизаций 918, номер по реестру банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов 58), 
в результате его реорганизации в форме присоедине-
ния к кредитной организации Акционерное общество 
«БМ-Банк», АО «БМ-Банк», Правлением Агентства 
17 января 2022 г. (протокол № 2) принято решение 
об исключении с 1 января 2022 г. ПАО «Запсибком-
банк» из реестра банков — участников системы обяза-
тельного страхования вкладов на основании сообще-
ния Банка России от 12 января 2022 г. № 14-21/131. 
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Кстати 
Ученые уверены, что в процессе переработки старых покры-
шек можно получать экологически чистое топливо. В даль-
нейшем энергетики планируют переработать на плазменном 
реакторе и другие виды отходов — золу, шлак и пластик.

ЧП Взрыв подводного вулкана стал катастрофой для островного 
государства Тонга в Тихом океане и предупреждением всему человечеству

Пепел и цунами

Взрывное извержение вулкана Хунга-Тонга-Хунга-Хаапай стало сильнейшим на планете за 30 лет.

Справка «РГ»
В последние годы наиболее «известным» стало из-
вержение исландского вулкана Эйяфьятлайокудль, 
которое началось 14 апреля 2010 года. В результа-
те его активности в небо поднялось большое обла-
ко пепла, которое накрыло сначала северную, а по-
сле затем часть Западной и Восточной Европы. Пе-
пел представлял опасность для турбин авиацион-
ных двигателей и крыльев самолетов, а потому це-
лую неделю большинство европейских аэропортов 
были закрыты для вылета и прилета. В итоге извер-
жение стоило мировой экономике пять миллиар-
дов долларов.
В июне 1991 года извергался вулкан Пинатубо, в ре-
зультате чего погибли минимум 875 человек, была 
уничтожена стратегическая база ВВС США Кларк и 
военно-морская база США. Это извержение, полу-
чившее шесть баллов из восьми по шкале вулкани-

ческих извержений, признали одним из самых силь-
ных в XX веке.
В 1815 году на индонезийском острове Сумбава из-
вергался вулкан Тамбора, который на тот момент не-
сколько веков находился в неактивном состоянии. 
Этот инцидент оценили в семь баллов по школе вул-
канических извержений. Он стер с лица земли три 
местных государственных образования, а также сде-
лал всю территорию Сумбавы непригодной для жиз-
ни. Количество погибших, по разным оценкам, соста-
вило от 50 тысяч человек и более. Извержение ока-
зало влияние и на климат, вызвав так называемую 
вулканическую зиму: из-за выброшенного в атмос-
феру количества пепла 1816 год в Западной Европе и 
Северной Америке прозвали «годом без лета», пото-
му что даже летом на этих территориях периодиче-
ски фиксировались заморозки и выпадал снег.
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ТЕННИС Медведев 
и Рублев вышли во второй 
круг Australian Open

Пока все 
под контролем
Анна Козина

Вторая ракетка мира Даниил Медведев и пятый номер 
рейтинга Андрей Рублев с побед стартовали на Откры-
том чемпионате Австралии.

Медведев обыграл швейцарского теннисиста Генри 
Лааксонена со счетом 6:1, 6:4, 7:6 (7:3). Соперник при-
бавил только в третьем сете и, по словам Даниила, пол-
ностью контролировал ситуацию. Но россиянину все 
же удалось завершить матч на тай-брейке. 

— Мне нравится играть под давлением, — напом-
нил Медведев после встречи. — И мне нравится играть 
на австралийском харде, он мне подходит. В прошлом 
году я вышел здесь в финал. Хотел бы повторить и улуч-
шить этот результат, но это будет непросто. У меня ни-
когда не было такой короткой подготовки к сезону. Но 
сейчас я отлично себя чувствую и надеюсь, что смогу 
достойно выступить.

Тем не менее Медведев не стал себя называть глав-
ным претендентом на титул в отсутствие действую-
щего пока чемпиона серба Новака Джоковича, после 
скандала с медотводом от прививки депортированного 
из страны. «Я всегда говорю, что фаворитом является 
тот, кто располагается выше всех в рейтинге, — отме-
тил Даниил. — Но в этот раз я выберу Рафаэля Надаля, 
поскольку у него 20 титулов на турнирах «Большого 
шлема».

Что касается Рублева, то он одержал верх над ита-
льянцем Джанлуки Маджера — 6:3, 6:2, 6:2. Это был 
первый матч Андрея после паузы, связанной с корона-
вирусом. Рублев сдал положительный тест после вы-
ставочного турнира в Абу-Даби, где заразились сразу 
несколько игроков, в том числе Рафаэль Надаль. Из-за 
этого россиянин не смог помочь команде в ATP Cup. 

— Если честно, я немного волновался, потому что не 
провел ни одного турнира из-за положительного те-
ста. Не знал, как пойдет игра, — приводит слова Рубле-
ва пресс-служба ATP. — Конечно, для меня было бы луч-
ше войти в ритм на ATP Cup, а уже потом ехать на один 
из лучших турниров в году. А так я испытываю двой-
ное давление, потому что не понимаю, как все сложит-
ся. Но такова жизнь, мы не все можем контролировать. 
Я рад, что в первом матче за несколько недель мне уда-
лось показать хороший теннис.

В женской сетке 11-я ракетка мира Анастасия Пав-
люченкова в двух сетах со счетом 6:2, 6:1 обыграла 
Анну Бондарь из Венгрии. Дарья Касаткина выбила из 
борьбы представительницу Швейцарии Стефани Фе-
гель (6:3, 6:1). Людмила Самсонова была сильнее аме-
риканки Эмины Бектас (7:5, 6:4). Поражение потерпе-
ла Вера Звонарева, уступив бельгийке Элисе Мертенс 
(4:6, 5:7).  

ГАНДБОЛ Сборная страны 
пробилась в следующую 
стадию ЧЕ-2022, победив 
во всех трех матчах

Бросок 
в Братиславу
Илья Трисвятский

Мужская сборная России с блеском вышла во второй 
раунд проходящего в Словакии и Венгрии чемпиона-
та Европы, победив во всех трех матчах стартовой ста-
дии в Кошице. Наши гандболисты, ведомые сербом с 
немецким паспортом Велимиром Петковичем, в рам-
ках группы «F» последовательно взяли верх над Лит-
вой (29:27), Норвегией (23:22) и хозяевами площадки 
— словаками (36:27).

Жаль, в зачет таблицы второго раунда пойдет толь-
ко выигрыш у бронзовых призеров предыдущего чем-
пионата Европы — норвежцев. Россияне уже переехали 
в Братиславу, где в новообразованной шестерке груп-
пы II стадии топ-12 сразятся со Швецией, Испанией, 
Польшей и Германией. Соперники — сложнейшие, один 
другого сильнее. Испания — чемпион Европы-2020, 
бронзовый призер Олимпиады в Токио и первенства 
мира-2021. Германия — страна сильнейшей клубной 
лиги мира, обладатель «бронзы» летних Игр-2016 в 
Рио. Некогда величайшая шведская дружина после спа-
да находится в стадии возрождения победных тради-
ций, а Польша давно уже совсем не подарок.

Теперь нужно занимать в группе место не ниже вто-
рого, чтобы продолжить борьбу за медали в полуфи-
нале. А задача-минимум, определенная главой Феде-
рации гандбола России (ФГР) Сергей Шишкаревым, 
— попадание в сильнейшую восьмерку итоговой клас-
сификации. 

— На первом этапе особняком стоит победа над 
сильной Норвегией. Я был доволен командой, мы по-
казали характер и то, что наработали на сборах, — ци-
тирует Петковича пресс-служба ФГР.  — После неубеди-
тельной игры с Литвой нас критиковали, но мы дока-
зали, что способны справиться с любым соперником. 
Рад, что дальше уверенно справились со словаками. 
Во втором раунде постараемся продолжить подъем 
российского мужского гандбола на прежний уровень.

Со словаками из-за положительных тестов не смогли 
выйти на площадку голкипер Андрей Верещагин и пра-
вый край атаки Даниил Шишкарев. Они пока на каран-
тине. Совсем плохи в этом плане дела у немцев — ушли 
на изоляцию сразу пять игроков «бундестим».  

БАСКЕТБОЛ «Зенит» вышел с карантина и благодаря 20 очкам американца Бэрона 
уверенно обыграл ЦСКА в Единой лиге

Билли, заряжай
Илья Соболев

Баскетбольный питерский 
«Зенит» триумфально вы-
шел из карантина. После 

12 дней вынужденной паузы ко-
манда Хавьера Паскуаля в ре-
гулярном чемпионате Единой 
лиги уверенно обыграла на сво-
ем паркете московский ЦСКА — 
81:68.

Предыдущая встреча команд 
в этом сезоне, состоявшаяся в 
рамках Евролиги, осталась за 
армейцами — 77:67. Собствен-
но и сейчас москвичи счита-
лись явными фаворитами мат-
ча. 2022 год ЦСКА начал с трех 
побед: над «Автодором» (92:65) 
в Единой лиге, а также над гре-
ческим «Панатинаикосом» 
(98:74) и французским «Асве-
лом» (90:83) в  Евролиге.

«Зенит» же успел сыграть в 
новом году лишь однажды, 4 ян-
варя, уступив пермской «Пар-
ме» (67:77).  Затем питерцы 
ушли на карантин из-за вспыш-
ки коронавируса.

— После стольких дней без 
игр мы возвращаемся, и оче-
видно, что у нас есть некоторые 
проблемы, связанные с корона-
вирусом и травмированными 
игроками, — констатировал на-
ставник «Зенита» Хавьер Па-
скуаль. — Но не может быть ни-
каких оправданий.

Искать оправдания, в ито-
ге, пришлось гостям. Человек, 
незнакомый с контекстом, так 
сразу и не определил бы, какая 
именно команда вышла с ка-
рантина. «Зенит» с первых ми-

нут задал приличный темп и 
старался его поддерживать на 
протяжении всей игры. Во мно-
гом это удавалось за счет уме-
лой ротации, которую проводил 
Паскуаль, не давая своим подо-
печным, не успевшим набрать 
оптимальную форму, чересчур 
утомиться. 

ЦСКА пытался взорваться по 
ходу матча, но один-единствен-
ный раз выйти вперед армей-
цы смогли только на восьмой 
минуте матча, а затем «Зенит» 
контролировал ход игры. В трех 
предыдущих матчах москви-
чи набирали не менее 90 очков, 
а сейчас не смогли добраться 
даже до 70. У гостей, как это уже 
не раз бывало в нынешнем сезо-
не, в решающий момент не ока-
залось лидера — такого, каким 
был в том же матче против «Ас-
вела» Дэниел Хэккетт, набрав-
ший 27 очков. Плюс у москви-
чей совершенно не пошли бро-
ски с дальней дистанции. Гости 
реализовали всего 23 процента 
трехочковых (6 из 26). Для срав-
нения, у «Зенита» результатив-
ными оказались больше поло-
вины попыток из-за трехочко-
вой дуги (11 из 20). Самым точ-
ным у хозяев был Билли Бэрон, 
реализовавший шесть из вось-
ми «трех».

— Сегодня мы показали от-
личный матч, контролировали 
игру и в защите, и в нападении, 
— отметил главный тренер «Зе-
нита».  — Нам сегодня противо-
стояла одна из лучших команд 
Европы, которая набрала ход. 
Нам удалось контролировать 

ход игры, а нехватку игроков 
нам удалось компенсировать за 
счет правильной ротации. Са-
мое главное, что мы вышли на 
игру с сумасшедшим настроем, 
сильные духом.

Визави Паскуаля, настав-
ник ЦСКА Димитрис Итудис, в 
свою очередь, посетовал на низ-
кую реализацию трехочковых и 
большое количество потерь.

— В целом в трех четвертях, 
которые «Зенит» выиграл с 
суммарным счетом 60-47, мы 
совершили 17 потерь и броси-
ли 4 из 22 трехочковых. Эти по-
тери нас подкосили, мы теряли 
свои владения, да еще пара пе-
рехватов соперника привела к 
трехочковым попаданиям. Это 
будет для нас хорошим уроком. 
Будем работать над тем, чтобы 
играть лучше, и мы будем иг-
рать лучше, — заключил грече-
ский рулевой армейцев.

Свой следующий матч ЦСКА 
проведет 24 января дома против 
эстонского «Калева», а «Зенит» 
отправится в гости к команде — 
открытию нынешнего сезона — 
саратовскому «Автодору», ко-
торый занимает второе место в 
«регулярке» Единой лиги. Лиди-
рует же казанский УНИКС.

Вот как на данный момент 
выглядит топ-8 чемпионата: 
УНИКС (Казань) — 9 побед — 2 
поражения, «Автодор» (Сара-
тов) — 8-2, ЦСКА (Москва) — 8-3, 
«Зенит» (Спб) — 8-3, «Парма» 
(Пермь) — 6-4, «Локомотив-Ку-
бань» (Краснодар) — 5-4, «Ни-
жний Новгород» — 5-6, «Ени-
сей» (Красноярск) — 4-7.  

ПРИЗ Нападающий «Баварии» Роберт Левандовски 
признан футболистом года

Польский злотый

Артур Нанян

Н
ападающий мюн-
хенской «Баварии» 
Роберт Левандов-
ски второй год под-
ряд стал победи-
телем премии Ме-
ждународной фе-
дерации футбола 
(ФИФА) — Игрок 

года. По итогам голосования по-
ляк опередил Лионеля Месси и 
Мохаммеда Салаха.

Справедливость восторже-
ствовала. По мнению многих 
экспертов, Левандовски обя-
зан был взять «Золотой мяч» в 
декабре прошлого года, но его 
обладателем уже в седьмой раз 
стал Месси. Что примечательно, 
в торжественной речи аргенти-
нец подчеркнул, что Роберт за-
служил эту награду. Сам поляк 
вел себя достойно, хотя по его 
лицу было видно: он рассчиты-
вал выиграть приз, которого 
его, по сути, лишили годом ра-
нее, отменив вручение «Мяча» 
из-за пандемии. 

В отличие от ситуации двух-
месячной давности, на этот раз 
почти всем было очевидно, что 
именно Левандовски станет по-
бедителем. Хотя в итоге отрыв 
бомбардира «Баварии» от Мес-
си составил лишь четыре балла 
— 48 против 44, а Салах набрал 

39 очков. Напомним: в голосо-
вании участвовали все трене-
ры и капитаны национальных 
сборных, а также журналисты и 
обычные болельщики. 

В прошлом году Левандов-
ски не только завоевал несколь-
ко титулов с «Баварией», но и 
установил несколько личных 
рекордов. В частности, он побил 
достижение легендарного не-
мецкого форварда Герда Мюлле-
ра пятидесятилетней давности, 
забив больше всех за календар-
ный год в Бундеслиге (43 гола). 

— Польщен, горд и счастлив. 
Хочу поблагодарить партнеров 
— мы усердно работаем ради 
трофеев. Награда ФИФА — для 
всех, кто меня окружает. Меч-
тать не мог, что побью рекорд 
Мюллера по голам в Бундесли-
ге. Всегда думаю о том, что могу 
сделать, чтобы установить еще 
какое-то достижение, — при-
знался Левандовски. 

А ведь именно против Леван-
довски и его сборной россия-
нам предстоит сыграть в полу-
финале стыкового турнира чем-
пионата мира 24 марта в «Луж-
никах». В это сложно поверить, 
но Роберт все еще не забивал 
на первенстве планеты: в 2018 
году поляки принимали учас-
тие в финальной стадии турни-
ра в нашей стране, но вылетели 
уже на стадии группового эта-
па, а сам Левандовски отличить-
ся так и не сумел. 

Лучшим тренером признан 
Томас Тухель, выигравший с 
лондонским «Челси» Лигу чем-
пионов и Суперкубок УЕФА. По 
итогам голосования он обошел 
рулевого чемпионов Европы 
итальянцев Роберто Манчини,  
наставника «Манчестер Сити» 
Хосепа Гвардиолу.

— До этого момента у меня 
был довольно типичный день на 
базе. Я только что пришел с тре-

нировки, а сейчас на церемо-
нии открыли конверт и назвали 
мое имя. Я ошеломлен, чувст-
вую себя неловко. Наслаждаюсь 
этим путешествием, работой в 
таком большом клубе в данный 
момент, — сказал Тухель.

Следующую награду полу-
чил подопечный Тухеля — гол-
кипер «Челси» Эдуар Менди. 
В декабре сенегалец уступил в 
аналогичном голосовании во 
время церемонии «Золотого 
мяча» Джанлуиджи Доннарум-
ме. На этот раз Менди опередил 
итальянца и вратаря «Баварии» 
Мануэля Нойера. 

Специальный приз получил 
Криштиану Роналду, впервые за 
15 лет не попавший в топ-3 пре-
тендентов на главную награду. 
Форвард «МЮ» стал обладате-
лем трофея лучшему бомбар-
диру в истории. Напомним, что 
в минувшем году Роналду по-
бил мировой рекорд по голам за 
сборную: оформив дубль в во-
рота ирландцев в поединке от-
бора ЧМ, португалец со 111 го-
лами опередил экс-форварда 
команды Ирана Али Даеи (109). 
По словам Криштиану, которо-
му в феврале стукнет 37, он не 
собирается останавливаться на 
достигнутом и намерен играть в 
футбол еще 4—5 лет. 

— Благодарю всех партне-
ров по сборной, с которыми я 

играл в течение прошедших 20 
лет. Мировой рекорд был 109 
голов, верно? Мне удалось на 
шесть мячей улучшить его, чем 
я очень горжусь. Здорово быть 
лучшим бомбардиром в исто-
рии. У меня все еще есть страсть 
к футболу, к забиванию мячей. 
Я все еще нахожу мотивацию, 
даже когда выхожу на трени-
ровку. В 36 лет я чувствую себя 
очень хорошо, продолжаю усер-
дно работать и хочу продолжить 
карьеру. Надеюсь выступать 
еще 4—5 лет. Если вы вниматель-
но относитесь к себе, в своему 
телу, оно оплатит вам тем же, 
когда это потребуется, — заявил 
Роналду. 

ФИФА назвала команду года, 
в которую вошли 11 человек. 
Символическая сборная вы-
глядит так: Джанлуиджи Дон-
нарумма («ПСЖ»), Рубен Диаш 
(«Манчестер Сити»), Леонар-
до Бонуччи («Ювентус»), Да-
вид Алаба («Реал»), Кевин де 
Брюйне («Манчестер Сити»), 
Н’Голо Канте, Жоржиньо (оба 
— «Челси»), Роберт Левандов-
ски («Бавария»), Лионель Мес-
си («ПСЖ»), Криштиану Ронал-
ду («Манчестер Юнайтед»), Эр-
линг Холанд («Боруссия» Дор-
тмунд).  

Игроки питерского «Зенита» на своей площадке взлетали выше головы.

МИНИ-ФУТБОЛ 

Наша сборная 
вылетела
в Нидерланды
на чемпионат
Европы 

В ОРАНЖЕВЫХ
ТОНАХ
Сергей Литвинов

Сегодня в Амстердаме стартует 
13-й по счету розыгрыш чемпи-
оната Европы по мини-футбо-
лу. Программу турнира откро-
ют встречи действующих обла-
дателей трофея португальцев с 
Сербией и Нидерландов с укра-
инцами. 

В финальной стадии примут 
участие 16 команд, поделен-
ных на четыре группы. По две 
сильнейшие из каждого кварте-
та выйдут в плей-офф. Россияне 
попали в группу «С», где наши-
ми соперниками будут поляки, 
словаки и хорваты. Первый пое-
динок подопечные Сергея Ско-
ровича проведут 21 января про-
тив Словакии. Далее последуют 
противостояния с Хорватией 
(26-го числа) и Польшей (29). 

Российская сборная приле-
тела в Нидерланды в ранге од-
ной из ведущих команд Европы. 
В предыдущих четырех розыг-
рышах наши игроки неизменно 
попадали в тройку призеров: 
трижды они брали «серебро» 
(2012, 2014, 2016), а в 2018 
году «бронзу», проиграв в по-
луфинале будущим обладате-
лям трофея португальцам (2:3). 

— На Евро мы намерены ре-
шать самые серьезные зада-
чи, вся необходимая для этого 
подготовительная работа была 
проведена в полнейшем объе-
ме. Каждый из нас стремится и 
готов доказать силу команды 
и всего отечественного мини-
футбола, — заявил перед выле-
том в Нидерланды капитан рос-
сийской сборной Сергей Аб-
рамов. 

Традиционно главными фа-
воритами первенства Европы 
являются испанцы. Они же яв-
ляются самой титулованной 
командой в истории турнира. 
В активе Испании семь титулов 
чемпиона, два «серебра» и две 
«бронзы». На прошлом Евро 
команда дошла до финала, где в 
упорной борьбе в дополнитель-
ное время уступила соседям из 
Португалии (2:3). 

Остается добавить, что мат-
чи группового этапа заплани-
рованы с 19 по 29 января, с 31 
января по 1 февраля пройдут 
встречи четвертьфинальной 
стадии, 4 февраля — полуфина-
лы, 6 февраля — решающий по-
единок и игра за третье место. 
Все матчи в группе российской 
сборной будут показаны теле-
каналом «Матч ТВ».  

ПЯТЬ КОЛЕЦ 

На арены 
олимпийского 
Пекина будут 
приглашены 
группы 
зрителей

ПОВТОРЕНИЕ 
ТОКИО
Николай Долгополов

Как сообщает Оргкомитет Зим-
них Игр-2022, китайские бо-
лельщики смогут поддержать 
олимпийцев. Места будут пре-
доставляться приглашенным 
группам зрителей.

В продажу билеты не посту-
пят. Среди фанатов не будет, 
как и минувшим летом в япон-
ском в Токио, иностранцев. Ан-
тиковидные предосторожности 
строги, однако неизбежны.

Международный олимпий-
ский комитет (МОК) поддер-
жал эти шаги, предпринятые 
ради обеспечения безопасно-
сти всей олимпийской семьи и 
жителей Пекина.

Напомним, что торжест-
венное открытие зимних Игр 
состоится в китайской столи-
це 4 февраля. Соревнования 
в Поднебесной продлятся до 
20 февраля включительно.  

В предыдущих 

четырех розыгры-

шах Евро россияне 

трижды станови-

лись серебряными 

призерами, один 

раз — бронзовыми

— Australian Open - 2022: все новости на сайте
rg.ru/sujet/6679
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Левандовски во второй раз подряд 
стал обладателем премии «Игрок 
года ФИФА».

Наша сборная на чемпионате Европы пока радует своих 
поклонников атакующей мощью и напором.

А К Ц Е Н Т

Россиянам предстоит сыграть 
против Польши с Левандовски 
24 марта в Москве в полуфинале 
стыкового турнира отбора на ЧМ-2022



16 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 января 2022
среда № 10 ( 8658 )

Post scriptum FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

Юрий Лепский

О
днажды в августе мы с моим 
школьником-сыном отправи-
лись в путешествие. Вышли из го-
стевого домика в сельце Михай-
ловском, что в Пушкинских го-
рах, и отправились в Тригорское. 
Нам предстояло пройти по хоже-
ной тропинке до усадьбы, мино-
вать яблоневые сады, дом Пуш-

киных, домик няни и выйти на простор поля, 
справа окаймленного речкой Сороть, а слева 
озером Маленец. Мы пошли по тропинке, ве-
дущей к опушке леса, и оттуда к самому бере-
гу озера, чтобы, обогнув его, оказаться на 
развилке дорог. Из двух нам нужна была пра-
вая, резко уходящая на вершину лесистого 
холма, а после медленно стекающая к его под-
ножью и наконец замирающая у плетня с ука-
зателем «На Савкину горку». Ну, конечно же, 
мы устремились по тропинке к часовенке на 
макушке Савкиной горки, чтобы оттуда, как 
всегда, вдохнуть в себя великолепный рус-
ский пейзаж, постоять минут пять, ни о чем 
не думая, и обратным ходом выйти к деревне 
Савкино. Тут-то нам предстоял участок до-
вольно скучного и утомительного пути по 
обочине шоссе с перекрестком на Луговку и 
шлагбаумом автостоянки, и дальше по одно-
образной дороге с медленным подъемом к 
старому городищу Воронич, откуда уже была 
видна усадьба Тригорское.

Перед самым Вороничем я сдался: «Давай 
немного отдохнем», предложил я сыну. Он 
молча кивнул и завертел головой в поисках 
места, где можно было бы присесть. Ничего, 
кроме обычной автобусной остановки, нами 
обнаружено не было, и мы отправились к это-
му невыдающемуся архитектурному соору-
жению. Внутри было затхло, зато имелась бе-
тонная лавка, на которой мы вполне умести-
лись вдвоем.

Я утер пот со лба, сын снял бейсболку и 
принялся отмахиваться от залетной осы. В 
конце концов ему удалось выпроводить вред-
ное насекомое с автобусной остановки и мы 
смогли спокойно взглянуть на то, что оказа-
лось прямо перед нами.

Облака из легкого белого хлопка были 
приклеены к яркому голубому холсту неба и 
стояли недвижно. Ветерок успокоился и 
уснул. Наш чуткий слух не различал звуков: 
повисла высокая тишина.

Я слегка приобнял его и скомандовал ше-
потом: «Видишь, какая тишина? Молчи и слу-
шай. Ты обязательно услышишь, как течет 
время…». Сын притих, и мы вместе окамене-
ли на несколько секунд. «Ну как, — спросил я 
его потом, — слышал время?» Он кивнул. Мы 
еще посидели молча, потом он решительно 
поднялся, и мы отправились низиной к дере-
вянной лестнице, ведущей к Тригорскому 
парку.

…Прошло без малого полгода. И вот на но-
вогодних каникулах мы вновь оказались в 
Михайловском. По истечении двух дней я на-
конец-то услышал от него то, что потаенно 
ожидал услышать. Вечером за ужином он уве-
ренно заявил: «Завтра утром идем на оста-
новку». «На какую еще остановку?» Я сделал 
вид, что не понял. «На остановку Времени», 
— уточнил он. Неплохо сказано, подумал я. 
Чтобы дойти до такой остановки — никаких 
сил не жалко.

Утром следующего дня мы проделали тот 
же августовский маршрут. Дошли до Савки-
но, потом до Воронича, потом увидели нашу 
остановку Времени. Он ускорил шаг, я — за 
ним.

На остановке, как всегда, никого не было. 
Я подумал грешным делом, что автобус тут 
ходит раз в столетие (вероятно, так и положе-
но на остановках Времени). Мы уселись на 
обледеневшую скамью и уставились прямо 
перед собой…

С деловитым шипеньем одна за другой 
мимо нас проехало машин пять — в направле-
нии поселка. Через несколько секунд подоб-
ная кавалькада проследовала в Тригорское 
из Бугрово. Тоже мимо нас. Мы продолжали 
ждать. В щелях остановки загудел ветерок, 
мокрые снежинки, как белые осы, атаковали 
наше убежище. Вдобавок ко всему из далекой 
деревни Зимари послышалась мотопила: так 
готовили поленницу на зиму. Через пять ми-
нут мы молча встали с ледяной скамьи и по-
кинули это место. Время не удостоило нас 
своим присутствием.

На исходе дня, почти в сумерках мы добра-
лись до Михайловского, поднялись на взго-
рье, очистили от снега лавочку перед усадеб-
ными постройками, присели, чтобы отдох-
нуть. Я утер испарину со лба, сын стал лепить 
снежки, я полез в рюкзак за фотокамерой…, 
как вдруг он схватил меня за руку и в приказ-
ном тоне сказал: «Тише, папа!» Я мгновенно 
понял, что он имеет в виду, и замер.

Огромное снежное пространство прости-
ралось прямо перед нами: слева виднелся бе-
рег Маленца, правее сосновая роща, дальше 
угадывались снежные контуры Савкиной 
горки с уместной часовенкой, излучина Со-
роти подходила прямо к деревянной мельни-
це, притихшей на ее берегу. В недвижном мо-
розном воздухе повисли редкие снежинки, 
пейзаж застыл, как рождественская открыт-
ка. 

Я сидел, изо всех сил стараясь не спугнуть 
это редкое счастье — шорох времени. Что чув-
ствовал в эти секунды мой сын — не знаю, но 
почти уверен: то же самое. Впрочем, главное 
в нашем простом опыте было то, что мы оба 
помнили тот август, который подарил нам 
это редкое ощущение. Ибо, как заметил вели-
кий поэт, «время, столкнувшись с памятью, 
узнает о своем бесправии».

Во всяком случае, это ожидание на оста-
новке Времени — единственный известный 
мне способ продлить жизнь. Все остальное — 
от лукавого.  

ФОТО ПРО Я мгновенно понял, что он имеет в виду, и замер

Остановка времени

Сын притих, и мы вместе 

замерли. «Ну, как, — спро-

сил я его потом, — слышал 

время?» Он кивнул

Расписание автобусов словно из прошлого века.

В тот день шел снег...

Мы очистили от снега одну из лавочек и присели.

Та самая остановка Времени у Воронича.

По пути к усадьбе мы подошли к острову уединения.

Вот что мы увидели.

Пушкин в Михайловском. Лестница вела в Тригорское.
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